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DÓLAR    R$ 3,874  (compra) R$ 3,876  (venda)
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Golpe, nunca mais
Democracia

FEsT-ARUAnDA Encerramento 
do festival tem filme sobre Chico 
Buarque.  PÁGInA 5

sEGURAnÇA Governo instala 
Unidade de Polícia Solidária 
no Castelo Branco.  PÁGInA 4

emergência

OPeraÇÃO LaVa JaTO

o lançamento do plano acontece hoje  
às 14h no Espaço Cultural.   PÁGInA 3

A ação da PF foi pela manhã. Partidos 
pedem afastamento de Cunha.  PÁGInA 18

Ricardo apresenta plano
contra o Aedes aegipty

PF apreende documentos
no escritório de Cunha

FOTOS: Edson Matos

o governador Ricardo Coutinho convidou e a população aceitou se posicionar contra o golpismo 
que ameaça o mandato da presidente Dilma. o ato político de ontem foi memorável.  PÁGInA 17
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O Brasil está sendo passado a lim-
po. Essa é a sensação que temos face 
à notícia de que o empresário Marce-
lo Odebrecht passará o Natal na pri-
são – o Superior Tribunal de Justiça 
(STJ) negou, por quatro votos a um, 
o pedido de habeas corpus impetra-
do pela defesa do empresário. Quem 
poderia prever que chegaríamos a 
uma situação similar a essa, ver um 
dos homens mais ricos do Brasil e da 
América Latina preso por envolvi-
mento em corrupção?

O voto do ministro Jorge Mussi ao 
negar o pedido, e que foi seguido pela 
maioria da Corte, foi um desabafo que, 
imaginamos, é o que pensa a maioria 
da sociedade brasileira: “Essa sangria 
deve ser imediatamente estancada. 
Os brasileiros não aguentam mais ser 
apunhalados pelas costas. Basta! Os 
limites da tolerância e da paciência fo-
ram há muito esgotados”. Com a nega-
tiva da Justiça, Odebrecht continuará 
preso em 2015, a considerar que o Ju-
diciário entrará em recesso a partir da 
próxima sexta-feira, o que inviabiliza-
ria uma nova investida da defesa para 
conseguir revogar a prisão do empre-
sário antes do final do ano – está preso 
desde o dia 19 de junho.

Há inúmeros outros indícios que 
ratificam a opinião que, de fato, o Bra-
sil está passando por um processo de 
purificação, se assim podemos nos 
expressar. Ainda ontem, o juiz Sérgio 

Moro aceitou a denúncia do Ministério 
Público Federal contra o pecuarista 
José Carlos Bumlai, o banqueiro Salim 
Taufic Schahin e mais nove pessoas 
por crimes como lavagem de dinheiro, 
gestão fraudulenta, corrupção ativa e 
passiva. O primeiro teria feito emprés-
timo de R$ 12 milhões no banco do se-
gundo para, supostamente, repassar 
o dinheiro ao PT. Outro fato que cor-
robora sobre o que aqui discorremos, 
também foi estampado nos noticiá-
rios de ontem: os mandatos de busca e 
apreensão, pela Polícia Federal, na re-
sidência do presidente da Câmara dos 
Deputados, deputado Eduardo Cunha, 
em Brasília, e em sua casa particular, 
no Rio de Janeiro. Do mesmo modo 
que os mandatos cumpridos na casa 
de dois ministros de Estado, ambos 
do PMDB, Henrique Eduardo Alves, do 
Turismo, e Celso Pansera, de Ciência, 
Tecnologia e Inovação. Quem imagina-
ria, décadas atrás, que o presidente de 
uma das mais importantes Casas Le-
gislativas do país e autoridades seriam 
investigados, efetivamente? O Brasil, 
não há dúvidas, vive um novo momen-
to, está sendo passado a limpo. E isso 
não é somente mérito da Justiça brasi-
leira, mas também da sociedade e das 
instituições democráticas do Brasil, 
que amadureceram e ganharam força 
para exigir punição exemplar e severa 
contra os casos de corrupção e outros 
desvios de conduta.

Editorial

Passando a limpo
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“O PT não pode ser culpado 
por gestos de alguns. Fizemos 
uma revolução social nesse 
país”. Do presidente estadual 
do PT, Charlington Machado, 
ontem, defendendo que aque-
les que cometeram algum ato 
ilícito sejam penalizados e não 
a legenda a qual os acusados 
estão filiados. 

UNInforme

CElulAR nO bAnhEIRO SupERfAtuRAmEntO

SERá quE CunhA REnunCIA?

Hoje, o Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) vai decidir como 
se dará o rito do processo 
de impeachment contra a 
presidente Dilma na Câmara 
dos Deputados. Os ministros 
terão a palavra final sobre a 
legitimidade da eleição que 
escolheu a chapa da comissão 
que analisará a denúncia, for-
mada por maioria da oposição 
e integrantes rebelados da 
base aliada.

O jornalista Lauro Jardim, de 
O Globo, revela prática corri-
queira de Eduardo Cunha em 
seu gabinete, na Câmara dos 
Deputados. Todas as vezes que 
recebe aliados para reuniões, 
ele pede que deixem os celu-
lares dentro do banheiro. É que 
tecnologias de investigação 
usadas pela PF dão acesso ao 
celular e permitem que se ouça 
o som ambiente, mesmo que o 
aparelho não esteja em uso.

Quero ver se eles vão contestar a 
CGU”. Do vereador Raoni Mendes 
(PTB) à coluna, em referência 
ao relatório elaborado pela Con-
troladoria Geral da União, que 
teria apontado irregularidades 
na execução das obras da Lagoa 
do Parque Solon de Lucena, em 
João Pessoa. De acordo com ele, 
o órgão constatou pagamento 
superior aos serviços realizados 
e superfaturamento. O prejuízo 
ao erário seria de R$ 9,5 milhões.

No Conselho de Ética da 
Câmara dos Deputados, 
o deputado Chico Alencar 
(PSol) afirmou que rece-
beu informação de fonte 
fidedigna – teria vindo 
do próprio gabinete de 
Eduardo – de que Cunha 
já trabalha com a hipóte-
se de renunciar ao cargo 
de presidente da Casa 
numa última tentativa 
para se livrar da cassa-
ção e da inelegibilidade. 
Esse plano B estratégico 
passaria por negociações 
para que o processo con-
tra ele fosse arquivado, 
uma vez que, mesmo re-
nunciando à Presidência, 
ele ainda poderia sofrer 
as sanções impostas 
pelo Regimento da Casa, por quebra de decoro parlamentar - prestou falso depoimento na 
CPI da Petrobras, em março, negando ter contas no exterior. Com pernas curtas, a mentira 
logo caiu por terra, quando o Ministério Público da Suíça forneceu às autoridades brasi-
leiras documentos que comprovariam a existência das contas bancárias. Cunha, contudo, 
ainda apegado aos apoios que lhes restam, sobretudo pela cúpula do PMDB, nega a possi-
bilidade da renúncia – “não há a menor hipótese”, disse ontem a jornalistas. Para articu-
listas políticos, todavia, a hipótese da qual fala o presidente está cada vez mais próxima.

Artigo

Aonde está a chave do castelo belobelo 

Esta é uma das fábulas da minha infância, 
com a qual muitas vezes minha irmã Maria me 
fez dormir. No enredo simples havia uma meni-
na, à procura do castelo belobelo. De castelo em 
castelo, ia encontrando monstros, de uma, duas, 
três, até sete cabeças. A cada um ela perguntava: 
aonde está a chave do castelo belobelo?

Verdade seja dita, eu adormecia antes que 
a menina chegasse ao terceiro castelo, mas, não 
me perguntem porque fui buscar essa lembran-
ça antiga nos porões da memória.

O centro de tudo é a palavra castelo. De-
finitivamente, ainda que não se reconheça de 
imediato, o ano de 2015, no Brasil, ficará mar-
cado como aquele em que muitos castelos ruí-
ram no país.

Alguns deles haviam sido erguidos com a 
frágil argamassa dos símbolos, sob o traço ar-
quitetural da mídia comercial privada, a exem-
plo daquele que classificava o Brasil como o 
país do futebol, e que acabou ruindo como um 
frágil castelo de cartas, a desmoronar-se sob 
o terrível tsunami da corrupção, envolvendo a 
alta cúpula da CBF, da Federação Internacional, 
e porque não dizer, de grandes corporações mi-
diáticas. 

Um segundo castelo de cartas, em parte, 
também arquitetado pela grande mídia, está 
ruindo agora, enquanto digito as linhas da co-
luna. Nesse castelo, vivia um partido corrupto, 
uma quadrilha de ladrões, todos vestidos de 
vermelho, assaltando os cofres públicos. 

A mídia trabalhou diuturnamente, de for-
ma paciente, na construção desse castelo, pre-
gando na memória do país, à força da repetição, 
essa trágica estória de linhas curtas.

Não se sabe na verdade, quantas cabeças 
tem esse monstro que devora o país, quais as 

suas reais ramificações, as chaves que abri-
rão de vez suas portas secretas. O que se sabe 
é que essa estória não é tão curta, nem seus 
personagens são somente aqueles vestidos de 
vermelho.

Talvez estejamos precisando acordar, es-
cancarar todas as portas, olhar bem para todos 
os monstros, até o da sétima cabeça. Não per-
guntaremos nada. Basta que olhemos para essa 
nossa terra, revirada, suja de lama.

Basta que tentemos recomeçar, de um pon-
to zero, basta que tentemos o exercício de olhar 
para o nosso país, como ele realmente é, sem 
edições, sem trilhas sonoras, sem filtros nem 
efeitos especiais.

Nosso país é uma democracia jovem e cheia 
de imprecisões, imaturidades. Um imenso con-
tinente, em cuja bela geografia, habita outra 
sócio-geografia, subterrânea, demarcada pela 
divisão social entre ricos e pobres. 

O Brasil dos últimos doze anos, colocou 
habitantes de vermelho no castelo da política. 
Eles beberam o trago amargo de que se ali-
mentam os que lá estão. Julgaram que pudes-
sem fazer a política como ela realmente se faz, 
mas também materializar os sonhos dos mais 
pobres. Esse foi talvez o seu maior pecado, 
numa sociedade em que uma elite oligárquica, 
coronelística e conformada também por novos 
ricos, tem pressa em apossar-se novamente da 
chave do castelo belobelo, e reencenar de novo 
a velha estória de progresso, prosperidade, paz 
e respeito à família.

Quero olhar para o meu país como ele real-
mente é. Fraturado, belo, cheio de cadáveres dos 
nossos sonhos. Quero defender cada pedaço des-
sas feridas, quero cuidar delas, quero eu mesmo 
inventar um pedaço da história do meu país.

talvez estejamos precisando acordar, escancarar todas as portas, olhar bem 
para todos os monstros, até o da sétima cabeça. não perguntaremos nada.”

 Joana belarmino - joanabelarmino00@gmail.com

pt nÃO é CulpADO
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DívIDAS pODEm pARAlISAR Cbtu, DIz pRESIDEntE
A assessoria da Companhia Brasileira de Trens Urbanos (CBTU) enviou à coluna declarações do 
seu presidente, Marco Fireman, segundo as quais as dívidas da companhia poderão “forçar uma 
paralisação dos nossos sistemas por incapacidade financeira”. De acordo com Fireman, a receita 
operacional está, atualmente, comprometida em 90%. A CBTU opera os sistemas de transporte 
de passageiros nas regiões metropolitanas de João Pessoa, Recife, Natal, Maceió e Belo Horizonte.
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Supera os 800 mil o número de assinaturas cole-
tadas pela ‘Campanha Dez Medidas Contra a Cor-
rupção’, articulada pelo Ministério Público Federal 
(MPF) no país. Isso representa 53% da meta que 
é de 1,5 milhão. A Paraíba é o segundo Estado do 
Nordeste e o oitavo do país com maior número de 
adesões, com 25,9 mil assinaturas. As adesões 
vão subsidiar projetos de combate à corrupção. 

CONTRA A CORRUPÇÃO
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Os eixos do plano de combate ao Aedes aegypti  são: 

n 1o eixo - Controle Vetorial: Considerada a principal ação 
para prevenir os registros das doenças transmitidas pelo 
mosquito, com diversas ações de vigilância, entre elas, o 
fumacê e a qualificação de agentes comunitários de ende-
mias (ACE), além da participação do Exército Brasileiro, que 
foi acionado para reforçar o contingente operacional nas 
ações de combate ao Aedes aegypti; 

n 2o eixo - Assistência ao paciente com suspeita de 
dengue, chikungunya, zika vírus e dos outros agravos 
associados (Síndrome de Guillain Barré, microcefalia): Serão 
promovidas qualificações dos profissionais de saúde de 
todas as quatro macrorregiões do Estado.

n 3o eixo - Vigilância epidemiológica: Prevê o monitoramen-
to das investigações dos casos suspeitos de microcefalia 
e síndrome de Guillain Barré e das notificações de dengue, 
chikungunya e zika vírus. O Laboratório Central de Saúde 
Pública da Paraíba (Lacen-PB) auxiliará nos diagnósticos.

n 4o eixo – Gestão: Responsável pelas promoções de 
campanhas publicitárias e de reuniões com os secretários 
municipais em parceria com o Ministério Público e também 
do comitê da dengue; comunicação e mobilização social.

n 5o eixo – Pesquisa: Em parceria com instituições de ensino 
e pesquisa com o incentivo a pesquisas científicas relaciona-
das às doenças transmitidas pelo Aedes e possíveis associa-
ções, como a microcefalia e Síndrome de Guillain Barré.
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Plano de combate ao mosquito 
Aedes aegypti será apresentado hoje 

Prevenir e eliminar 
os criadouros do mosqui-
to transmissor da dengue, 
chikungunya e zika vírus e 
prestar assistência à popu-
lação são os principais ob-
jetivos do plano de combate 
ao Aedes aegypti, que o go-
vernador Ricardo Coutinho 
lança, hoje, às 14h, na Sala 
de Concertos Maestro José 
Siqueira do Espaço Cultural. 
O ato contará com a presen-
ça do secretário de Vigilân-
cia em Saúde do Ministério 
da Saúde, Antônio Nardi, da 
secretária de Estado da Saú-
de, Roberta Abath, e demais 
auxiliares do Governo do Es-
tado.

De acordo com a geren-
te executiva de Vigilância em 
Saúde da Secretaria de Es-
tado da Saúde (SES-PB), Re-
nata Nóbrega, o plano tem o 
objetivo de traçar estratégias 
de prevenção e de combate 
ao mosquito transmissor da 
dengue, febre chikungunya e 
zika vírus, além de oportuni-

zar assistência adequada às 
gestantes e crianças.

“O plano de combate ao 
Aedes aegypti tem por prin-
cipal objetivo trabalhar a 
prevenção e eliminação dos 
criadouros do mosquito, as-
sim como prestar assistência 
à população paraibana que 
venha a desenvolver alguma 
das doenças relacionadas 
ao mosquito”, disse. Renata 
ressaltou ainda que as ações 
serão intersetoriais, desen-
volvidas em parceria com o 
Exército, Corpo de Bombei-
ros, Polícia Militar, Defesa 
Civil, Secretarias Municipais 
de Saúde, Ministério Público 
e entidades da sociedade ci-
vil, com o objetivo de fazer o 
monitoramento e trabalhar a 
prevenção e eliminação dos 
criadouros do Aedes aegypti.

O plano é uma das ações 
previstas a partir do Decreto 
de Situação de Emergência 
(nº 36.426), publicado no úl-
timo dia 5, no Diário Oficial 
do Estado, em decorrência 
da incidência anormal de 
casos de microcefalia na Pa-
raíba e também logo após 
o Ministério da Saúde ter 
decretado estado de emer-

gência no Nordeste, devido 
a ocorrência do aumento do 
número de casos suspeitos 
de microcefalia.

O plano será coordena-
do pela Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), e desenvol-
vido em todo o Estado em 
parceria com as Secretarias 
de Estado e municipais de 
diversas pastas e é centra-
do em cinco eixos. “O plano 
consta de cinco eixos que 
vão trabalhar o controle ve-
torial como principal peça 
na prevenção das doenças, 
a vigilância epidemiológica, 
a parte da assistência ao pa-
ciente, mobilização, gestão e 
comunicação. No outro pon-
to, que é a iniciação científi-
ca, faremos um trabalho de 
apoio com a população jun-
to às universidades e insti-
tuições de Ensino Superior 
da Paraíba, para que sejam 
desenvolvidas e estimuladas 
a pesquisa nessa área. É im-
portante lembrar que a po-
pulação precisa se envolver 
na eliminação dos criadou-
ros. O mosquito Aedes ae-
gypti pode matar, e por isso 
ele não pode nascer”, expli-
cou Renata Nóbrega.

Alunos, professores e funcionários 
da Escola Estadual Escritor José Lins 
do Rego, no bairro do Cristo, em João 
Pessoa, estão de olho nas Olimpíadas 
Brasileiras de Robótica (OBR) do próxi-
mo ano. Eles encerram 2015 comemo-
rando os resultados obtidos na última 
edição do evento, encerrada no mês de 
novembro. Um dos alunos da unidade 
recebeu medalha de mérito nacional e 
estimulou outros colegas a participa-
rem da próxima competição.

O aluno Alexandre Soares Barbosa, 
de 17 anos, participou da modalidade 
teórica das Olimpíadas. Ele concorreu 
com mais de 90 mil estudantes inscri-
tos e foi classificado como o melhor da 
categoria. “Isso nos enche de orgulho 
e nos estimula a trabalhar, ainda mais, 
a prática da robótica com outros estu-
dantes”, falou a diretora da escola, Mi-

riam Gonçalves Dias.
Segundo ela, depois que o aluno 

Alexandre Soares conseguiu o mérito 
nacional, outros estudantes passaram a 
se interessar mais pela temática e pela 
competição nacional. Alguns alunos já 
estão se preparando e formaram tur-
mas que começam a debater a robótica 
e a pensar em trabalhos diferenciados 
que possam se destacar, tanto regional 
como nacionalmente.

Para incentivar a utilização da Ro-
bótica nas escolas, o Governo do Esta-
do, por meio da Secretaria de Estado 
da Educação (SEE), adquiriu 300 labo-
ratórios de robótica para as escolas de 
Ensino Médio da rede estadual.

Tecnologia
A Olimpíada Brasileira de Robó-

tica é uma das olimpíadas científicas 

brasileiras de grande aceitação jun-
to aos jovens. O objetivo é estimu-
lá-los às carreiras científico-tecnoló-
gicas, identificar jovens talentosos e 
promover debates e atualizações no 
processo de ensino-aprendizagem 
brasileiro.

A OBR possui duas modalidades 
que procuram adequar-se tanto ao 
público que nunca viu robótica quan-
to ao público de escolas que já têm 
contato com a robótica educacional. 
Anualmente, o evento elabora e gere 
a aplicação de provas teóricas e prá-
ticas em todo o Brasil utilizando essa 
temática. A competição destina-se a 
todos os alunos de qualquer escola 
pública ou privada do Ensino Funda-
mental, Médio ou Técnico em todo o 
território nacional, e é uma iniciativa 
pública, gratuita e sem fins lucrativos.

Aluno conquista medalha e escola vai intensificar robótica
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Ação vai prevenir e eliminar 
os criadouros do mosquito 
transmissor das doenças

Eixos

OlimpíAdAs 2016

Técnicos da Secretaria de 
Estado da Saúde (SES) par-
ticiparam, ontem, de oficina 
técnica, para promotores de 
Justiça e secretários munici-
pais de Saúde, oportunidade 
em que falaram sobre ações 
de combate ao mosquito Ae-
des aegypti (transmissor da 
dengue, zika, chikungunya), 
e dos outros agravos asso-
ciados (Síndrome de Guillain 
Barré, microcefalia) e da si-
tuação epidemiológica da 

microcefalia e protocolo as-
sistencial do Estado. O evento 
foi promovido pelo Ministério 
Público Estadual, por meio do 
Centro de Apoio Operacional 
às Promotorias de Justiça de 
Defesa da Saúde (Caop).

“A nossa ideia em chamar 
a SES foi para tirar todas as 
dúvidas a respeito das ações 
do Estado no combate ao 
mosquito e às doenças pro-
vocadas por ele, de modo que, 
ao voltarem para suas comar-

cas, os promotores possam 
atuar na fiscalização e na ga-
rantia do acompanhamento 
e assistência das crianças, 
que, porventura, apresentem 
suspeitas de microcefalia. O 
objetivo do Ministério Públi-
co é trabalhar em parceria”, 
disse a coordenadora do Caop 
da Saúde, a promotora Paula 
Camilo.

Saúde orienta os promotores e secretários

Alexandre Soares Barbosa, 17, ganhou medalha

Leia mais sobre combate ao 
Aedes aegypti e microcefalia 

nas páginas 13 e 14

  Essas coisas Carlos Aranha  -  Membro da Academia Paraibana de Letras  -  caranha@terra.com.br

nnn Hoje será encer-
rado o X Fest-Aruanda 
na sala 6 do Cinépolis 
(Manaíra Shopping), com 
o filme mais aguardado 
do evento: “Chico - Artista 
brasileiro”, de Miguel 
Faria Jr. Acima, foto de 
uma das filmagens.
nnn Miguel Faria Jr.  em 
2005 realizou um docu-
mentário sobre Vinícius de 
Moraes, levando 300 mil 
espectadores ao cinema, 
recorde entre docu-
mentários. Tem “know 
how” e a informação 
aumenta a expectaviva.
nnn Antes haverá 
entrega do Troféu Aruanda 
a Geraldo Vandré por sua 
contribuição ao cinema 
brasileiro. É maravilhosa 
sua trilha sonora para o 
filme “A hora e a vez de 

Augusto Matraga”, exibido 
ontem,
nnn Como se diz, o 
dia ontem foi de “barra 
pesada” para algumas 
famílias. Faleceu às 6 e 20 
o pai do compositor Gus-
tavo Magno, o bancário 
aposentado Walter 
Tavares. O velório foi 
ontem e o sepultamento 
será hoje em Natal, RN. 
Foi vítima de um AVC, 
acontecido na noite do 
sábado.
nnn Já o sepultamento da 
sra. Maria José Ramos será 
na manhã de hoje, saindo 
o féretro da Central São 
João Batista, onde o velório 
começou às 14h de ontem. 
Ela é mãe do presidente 
da Academia Paraibana de 
Letras, Damião Ramos 
Cavalcanti.

Geleia geral

Esta moça da foto, Thais Gualberto, pa-
raibana de vários andares e fazeres artísticos 
pelo Nordeste brasileiro - principalmente no 
“circuito” JPA-Campina Grande-Natal - e tam-
bém com incursões pelo “eixo” Rio-São Paulo, 
que consegue ser tão maravilhoso contra o 
Nordeste com outras formas maravilhosas. 
Divinas, me parece que está saindo de moda. 
Da boa moda, queridos e queridas.

Sua “Olga, a sexóloga taradóloga” surgiu - 
como disse numa entrevista ao “Mais Qi Nerds” 
- de lforma espontânea, da necessidade de ex-
pressar-se de Thais Gualberto. A tirinha, que teve 

não chegaram a atingir os achaques dos que 
seguem o profeta Maomé.

Temos a chance de conhecer o livro 
tendo muitas tirinhas com “Olga, a sexólo-
ga taradóloga”. Boa invenção, até porque, 
através de suas respostas, Olga desmistifica 
preconceitos que ainda conseguiram sobre-
vida nestes 15 anos de século 21.

O livro pode ser comprado através des-
te endereço: http://ugrapress.webstorelw.
com.br/products/olga-a-sexologa (em edição 
da Kisuki, ao preço de R$ 20,00).  Ou na Co-
mic House, na Av. Nego, 255, em Tambaú. 

Em tempo: nosso litoral é uma das 
áreas que mais precisam de uma sexólo-

ga como Olga, 
que recorre à 
ciência com-
portamental da 
taradologia. Ta-
rados, taradas 
e seus amigos 
precisam de um 
foco para haver 
um desfoque. 
Afinal, Zé Rama-
lho cantou que 
“o sexo é um as-
sunto popular”.

início no último período que fez na Facul-
dade de Arte e Mídia, foi o pontapé inicial 
da quadrinista paraibna. Dali em diante, 
Thais mergulhou cada vez mais no mundo 
dos quadrinhos, com a criação do coletivo 
WC e a revista “Sanitário” - títulos irreve-
rentes porque as tirinhas, os quadrinhos, 
as charges, fazem parte de um universo 
escrachado, desmoralizando alguns famo-
sos e por enquanto pessoas anônimas que 
chegarão à fama. A “Charlie Hebdo” pagou 
caro com isso, em Paris, quando terroris-
tas do Estado Islâmico mataram alguns de 
seus grandes profissionais. Mas as tirinhas 
de Olga e dos outros criadores brasileiros 

Olga, a sexóloga taradóloga, faz a boa balbúrdia



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 16 de dezembro de 2015

Últimas

Unidade de Polícia Solidária leva 
mais segurança ao Castelo Branco

A noite de ontem foi de 
festa para os moradores do 
bairro do Castelo Branco, 
na capital paraibana, com a 
entrega da 21ª Unidade de 
Polícia Solidária (UPS), rea-
lizada pelo governador Ri-
cardo Coutinho. A nova uni-
dade, que fica localizada na 
Avenida Presidente Castelo 
Branco, s/nº, após a lombada 
eletrônica, contará com um 
efetivo de 16 policiais milita-
res, com apoio de três moto-
cicletas e uma viatura.

A UPS será comandada 
pelo aspirante Renan Sou-
sa e funcionará 24 horas no 
atendimento à população 
no combate à criminalida-
de. Durante a solenidade da 
mais nova unidade o gover-
nador entregou medalhas 
a 25 policiais (24 homens e 
uma mulher), pelos servi-
ços prestados à corporação, 
além de comendas para au-
toridades que contribuíram 
para a segurança no Estado. 

Ricardo Coutinho enfati-
zou que o Governo do Estado 
vem realizando uma política 
de ocupação de território, 

UPS tem 16 policiais militares, 
além do apoio de três 
motocicletas e uma viatura

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

A lista com o nome dos 
candidatos selecionados no 
Processo Seletivo Seriado 2015 
dos Centros de Referência Es-
pecializados da Assistência 
Social (Creas Polos Regionais) 
foi divulgada ontem, cumprin-
do cronograma definido pela 
Secretaria de Estado do Desen-
volvimento Humano (Sedh). 
Foram oferecidas 134 vagas 
para contratação temporária 
nos cargos de advogado, assis-
tente social, educador social, 
psicólogo e coordenador.

Os interessados podem 
conferir o resultado final 
do PSS no site da Secretaria, 
no link PSS Creas 2015, no 
edital número 15. A docu-
mentação necessária para 
contratação deverá ser apre-
sentada entre os dias 16 e 
22 de dezembro de 2015, 
nos horários das 8h às 12h e 
das 13h às 17h, na Secretaria 
de Estado do Desenvolvimen-
to Humano (Sedh), na Epitá-
cio Pessoa, 2501 – sala 202, 
Bairro dos Estados.

Divulgada a lista com 
resultado final do PSS

Creas 2015

FOTO: Marcos Russo

O plenário do Senado 
aprovou, ontem, projeto que 
regulariza recursos mantidos 
no exterior e não declarados à 
Receita Federal. A matéria vai 
à sanção presidencial. Mesmo 
aprovado, o texto enviado pelo 
Executivo e modificado na Câ-
mara dos Deputados foi bas-
tante criticado pelos senadores 
de oposição e da própria base 
do governo. A proposta chegou 
a ser classificada por alguns 
parlamentares de “imoral” e 
“coisa de bandido”, por incluir 
a possibilidade de anistia para 
crimes como descaminho, fal-
sificação de documento públi-
co e facilitação da lavagem de 
dinheiro. Mas obteve a maioria 
dos votos: 41 a 27 votos. O re-
lator, senador Walter Pinheiro 
(PT-BA), garantiu aos colegas 

que a presidente da República, 
Dilma Rousseff, vetará os dis-
positivos polêmicos inseridos 
no texto pelos deputados. 

“Esse projeto da Câmara é 
indecente e não reúne as con-
dições básicas e mínimas para 
que nós possamos exercer o 
voto”, afirmou o senador Ricar-
do Ferraço (PMDB-ES). Parla-
mentares também criticaram 
a alternativa apresentada pelo 
relator da matéria no Senado, 
Walter Pinheiro (PT-BA), de se-
parar em incisos as mudanças 
incluídas pela Câmara com a 
garantia de que esses itens se-
riam vetados posteriormente 
pela presidente Dilma.

“Foi em cima desse com-
promisso firmado com os 
líderes do Senado que apre-
sentei essas emendas de re-
dação, buscando ajustar o 
texto”, explicou Pinheiro.

Aprovada repatriação de 
recursos não declarados

dinheirO nO exTeriOr

A Quinta Turma do Supe-
rior Tribunal de Justiça (STJ) 
negou ontem pedido de liber-
dade ao presidente da em-
preiteira Odebrecht, Marcelo 
Odebrecht, preso em junho na 
Operação Lava Jato. Por qua-
tro votos a um, os ministros 
entenderam que Marcelo deve 
continuar preso, por sua posi-
ção de liderança no esquema 
de desvios da Petrobras.

Seguindo voto do relator, 
ministro Jorge Mussi, o cole-
giado concluiu que não há ile-
galidade no decreto de prisão 
assinado pelo juiz federal Sér-
gio Moro, da 13ª Vara Federal 
em Curitiba. Para o relator, 
apesar do fim da investigação 
sobre a conduta de Marcelo, a 
prisão deve ser mantida para 

preservar a ordem pública, 
sob o risco de Odebrecht vol-
tar a praticar os crimes.

Os ministros Felix Fis-
cher, Reynaldo da Fonseca e 
Gurgel de Faria acompanha-
ram o relator.

De acordo com a denún-
cia apresentada pelo MPF à 
Justiça Federal em Curitiba, 
Marcelo está envolvido dire-
tamente no esquema de pa-
gamento de propina a ex-diri-
gentes da Petrobras e atuava 
orientando as atividades dos 
demais acusados ligados à 
empreiteira.

Para abrir a ação penal, o 
juiz Sérgio Moro considerou 
significativos documentos 
da Suíça, apresentados pela 
acusação, que demonstram a 
movimentação de contas da 
Odebrecht para ex-dirigen-
tes da estatal.

Empresário Marcelo 
Odebrecht fica na cadeia

deTerminaçãO dO sTJ

O plenário da Câ-
mara dos Deputados 
aprovou na noite de on-
tem, em segundo turno, 
a Proposta de Emenda 
à Constituição (PEC) 
74/2015, mais conhecida 
como PEC dos Precató-
rios. A proposta aprova-
da estabelece um regime 
especial para estados, 
municípios e o Distrito 
Federal pagarem seus 
precatórios devidos 
por meio de depósitos 
judiciais. A matéria foi 
aprovada por 394 a 4 
votos e seguiu para 
análise do Senado.

A PEC autoriza es-
tados e municípios a 

utilizarem até 75% de 
depósitos judiciais e ad-
ministrativos tributários 
e 40% dos depósitos 
judiciais privados para 
quitarem os precatórios 
devidos pelos entes, me-
diante a instituição de 
um fundo garantidor 
composto pela parcela 
restante dos depósitos 
judiciais. De acordo com 
o texto aprovado, as dívi-
das de precatórios inscritas 
até 25 de março de 2015 
deverão ser pagas até 31 
de dezembro de 2020. 

O texto da PEC 74 foi 
apresentado em junho 
deste ano pelo prefeito 
de São Paulo, Fernando 
Haddad (PT), e pelo go-
vernador paulista Geral-
do Alckmin (PSDB).

Câmara aprovou a 
PEC dos precatórios

Da Agência Senado Igor Gadelha
Da Agência Estado

André Richter 
Da Agência Brasil

com policiais qualificados e 
treinados, com novas viatu-
ras e equipamentos para dar 
uma maior segurança aos 
paraibanos. De acordo com o 
chefe do Executivo, a chegada 
da UPS do Castelo Branco é 
outra ação efetiva para di-
minuir ainda mais os crimes 

contra o patrimônio. Segun-
do ele, o Governo do Estado 
vem avançando bastante, 
estruturando as polícias no 
combate à criminalidade. 

“Estamos fazendo a 
nossa parte com muita res-
ponsabilidade em reforçar 
a nossa segurança em todo o 

Estado. Colocamos recente-
mente novos policiais qualifi-
cados e dedicados para refor-
çar o sistema de segurança”, 
disse. O comandante da Po-
lícia Militar do Estado, Eul-
ler Chaves, parabenizou os 
moradores do Castelo Branco 
pela chegada da UPS que se 

encontra em local estratégi-
co, com uma boa estrutura 
e um policiamento que vai 
trabalhar ostensivamente 
para dar maior segurança à 
população. “Teremos um efe-
tivo permanente e qualifica-
do à disposição do bairro na 
tentativa de colocar ordem e 

segurança para todos. Outra 
iniciativa do Governo do Es-
tado que vem trabalhando 
para reforçar o policiamento 
em todos os recantos do Es-
tado”, avaliou.

Os moradores do bairro 
prestigiaram o evento com 
alegria e satisfação, ressal-
tando que a unidade é de 
fundamental importância 
para que possam buscar aju-
da e segurança no combate 
à criminalidade. Para a dona 
de casa Teresa Peixoto, que 
mora no Castelo Branco I há 
mais de 10 anos, é um alívio 
saber que haverá policiais a 
todo instante que necessitar. 
“Fico feliz com a abertura da 
unidade com policiais para 
nos dar uma melhor garan-
tia. Estarei sempre atenta 
para denunciar e até sugerir 
o que for melhor para nós”, 
comentou.     

O vendedor autônomo 
Álvaro da Silva, que reside 
no bairro, estava eufórico e 
entusiasmado com as novas 
instalações da UPS, princi-
palmente na estrutura que 
terá durante o dia inteiro. 
“Importante saber que a 
qualquer hora que chegar 
poderemos encontrar poli-
ciais capacitados para nos 
dar segurança. Está de pa-
rabéns o governador em 
beneficiar os moradores do 
Castelo Branco”, avaliou.

O governador Ricardo Coutinho inaugurou a 21ª UPS, na Avenida Presidente Castelo Branco, s/nº, após a lombada eletrônica

O Departamento Estadual de 
Trânsito da Paraíba (Detran-PB), em 
parceria com o Batalhão de Policia-
mento do Trânsito (BPTran), realiza-
rá, nesta sexta-feira (18), leilão para a 
venda de veículos que se encontram 
recolhidos ao pátio do Batalhão. O 
evento terá início às 8h e acontecerá 
no Centro de Ensino da Polícia Militar 
da Paraíba, situado na Rua Coronel 
Francisco de Assis Veloso, s/nº, bairro 
de Mangueira, em João Pessoa. 

Serão leiloados 434 veículos re-

cuperáveis e sucateados. Os veículos 
considerados recuperáveis poderão 
voltar a circular, desde que o arre-
matante tome todas as providências 
necessárias, no prazo e forma exigi-
dos pelo Código de Trânsito Brasilei-
ro e resoluções elencadas no edital. 
Já veículos considerados como su-
cateados, ou seja, irrecuperáveis ou 
definitivamente desmontados, não 
poderão voltar a circular em vias 
públicas, devendo ter seus registros 
baixados no Registro Nacional de 

Veículos Automotores - Renavam e 
não podendo mais ser registrados 
ou licenciados no Detran-PB. 

O cadastro para o evento pode 
ser feito no site do leiloeiro (www.
leiloespb.com.br) ou no local do lei-
lão, com antecedência mínima de 
uma hora, com a apresentação dos 
documentos pessoais e o compro-
vante de residência. Caso seja pessoa 
jurídica, é necessária a apresentação 
do CNPJ e documentos pessoais do 
representante da empresa.

434 veículos vão a leilão nesta 6ª
deTran-PB e BPTran
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Vandré propõe trabalho  
com a Orquestra 
Sinfônica da Paraíba 

Molina Ribeiro escreve 
sobre o artista visual 
Fred Svendsen
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Arte essencial

Chico - um artista brasileiro

Natal regional - Estrela guia mostra a realidade do sertanejo

Encerrando sua décima edição, o 
Fest-Aruanda 2015 prossegue com 
sua programação  até o final no dia 
de  hoje. Uma das grandes atrações 
é a exibição do filme “Chico - Um 
aretista brasileiro” (DOC, 116 min, 
RJ, 2015) do diretor Miguel Faria Jr. 
com apresentação de Jorge Peregri-

no, representante da Sony Pictures no Brasil com 
classificação livre

 O festival movimentou a cena artística da 
capital. A edição deste ano está acontecendo no 
Manaíra Shopping, em João Pessoa, com debates, 
homenagens e lançamentos de produções brasi-
leiras. Com a parceria com a Cinépolis, o festival 
tem uma estrutura de projeção e capacidade de 
salas para receber um público maior.

O evento que reuniu artistas e o músico 
Geraldo Vandré, além dos atores Lima Duarte, 
Guilherme Fontes, Marco Ricca e o cineasta Vladi-
mir Carvalho.

O longa-metragem traz uma apresentação 
de Chico Buarque, organizada exclusivamente 

para a produção, mesclada com depoimentos 
dele e de outros nomes da música brasileira, 
além de encenações com personagens das 
canções mais famosas do artista. A direção 
é de Miguel Faria Jr., que em 2005 assinou o 
bem-sucedido documentário sobre Vinicius 
de Moraes, recorde de público que também 
comandou um filme sobre o compositor 
Vinícius de Moraes. Presença permanente no 
cenário cultural e no imaginário coletivo dos 
brasileiros, pela riqueza de músicas, poemas, 
dramaturgia e romances construídos ao longo 
dos últimos 50 anos, Chico Buarque neste fil-
me conversa com a própria memória, mostra 
seu cotidiano, seu método de trabalho, seu 
processo criativo e sua trajetória. A montagem 
de um show com Chico e convidados, é o eixo, 
ao redor do qual irá girar o filme. A partir das 
canções apresentadas, o protagonista vai nos 
contar como nasceu cada uma delas, irá nos 
conduzir a outras, e assim iremos acompa-
nhar seu percurso, sempre tendo em foco, as 
canções, e a palavra escrita, ou seja, o artista.

O cineasta paraibano Torquato Joel é o home-
nageado local desta edição, recebendo o Troféu 
Aruanda pelo conjunto de sua obra.

Estrela Guia é o título do Auto de Natal 
que a Assembleia Legislativa da Paraíba 
(ALPB) apresenta hoje, a partir das 19h, 
na Praça João Pessoa, situada no centro 
da capital. O espetáculo, cujo texto é as-
sinado por Samara Longo, servidora da 
própria instituição - também conhecida 
como Casa de Epitácio Pessoa - é uma 

realização em conjunto com a Associação Promocio-
nal do Poder Legislativo (APPL) e o Memorial Parla-
mentar e dirigido por Daniel Porpino e Cely Farias. 
Embora seja contado o nascimento de Jesus Cristo, o 
tema da encenação é regional e se dá pela narração 
de três vaqueiros que seguem uma estrela e acabam 
se revelando aos Reis Magos. A estimativa 
é de que pelo me- nos 1.000 espectadores 
compareçam ao local. No entanto, 
quem não for, poderá assistir 
à montagem pela TV 

Assembleia (canal 11 da Net), pelo 40.2 (TV aberta 
digital) e pelo portal www.al.pb.gov.br. A propósito, 
no próximo sábado, às 19h, a peça será reapresen-
tada - igualmente com entrada gratuita - no pátio da 
igreja matriz da cidade de Pocinhos.        

“O desafio deste Auto de Natal é não esquecer de 
falar sobre o nascimento de Cristo, mas trabalhar a 
partir da temática regional, sem cair no clichê da esté-
tica da seca. Esse assunto é abordado, mas de maneira 
suave, dialogando a partir da linguagem dos três va-
queiros, que serão vividos pelos atores Mateus Mendes, 
Márcio de Paula e Helena Nóbrega. É sobre a realidade 
do sertanejo, mas ressaltando o lado mais positivo, 
que são a força, a coragem e a resistência para que os 
problemas da região sejam ultrapassados. Eu espero 
que o público se identifique com a linguagem sertaneja, 
de cultura de raiz, pois serão tocadas algumas canções, 
como ‘Ave Maria Sertaneja’ e ‘Tropeiros da Borborema’. 
Minha expectativa é de que consigamos, de fato, atingir 
e agradar ao público, contribuindo para que reflita 

na mensagem do perdão e amor”, confes-
sou para o jornal A União Cely Farias, 

uma das diretoras do espetáculo, cuja música tema foi 
composta especialmente para a ocasião pelo artista 
paraibano Bráulio Medeiros e o figurino concebido por 
Angelina Maia. Já o palco onde haverá a encenação é 
baixo, em formato de semiarena, com três lados ocupa-
dos com cadeiras para acomodação dos espectadores.   

Cely Farias comentou, ainda, que a intenção, com 
o Estrela Guia, é quebrar a tradição que se costuma 
observar nos espetáculos do gênero. Nesse sentido, ela 
também antecipou que, em vez do ballet clássico, serão 
utilizados, na trilha, baiões e forrós, com a participa-
ção de dançarinos das quadrilhas Flor de Mandacaru, 
oriunda do bairro homônimo - e campeã do São João 
deste ano de 2015 - em João Pessoa, e Macambira, da 
cidade de Cabedelo, interagindo durante alguns trechos 
da encenação. Outro aspecto destacado pela diretora 
foi o elenco do Auto de Natal. Entre os artistas há atores 
experientes - a exemplo de Kleber Marone e Márcio de 
Paula - e iniciantes, como Isaque Macedo e Wanessa 
Vasconcelos, que viverão, respectivamente, os perso-
nagens de José e sua esposa Maria, que são os pais de 
Jesus Cristo encarnado. 

Lucas Duarte
Especial para A União

Filme sobre Chico Buarque encerra 
Fest-Aruanda e espetáculo de Natal 
com o universo sertanejo será apre-
sentado hoje, promovido pela ALPB

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com
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Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória 
Lima

Rogério Almeida Presidente da Abrajet-PB - rogerioalmeidaturismo@yahoo.com.brArtigo

Submissão de 
Michel Houellebecq

O ser humano está 
continuamente atri-
buindo significados ao 
mundo. A essa atividade 
damos o nome genérico 
de leitura. Portanto, não 
temos apenas os textos 
escritos, mas temos 
igualmente outros tipos 
de textos, não verbais, 
aos quais também 
atribuímos significados. 
Já vimos que a arte se 
constitui em um texto 
muito especial, pois a 
atribuição de signifi-
cados está presa a sua 
forma sensível de apre-
sentação e é  inseparável dela.

Para fazer a leitura da obra 
de Fred Svendsen, em primeiro 
lugar, vamos situar sua proposta.  
Acredito que o artista tem que 
entender que seu trabalho tem 
um papel a cumprir: E o meu, 
(diz Fred), cumpre bem seu ofício 
de sê-lo. E isto dignifica muito o 
trabalho de um artista, no que diz 
respeito ao contato do trabalho 
do artista com o seu público. Isto 
é Muito importante você ser re-
conhecido pelo que faz. E afirma  
ainda, Svendsen, meu trabalho 
é muito gráfico e alguns pode se 
transformarem em designer.

N a minha concepção o 
olhar também precisa aprender 
a enxergar. Há uma historinha 

Com as cadeiras dos aviões cada vez mais desconfor-
táveis e a maioria dos voos se tornando longos e diretos é 
cada vez maior o risco de se formar coágulos sanguíneos 
que pode provocar a Trombose Venosa Profunda (TVP). 

O maior fator de risco continua sendo o longo período 
que o passageiro permanece sentado, e principalmente o 
fato de que as companhias aéreas visando o lucro estão 
colocando as cadeiras cada vez mais próximas umas das 
outras, o que faz com que na maioria das vezes o passagei-
ro não consiga sequer estivar as pernas. E é então que a 
formação de coágulos de sangue acontece.

Num voo recente a cadeira da 
frente estava tão junto de 
mim que não consegui 
sequer ler o jornal. A can-
tora Nana Caymmi já con-
cedeu entrevista dizendo 
que deixou de viajar de 
avião porque a cadeira já 
não cabe o seu corpo.

Para o médico Cirur-
gião Vascular do Hospital 
Santa Cruz e Paraná Clíni-
cas em Curitiba, Alexandre 
Shiomi, os voos apertados 
tem sido a grande razão para a incidência mais comum da 
TVP é nas pernas. 

“Em aproximadamente 90% dos casos, a trombo-
se venosa profunda ocorre nos membros inferiores, 
devido à alguns fatores como regime de baixo fluxo 
sanguíneo, maior quantidade de sangue contido no 
sistema venoso dos membros inferiores e influência da 
gravidade”, cita.

 A trombose iniciada em uma das veias das pernas 
pode levar a formação de grandes coágulos, levando-os ao 
pulmão. Como consequência há a caracterização de Embo-
lia Pulmonar e desdobramentos que podem ser fatais. 

“A formação do coágulo sanguíneo geralmente inicia-
se próximo a uma válvula da veia, onde o sangue pode 
se acumular e sofrer estase (parada), suscetibilidade a 
fatores de hipercoagulabilidade sanguínea e lesão en-
dotelial. Uma vez que ocorra a formação do coágulo, ele 
obstrui a veia, dificultando o retorno do sangue ao cora-
ção, provocando mais comumente dor e inchaço e menos 
comumente desconforto, sensação de peso, ardência, 
queimação, calor local, vermelhidão, alteração da tempe-

ratura. A longo prazo, os efeitos da sequela da trombose 
podem perpetuar os sintomas e trazer lesões na pele, 
feridas, varizes secundárias e predisposição à recorrência 
da trombose”, menciona.

Em viagens de aviação prolongadas, as complicações 
mais comuns estão presentes na classe econômica. Nestes 
espaços há fatores como assentos mais estreitos e a menor 
distância entre as poltronas. Além dos lugares junto às 
janelas dificultarem a mobilidade dentro da aeronave. Vale 
ressaltar que os sintomas podem ser identificados ainda 
durante a viagem ou até dias após o desembarque.

 Os especialistas dão 
várias dicas sobre como 
evitar a trombose em viagens 
de avião. Entre elas, realizar 
pequenas caminhadas a cada 
hora; movimentar os pés e 
as pernas enquanto estiver 
sentado; utilizar roupas 
confortáveis e largas durante 
o trajeto; manter-se hidrata-
do com muita água; evitar o 
consumo de bebidas alcoóli-
cas; evitar o uso de calmantes 
e comprimidos para dormir; 

priorizar poltronas no corredor, principalmente aquelas 
pessoas  com dificuldade de locomoção devem priorizar 
poltronas no corredor.

Já os portadores de insuficiência venosa ou vari-
zes, devem utilizar – sob prescrição médica – meias de 
compressão elástica e pessoas com fatores de risco para 
trombose como: obesidade, uso de anticoncepcionais, 
sedentarismo, idade maior que 40 anos, doença crônica, 
tabagismo, cirurgia recente, trauma, gestação, história 
pessoal ou familiar de trombose devem marcar consulta 
com o especialista, para prevenção com uso da meia e 
medicação anticoagulante.

Com a ganância das companhias aéreas que estão co-
brando mais até pelos assentos de emergência e a primei-
ra fila dos idosos, o que falta mesmo é um bom juiz ou a 
aprovação de uma lei que exija uma distância maior entre 
as fileiras de cadeiras para o conforto dos passageiros. 

Já existe até uma companhia aérea que propôs que os 
passageiros viajassem de pé, amarrados numa cinta, como 
voar hoje já não tem mais o glamour de antes, se esta me-
dida for adotada, acaba-se de vez o prazer de voar.

Evite a trombose em viagens de avião

“No fundo...no fundo tenho o coração empedernido e 
enfumaçado pelas farras, não presto para nada”.

J. K. Huysmans, En route
Com esta epígrafe, Michel Houellebecq dá início ao 

romance Submissão, cuja edição brasileira da Alfaguara é 
de 2015, traduzido por Rosa Freire d’Aguiar. Esta definição 
descreve o caráter de François, o protagonista do romance, 
cuja alta estima não anda lá muito acima do nível do chão. A 
edição francesa é de 7 de janeiro de 2015, a mesma data do 
ataque ao jornal satírico francês Charlie Hebdo. Ironicamen-
te (ou não) o romance projeta uma futura situação (2022) 
em que a França é governada por um líder islâmico, Moham-
med Ben Abbes, que chega ao poder pela via democrática do 
voto e submete o país às leis islâmicas. Na mesma data em 
que o livro é publicado, o Charlie Hebdo traz uma caricatura 
de Houellebecq sob o título “As profecias do mago Huellebe-
cq”. Segundo a Wikipédia, Houelleberg ficou muito mal com 
a coincidência das datas e recusou-se a promover o livro, o 
que não impediu que lhe fosse concedido o prêmio Goncourt 
e de ser eleito como o livro mais polêmico do ano. O autor 
mora hoje perto de Cork, na Irlanda

O romance é narrado em primeira pessoa, mas, estra-
nhamente, não nos identificamos com o narrador, o protago-
nista da ação, um homem amorfo, desagradável, sem afetos 
nem apegos, a não seu pelo seu objeto de pesquisa, o escritor 
J.K.Huysmans, (1848-1907) um naturalista do século deze-
nove, convertido ao catolicismo.  Este é o seu único apego, 
pois dedica toda sua carreira a Huysmans, o que lhe rende 
um cargo de professor na Sorbonne, cargo este que perde 
e logo depois recupera, com a ascensão do islã, na França. 
Para isso tem de se converter, o que acontece, sem maiores 
dramas de consciência. Aliás, drama é o que inexiste neste 
romance de Houellebecq: a própria França, berço da liber-
dade, das grandes figuras e causas políticas que inspiraram 
todo o mundo, rende-se ao islã, sem luta. É um País também 
amorfo, que não reconhecemos. Esta identificação com um 
único autor não é rara entre os catedráticos das grandes uni-
versidades, que são geralmente marcados pela dedicação a 
um grande tema de pesquisa ou a um grande autor canônico.

O capítulo família é igualmente sem emoções. A certa 
altura do livro Francis perde a mãe e, logo em seguida o pai, 
o que não lhe causa maiores (ou menores) emoções.

O capítulo mulheres não é diferente. Embora mante-
nha relações sexuais regulares com algumas de suas alunas, 
que são eleitas pela beleza de suas formas físicas, mais ou 
menos na proporção de uma por ano e, como ele próprio o 
revela, não se apega a nenhuma delas em particular, a não 
ser a Myriam, uma jovem judia que corre para Israel com 
a família, quando sente a ameaçadora proximidade do islã. 
Sendo ele misógino e machista, as mulheres são unicamente 
objetos de deleite e prazer visual, mas nem esse prazer é 
particularmente exaltado. Sente até um certo enfado com 
as demonstrações de gozo e fica, podemos assim dizer, até 
aliviado, quando descobre que, dentro do islã, há a figura 
da casamenteira, que escolhe a mulher que convém a cada 
homem, de acordo com suas posses e posição social sem 
atentar para apegos românticos ocidentais. Nem o incômodo 
de procurar mulher para satisfazer-se sexualmente, precisa-
rá ter.

Submissão é um livro desagradável de ler e, talvez, 
os eruditos iniciados em filosofia sintam algum prazer em 
desvendar suas citações e referências.

A capa do livro aponta para o seu conteúdo, pois mostra 
o mapa da França em dourado, cercado, aprisionado por 
figuras geométricas concêntricas, mandalas traçadas sobre 
um fundo preto, sugerindo os caligramas islâmicos. Muito 
bonita e sugestiva. 

O livro foi lançado no Brasil no rastro da polêmica ins-
taurada na França na época do seu lançamento e repetidos-
nos últimos fatos da sexta-feira, 13 de novembro passado e 
já está em sua quarta reimpressão. Tem sido comparado aos 
grandes romances distópicos do século XX, como 1984 de 
George Orwelle Admirável Mundo Novo de Aldous Huxley, 
mas falta-lhe o calor, a paixão, a indignação que permeiam 
aqueles primeiros. O próprio autor também se mantém 
distanciado de seus personagens, sem julgá-los, aprová-los 
ou reprová-los, o que, consequentemente, nos afasta deles 
também.  Talvez essa atitude fria, indiferente, distanciada 
seja uma marca dos nossos tempos, quando nada mais nos 
apaixona verdadeiramente.

Fred  Svendsen, a significação na arte 

adorável, contada por Eduardo 
Galeano. Escritor uruguaio, que 
diz que um pai, morador la do 
interior do País, levou seu filho 
até  a beira mar. O menino nunca 
tinha visto aquela massa de água 
infinita. Os dois pararam sobre 
um morro. O menino segurando 
a mão do pai, disse a ele: “ Pai me 
ajuda a olhar”. Pode parecer uma 
espécie de fantasia, mas deve ser 
a exata  verdade, representando 
a sensação de faltarem não só 
palavras mas também capacidade 
para entender o que é que estava 
se passando .

Agora imagino o que se passa 
quando qualquer um de nós para 
diante de uma grande obra de 
arte visual: como olhar para aqui-

lo e construir seu sentido 
na nossa percepção? Só 
com o auxilio mesmo. Não 
quer dizer que a gente não 
se emocione apenas por 
ser exposto a um clássico 
absoluto, um Picasso ou um 
Niemayer ou um Caravag-
gio. Que quer dizer apenas 
que a gente pode ver me-
lhor se entender a lógica da 
criação.

Relacionando a histó-
ria contada pelo escritor 
uruguaio com o que se 
passa quando qualquer um 
de nós para diante de uma 
grande obra de arte. O belo 

natural e o belo artístico provo-
cam distintas reações de nossa 
percepção. A educação do olhar 
teve a uma percepção compreen-
siva das coisas belas. O belo artís-
tico é tanto mais intenso quanto 
mais espelhe o belo natural. A 
lógica da criação artística é a 
mesma que rege o funcionamento 
da natureza. A educação do olhar 
devolve ao adulto a espontanei-
dade da percepção das crianças.

A última homenagem rece-
bida por Fred Svendsen foi por 
ocasião das celebrações das 
comemorações dos 60 anos da 
Universidade Federal da Paraíba, 
(UFPB),  com uma especial distin-
ção que tocou muito no coração 
das pessoas.

FOTOS: Reprodução/Internet
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Um pernambucano 
de Campina Grande?

Em cartaz

ÁRVORE

     Humor 
Val Fonseca

 Funesc [3211-6280]  Mag Shopping [3246-9200]  Shopping Tambiá [3214-4000]  Shopping Iguatemi [3337-6000]  Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188]  Sesc - Campina Grande [3337-1942] 
 Sesc - João Pessoa [3208-3158]  Teatro Lima Penante [3221-5835 ]  Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449]  Teatro Severino Cabral [3341-6538]  Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224]  Casa 
do Cantador  [3337-4646]

SERVIÇO

FM
0h Madrugada na Tabajara
4h Aquarela Nordestina
6h Jornal Estadual
7h Reserva Especial MPB
8h Programação Musical
12h Fala, Paraíba!
14h Programação Musical
16h Menu 105
18h Tabajara Esporte
19h Voz do Brasil
20h Futebol
22h Programação Musical

AM
0h Madrugada na Tabajara
4h Aquarela Nordestina
6h Jornal Estadual
7h Primeira Bola
8h Big Show do Bolinha
11h Bola na Rede
12h Fala, Paraíba!
14h A tarde é nossa
17h Ponto de Equilíbrio
19h Voz do Brasil
20h Futebol
22h E por falar em saudade

PROGRAMAÇÃO DE HOJE

Rádio Tabajara

Era assim que Rosil Cavalcanti se intitulava, um 
pernambucano de Campina Grande, já que o artista 
nasceu na cidade de Macaparana, mas adotou a Serra 
da Borborema para viver e construir sua obra. Contu-
do, Rosil era mais, ele era o Rosil do Brasil. Se estivesse 
vivo, o artista completaria 100 anos no próximo dia 20 
de dezembro.

Diversos cantores como Luiz Gonzaga e Ary Lobo 
gravaram canções de Rosil. O pesquisador Rômulo Nó-
brega afirma que ele escreveu mais de 80 letras e mais 
de 20 delas foram gravadas por Jackson do Pandeiro, 
seu grande parceiro, com quem formou a dupla Café 
com Leite do Rádio paraibano. Os dois encantaram os 
ouvintes da Rádio Tabajara, em João Pessoa, com um 
programa bastante descontraído e musical. O grande 
sucesso dos dois, Sebastiana, ganhou os carnavais, fes-
tas juninas e foi gravado em outros países.

Depois, Rosil deixaria a faixa litorânea e seguiria 
para Campina Grande para atuar na Rádio Borborema 
e as ondas tropicais da rádio o fizeram chegar nas casas 
de famílias de diversos estados brasileiros. Foi na Bor-
borema que nasceu o personagem capitão Zé Lagoa. O 
Forró de Zé Lagoa, programa de auditório, se transfor-
mou em referência na cidade, virou música e se tornou 
lembrança. 

A voz que lhe faltava para gravar sobrava para o 
rádio. Foi um fabuloso radialista, criando, inovando e 
pouco reproduzindo. Deu tons de graça aos programas 
policiais e encheu de humor os programas musicais no 
século passado em Campina Grande. Ele também es-
creveu folhetos de cordéis e levava uma vida de poesia. 
As cartas trocadas com D. Nevinha, sua esposa, tinham 
sempre um tom de graça, quando não de poemas.

Caçador que era, conhecia bem o solo, a vegetação, 
o clima seco do semiárido e a vida do Agreste, do Sertão 
e do Cariri, região que fez nascer uma de suas primeiras 
canções: “Meu Cariri”. 

Ele tinha um jeito muito peculiar de guardar na 
mente as cenas cotidianas e retratá-las posteriormente 
em suas músicas. O compositor de obras memoráveis 
como “Cabo Tenório” e “Na Base da Chinela” fez músi-
cas para animar as pessoas e outras de tom bastante 
nostálgico e reflexivo como Tropeiros da Borborema, 
esta junto com Raymundo Asfora. Rosil também era 
do Norte quando compôs o “Coco do Norte” e até hoje 
músicas como Sebastiana são tocadas ao som de uma 
sanfona do Sul. Não restam dúvidas, assim, que Rosil 
é de todas as regiões deste país e foi um dos maiores 
artistas do Brasil.

FOTO:  Joseph Ros

Parahybólica Cultural lançou o Festival “Alma” 
em São Paulo e anunciou a primeira atração

A cantora cubana Eme Alfonso se apresenta pela primeira vez no Brasil

Gestãoem destaque

 

Episódio VII de Star Wars chega 
aos cinemas nesta quinta-feira

E o aguardado sétimo filme de uma das franquias mais famosas do cinema 
chega ao Cinespaço Mag Shopping. Dando início a uma nova trilogia, “Star Wars 
- O Despertar da Força”, que se passa 30 anos após “O Retorno do Jedi”, estreia 
amanhã, e os ingressos antecipados já estão à venda. É possível comprar as 
entradas através do site do Cinespaço ou diretamente na bilheteria do cinema.

Evento

Rafael Melo
Jornalista

VICTOR FRANKENSTEIN  (EUA 2015) Gênero: Fantasia, Aventura, 
Terror. Duração: 110 min Classificação: 12 anos. Direção: Paul 
McGuigan. Com: James McAvoy, Daniel Radcliffe, Jessica Brown 
Findlay.  Ao visitar um circo, o cientista Victor Frankenstein 
(James McAvoy) encontra um jovem corcunda (Daniel Radcliffe) 
que lá trabalha como palhaço. Após a bela Lorelei (Jessica Brown 
Findlay) cair do trapézio, o corcunda sem nome consegue salvar 
sua vida graças aos conhecimentos de anatomia humana que 
possui. Impressionado com o feito, Victor o resgata do circo e 
o leva para sua própria casa. Lá lhe dá um nome, Igor, e também 
uma vida que jamais sonhou, de forma que possa ajudá-lo no 
grande objetivo de sua vida: criar vida após a morte. Tambiá1: 
15h50 e 20h CinEspaço1 : 14h e 16h Manaíra 2:  16h50 Manaíra 
11:  15h45.

A HORA E A VEZ DE AUGUSTO MATRAGA (BRA 2015) Gênero: 
Comédia, Drama. Duração: 106 min Classificação: 14 anos. 
Direção:Vinícius Coimbra. Com José Wilker, José Dumont, 
Chico Anysio .Augusto Matraga (João Miguel) é um fazendeiro 
orgulhoso, valente e mulherengo, que está à beira da falência. 
Sua esposa Dionóra (Vanessa Gerbelli) resolve abandoná-lo 
com a filha do casal, ao receber uma proposta feita por Ouvídio 
Moura (Werner Schunemann). A situação faz com que Augusto 
fique enfurecido e parta para a casa de Ouvídio, em busca de 
vingança. Lá ele é espancado pelos capangas de Consilva (Chico 
Anysio), que o marcam com ferro e o atiram em um precipício 
para morrer. À beira da morte, Augusto é encontrado por um 
casal, que cuida de sua recuperação. Cinco anos depois ele 
deixa o local, completamente mudado e agora temente a Deus. 
Manaíra 8:  14h e 19h30.

MORANGOS SILVESTRES  (SUE 2015) Gênero: Drama. Duração: 
91 min Classificação: 10 anos. Direção: Ingmar Bergman. Com: 
Victor Sjöstrom, Bibi Andersson, Ingrid Thulin.   Isak Borg 
(Victor Sjöström) é um professor de medicina que revisita 
vários momentos marcantes de seu passado durante uma 
viagem de carro até sua antiga universidade, onde ele irá 
receber uma honraria. Acompanhado de sua nora Marianne 
(Ingrid Thulin) ele evoca memória de sua família e de sua 
ex-namorada. Durante a viagem ele conhece uma garota 
adolescente que em muito se assemelha a Sara, seu antigo 
amor. A jovem pega carona com o professor e Marianne. Quan-
to mais Borg recorda as decepções e desilusões que viveu, 
mais ele se sente frio e cheio de culpa. Esses sentimentos 
se afloram quando ele encontra seu filho, igualmente frio e 
ressentido. CinEspaço1: 14h.

AWAKE - A VIDA DE YOGANANDA (FRA 2014) Gênero: Documentá-
rio. Duração: 87 min Classificação: Livre. Direção: Paola di Florio, 
Lisa Leeman. Com: atores desconhecidos.  A vida de Yogananda, 
autor do clássico “Autobiografia de Yogi”. Na década de 20, ele 
trouxe a espiritualidade hindu para o Ocidente, pregando a fuga 
da opressão do ego humano e da ilusão do mundo material. 
Além de materiais de arquivo, o filme, gravado ao longo de 
três anos, conta com a participação de 30 grupos ao redor 
do mundo para demonstrar a importância desta figura para 
yoga, religião, ciência e, principalmente, para a humanidade. 
CinEspaço2: 16h30.

A VISITA  (EUA 2015) Gênero: Terror. Duração: 95 min Classifica-
ção: 12 anos. Direção: M. Night Shyamalan. Com: Olivia DeJonge, 
Ed Oxenbould, Deanna Dunagan.  Um garoto (Ed Oxenbould) e 
sua irmã (Olivia DeJonge) são mandados pela mãe (Kathryn 
Hahn) para visitar seus avós que moram em uma remota 
fazenda. Não demora muito até que os irmãos descubram 
que os idosos estão envolvidos com coisas profundamente 
pertubadoras que colocam a vida dos netos em perigo. Tambiá1:  
18h10 Manaíra 8:  17h15, 19h30 e  22h10.

JOGOS VORAZES: A ESPERANÇA: O FINAL(EUA 2015) Gênero: Aven-
tura, Ficção científica , Guerra. Duração: 136 min Classificação: 
12 anos. Direção: Francis Lawrence. Com Jennifer Lawrence, Josh 
Hutcherson, Liam Hemsworth.Ainda se recuperando do choque 
de ver Peeta (Josh Hutcherson) contra si, Katniss Everdeen 
(Jennifer Lawrence) é enviada ao Distrito 2 pela presidente 
Coin (Julianne Moore). Lá ela ajuda a convencer os moradores 
locais a se rebelarem contra a Capital. Com todos os distritos 
unidos, tem início o ataque decisivo contra o presidente Snow 
(Donald Sutherland). Só que Katniss tem seus próprios planos 
para o combate e, para levá-los adiante, precisa da ajuda de 
Gale (Liam Hemsworth), Finnick (Sam Claflin), Cressida (Natalie 
Dormer), Pollux (Elder Henson) e do próprio Peeta, enviado para 
compôr sua equipe. CinEspaço4: 14h30 e 21h10  Tambiá5: 
14h20, 17h20 e 20h20  Manaíra 5:  13h15, 16h, 19h e 22h10  
Manaíra 9: 14h30, 17h30 e 20h30 Manaíra 10/3D:  15h30, 
18h30 e 21h30.

O REINO GELADO 2 (CAL 2015) Gênero: Comédia, Terror. Duração: 
93 min Classificação: Livre. Direção: Aleksey Tsitsilin. Com Anna 
Shurochkina, Ivan Okhlobystin, Anna Khilkevich.Após a queda 
da Rainha da Neve, o troll Orm precisa refazer sua vida em meio 
aos seres de sua espécie. Para tanto, ele passa a trabalhar como 
mineiro e morar com a avó. Apesar da vida regrada que leva, 

sempre dentro da lei, ainda assim Orm enfrenta dificuldades em 
pagar as prestações da casa. Desta forma, resolve se candidatar 
a um torneio onde o vencedor terá a mão da princesa e o direito 
de morar no palácio real. Entretanto, Orm esconde o fato de já ter 
trabalhado para a Rainha da Neve e, aos poucos, fica tentado a 
dar vazão ao lado malvado que possuía quando era lacaio dela. 
Tambiá1: 14h15 Manaíra 8: 14h.

007 CONTRA SPECTRE (EUA 2015) Gênero: Ação, Espionagem 
Duração: 150min Classificação: 14 anos. Direção: Sam Mendes. 
Com Daniel Craig, Christoph Waltz, Monica Bellucci .James Bond 
(Daniel Craig) vai à Cidade do México com a tarefa de eliminar 
Marco Sciarra (Alessandro Cremona), sem que seu chefe, M 
(Ralph Fiennes), tenha conhecimento. Isto faz com que Bond 
seja suspenso temporariamente de suas atividades e que Q 
(Ben Whishaw) instale em seu sangue um localizador, que 
permite que o governo britânico saiba sempre em que parte 
do planeta ele está. Apesar disto, Bond conta com a ajuda de 
seus colegas na organização para que possa prosseguir em sua 
investigação pessoal sobre a misteriosa organização chamada 
Spectre. Tambiá4: 14h30 Manaíra11: 17h.

PEGANDO FOGO (EUA 2015) Gênero: Comédia , Drama. Duração: 
101 min Classificação: 12 anos. Direção: John Wells. Com Bradley 
Cooper, Sienna Miller, Daniel Brühl . O chefe de cozinha Adam 
Jones (Bradley Cooper) já foi um dos mais respeitados em Paris, 
mas deixa a fama subir a cabeça. Por causa do comportamento 
arrogante e do envolvimento com drogas, destrói a sua carreira. 
Ele se muda para Londres, onde adquire um novo restaurante 
e decide recomeçar sua trajetória do zero, na intenção de 
conquistar a cobiçada terceira estrela do guia Michelin. No 
caminho, conhece a bela Helene (Sienna Miller), por quem se 
apaixona. CinEspaço1:  16h, 18h, 20h e 22h. Manaíra4:  14h35, 
17h, 19h30 e 22h05. Manaíra11:  18h30 e 21h.

O ÚLTIMO CAÇADOR DE BRUXAS (EUA 2015) Gênero: Fantasia, 
Ação. Duração: 106 min Classificação: 12 anos. Direção: Breck 
Eisner. Com Vin Diesel, Rose Leslie, Elijah Wood . Amaldiçoado 
com a imortalidade, o caçador de bruxas Kaulder (Vin Diesel) 
é obrigado a enfrentar mais uma vez sua maior inimiga e unir 
forças com a jovem bruxa Chloe (Rose Leslie) para impedir 
que uma convenção espalhe uma terrível praga pela cidade.  
Tambiá3: 14h25.

BEM CASADOS (BRA 2015) Gênero: Comédia. Duração: 90 
min Classificação: 12 anos. Direção: Aluízio Abranches. Com 

Alexandre Borges, Camila Morgado, Bianca Comparato . Solteirão 
convicto, Heitor (Alexandre Borges) ganha a vida comandando 
uma equipe que registra cerimônias de casamento e se mete 
em encrenca ao se tornar alvo de Penélope (Camila Morgado), 
que está desesperada para impedir o enlace matrimonial do 
amante. Tambiá3: 16h25, 18h25 e 20h25 CinEspaço4: 17h e 
19h Manaíra4:  13h30, 15h45, 18h e 20h20 Manaíra7:  14h30, 
16h45, 19h e 21h15 .
.
NO CORAÇÃO DO MAR (EUA 2015) Gênero: Aventura , Fantasia. 
Duração: 122 min Classificação: 14 anos. Direção:Ron Howard. 
Com Chris Hemsworth, Benjamin Walker, Cillian Murphy 
.Inverno de 1820. O navio baleeiro Essex parte em busca de 
óleo de baleia. O navio é liderado pelo nada experiente capitão 
George Pollard (Benjamin Walker), que tem Owen Chase (Chris 
Hemsworth) como seu primeiro oficial. Owen sonha em ser 
capitão e tem o objetivo de superar a meta traçada por seu 
empregador. Eles navegam por meses em busca de baleias, mas 
quando encontram se deparam com uma grande ameaça, uma 
gigantesca baleia branca que irá lutar por sua sobrevivência 
e acabará atacando o navio e sua tripulação.Tambiá2: 14h40, 
17h40 e 20h40 Tambiá6/3D: 13h50, 16h10, 18h30 e 20h50 
CinEspaço3/3D: 14hDUB, 16h30, 19h e 21h30 LEG Manaíra8:  
14h, 17h15, 19h20 e 21h55  Manaíra10:  16h15 e 21h45.

OLHOS DA JUSTIÇA (EUA 2014) Gênero: Suspense. Duração: 114 
min Classificação: 14 anos. Direção: Billy Ray. Com: Julia Roberts, 
Nicole Kidman, Chiwetel Ejiofor. A vida dos investigadores do FBI 
Ray (Chiwetel Ejiofor) e Jess (Julia Roberts) e da procuradora 
Claire (Nicole Kidman) é severamente abalada pelo assassinato 
da filha adolescente de Jess. Treze anos após o crime, Ray 
continua buscando pistas e finalmente parece ter encontrado 
um caminho para solucionar o caso. A verdade é chocante e 
os limites entre justiça e vingança tornam-se imperceptíveis. 
CinEspaço2: 14h DUB 18h50 e 21h20 LEG. Manaíra3:  13h20, 
15h55, 18h45 e 21h30. Manaíra10:  13h40 e 19h05

TUDO QUE APRENDEMOS JUNTOS (EUA 2014) Gênero: Drama. 
Duração: 103 min Classificação: 14 anos. Direção: Sérgio 
Machado. Com: Lázaro Ramos, Hermes Baroli, Fernanda de 
Freitas. Laerte (Lázaro Ramos) é um violinista que, após 
não passar em um teste para a OSESP, vai dar aulas em uma 
favela na periferia de São Paulo. Lá descobre um garoto com 
talento excepcional e por meio da música faz com que ele 
abandone o tráfico de drogas e dê um novo sentido para sua 
vida. Manaíra2:  19h30 e 22h.

Sala 3 Star Wars: Episódio VII - O Des-
pertar da Força (Star Wars: Episode 
VII – The Force Awakens) (3D)
Direção: J.J. Abrams – Estados Unidos 
– 2015 – 136 min. – 12 anos
Gênero: Aventura, Fantasia, Ficção 
científica
Distribuição: Disney / Buena Vista

Elenco: Daisy Ridley, John Boyega, 
Oscar Isaac
Sinopse: Sétimo filme da saga Guerra 
nas Estrelas, passado anos depois de 
O Retorno do Jedi.
Horários: 14h50 (DUBLADO)
18h – 21h10 (LEGENDADO)

Integrar a América Latina através das 
artes. Reunir a América Latina em sua plu-
ralidade e diversidade cultural. Intercam-
biar artistas e suas artes, promovendo en-
contros e encantamento. O Festival Alma 
- América Latina, música y artes tem como 
sua principal missão estabelecer uma pon-
te, abrindo caminhos e interligando ponto 
a ponto da multiculturalidade existente 
em latino-américa.

Idealizado pela Parahybólica Cultural, 
o projeto será realizado em parceria com a 
produtora Garatuja Cultura, de Pernambu-
co, no segundo semestre de 2016, na Paraí-
ba. “O Alma é também um festival, mas não 
só”, explica Gerson Abrantes, produtor pa-
raibano. “A realização do Alma envolve toda 
uma campanha de produção de conteúdos 
independentes e divulgação em rede de ar-
tistas latino-americanos. Queremos que os 
artistas produzam conteúdo, que seus fãs 
registrem seus artistas preferidos, e assim, 
movimentaremos as redes com música e 
artes da nova cena latino-americana, utili-
zando plataformas digitais para aproximar 
todo este cenário”, conclui.

O Alma é um festival de artes integra-
das, que busca garantir uma programação 
com base na diversidade artística, de esti-
los, de grupos e países latinos representa-
dos, agregando atrações de teatro, dança, 
cinema e artes visuais, além da música 
como carro-chefe. O festival contará ainda 
com oficinas e feira livre, promovendo tro-
ca de saberes, diálogos criativos, e estimu-
lando também uma economia da cultura.

O festival já captou seu primeiro 
apoio. Trata-se do edital de intercâmbios 
culturais promovido pelo Programa de Fo-
mento de Las Músicas Ibero-americanas 
- IBERMÚSICAS. A Parahybólica Cultural 
aprovou a vinda ao Brasil, pela primeira 
vez, da cantora cubana Eme Alfonso. O 

festival concorreu na categoria “Ayudas a 
festivales y encuentros para la movilidad 
de músicos”, e foi um dos três projetos 
contemplados em todo o Brasil, ao lado 
do Rec-Beat (PE) e do Cantautor (PE).

Segundo Alexandre Santos, da Pa-
rahybólica Cultural, “estamos muito fe-
lizes com as perspectivas em relação 
ao evento. O projeto se concretizará em 
2016, mas há dois anos a Parahybólica 
tem trabalhado nele, que já foi um dos fi-
nalistas do Prêmio Brasil Criativo. Agora, 
o projeto ganhou corpo e já em sua pri-
meira edição traz uma artista do peso de 
Eme Alfonso, que é um dos nomes mais 
importantes do cenário contemporâneo 
da música cubana”.

Eme Alfonso, a voz de Cuba
Artísta foi premiada pela Cubadisco 

em 2010 e 2013 na categoria de Melhor 

Álbum Fúsion Cubano.  Eme Alfonso ex-
plora a multiplicidade de ritmos e estende 
sua voz desde as bases da soul musical até 
o jazz, funk, R&B e a música cubana e lati-
na, consolidando-se como uma das jovens 
compositoras e cantoras cubanas mais 
interessantes do panorama sonoro con-
temporâneo. Sua voz doce, sua qualidade 
musical e sua elegância sobre o palco en-
cantam a todos os amantes da boa música.

Apesar de jovem, Eme carrega uma 
pesada bagagem de festivais e circulações 
pelo mundo. Entre os principais festivais 
que participou, estão o Nice Jazz Festi-
val (França), Havana Film Festival (Nova 
York, USA), Sonorama-Ribera del Duero 
(Espanha), Zanzibar Jazz Festival (Tanzâ-
nia), Tulane (New Orleans, USA), Havana 
World Music (Cuba), Bidassoa Folk Music 
Festival (Espanha) e Bergen International 
Festival (Noruega), entre outros.
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Diversidade

O governador Ricardo Couti-
nho recebeu, na tarde desta 
segunda-feira (14), na Granja 
Santana, a visita do cantor e 
compositor paraibano Geral-
do Vandré, que se encontra 
em João Pessoa participando 
da X edição do Fest Aruanda. 

Na oportunidade, Vandré revelou ao gover-
nador seu interesse em realizar um traba-

lho novo junto com a Orquestra Sinfônica 
da Paraíba.

Esse trabalho, explicou o compositor, 
será uma sinfonia para piano e orquestra. 
Conforme o próprio Vandré, o trabalho 
será realizado com obras dele feitas exclu-
sivamente para orquestra. O governador 
aprovou a ideia e afirmou: “Esse trabalho 
interessa aos paraibanos. É uma obra que 
será bem-vinda e o Estado vai ter satisfação 

em poder mostrar o talento de Vandré”.
No encontro com Vandré, o governa-

dor Ricardo Coutinho conversou sobre 
cultura, educação, estiagem e sobre o Pri-
ma – Projeto de Inclusão através da Música 
– e convidou o compositor para assistir o 
concerto dos estudantes no próximo dia 
18, na Praça do Povo do Espaço Cultural. 
“O Prima foi iniciado há três anos e já te-
mos nove orquestras formadas por jovens 

estudantes e você vai gostar de ver esse 
concerto”, disse, ao fazer o convite.

Na audiência com o governador, Geral-
do Vandré esteve acompanhado do produ-
tor executivo do Fest-Aruanda, Lúcio Villar. 
“Acho que a ideia do Vandré sensibilizou o 
governador e nesse encontro de hoje ele 
plantou uma semente que pode ter desdo-
bramentos positivos a partir do próximo 
ano”, observou Villar.

FOTOS: Divulgação

Marinês, a Rainha do Forró, completaria 80 anos de vida hoje

“Marinês foi a maior representante 
- e a maior expressão - da voz femini-
na na música nordestina. Ela foi a Luiz 
Gonzaga de saia, porque se vestia com 
a mesma indumentária e cantou a região 
fazendo a junção da sua arte com a 
força da mulher da Paraíba. Ela faz muita 
falta porque tinha a força de cantar 
e demonstrava sua energia, carinho e 
força quando se apresentava no palco, 
onde se sentia feliz”, disse para o jornal 
A União o cantor e compositor pernam-
bucano Cezzinha, ao destacar a impor-
tância da saudosa Rainha do Forró, que 
morreu no dia 14 de maio de 2007, aos 
71 anos, e que hoje completaria oito dé-
cadas de vida. “Toquei muito com ela, no 
início da minha carreira, quando eu tinha 
uns 16 anos, e a chamava de minha ma-
drinha”, lembrou, ainda, o artista. “É uma 
data importante para o nosso calendário 
e me emociona, pois é a data de nasci-
mento de uma estrela nordestina que 
ecoou seu canto pelos quatro cantos, 
alegrando a todos nós”, disse, também, a 
cantora paraibana Lucy Alves.

Lucy Alves confessou, ainda, para 
A União, que ainda recebe influência 
artística de Marinês. “Sim. Na forma de 
cantar e imprimir força e personalidade 
no meu trabalho. Ela deixou um legado 
e eu sou uma de suas filhas. Viva Ma-
ria Inês!”, disse a artista, para quem a 
Rainha do Forró ainda faz muita falta no 
cenário artístico nacional. “Ela influenciou 
toda uma geração de cantoras, com seu 
timbre e potência vocal inigualável; um 

canto visceral que sempre me tocou e 
norteou de forma muito positiva. Ela 
criou, em minha opinião, junto a Luiz 
Gonzaga, um estilo peculiar de cantar 
forró, com uma impostação ainda her-
dada das cantoras de rádio e divisão 
rítmica muito eficaz”, prosseguiu a 
cantora e instrumentista paraibana, que 
também chegou a se apresentar com a 
saudosa artista. “Foi um momento do 
qual jamais me esquecerei. Foi uma 
aula de como estar inteira no pal-
co e cantar feito um pássaro 
sertanejo; ela era generosa 
e muito querida. Tenho 
tudo registrado no meu 
coração com muito 
orgulho e saudade”, 
lembrou.  

Natural da 
cidade de São 
Vicente Férrer, 
em Pernambu-
co, Inês Caetano 
de Oliveira - nome de 
batismo da saudo-
sa artista, que se 
consagrou com o grupo Ma-
rinês e Sua Gente - morreu 
depois de sofrer, durante 
a madrugada, o segundo 
Acidente Vascular Cerebral, 
que levou o coração a parar 
de bater por volta das 9h45, no 
Hospital Português, localizado em 
Recife, onde estava internada há 
uma semana se recuperando do 
primeiro AVC. No entanto, o corpo 
foi sepultado na manhã seguinte ao 
falecimento, no cemitério Campo 

Ricardo discute ideia de novo trabalho de Vandré
com Orquestra Sinfônica da Paraíba (UFPB)

Governador 
Ricardo Coutinho 
recebeu o artísta 

e falou sobre 
diferentes temas 

ligados à cultura e 
a cidadania

Sinfonia & sintonia 

Santo Parque da Paz, em Campina Gran-
de, na Paraíba, onde estava radicada, 
depois do velório - do qual participaram 
parentes, amigos e fãs - ter sido realiza-
do no Teatro Municipal da cidade. 

Filha de pai seresteiro e de mãe que 
cantava na igreja, para poder participar 

de um programa de calouros 
numa rádio, Inês acres-

centou o Maria ao 
nome, no intuito 

de evitar que 

ambos não soubessem. No entanto, 
na hora de anunciá-la, o locutor a cha-
mou de Marinês, nome que ela acabou 
adotando. Já nos anos 1950, junto 
com o marido, o sanfoneiro Abdias, e o 
zabumbeiro Cacau, formou a Patrulha 
de Choque do Rei do Baião, tocando nas 
cidades onde Luiz Gonzaga iria se apre-
sentar, funcionando como uma espécie 
de palhinha dos shows de Gonzagão. 

A propósito, foi naquela mesma 
década - preciosamente em 1956 - que a 
artista gravou o primeiro disco já como 
Marinês e sua Gente. No ano seguinte, 
acompanhou Luiz Gonzaga no Rio de 
Janeiro, se apresentando em programas 
de rádio. Ela mantinha uma intensa pro-
dução até o momento em que, nos anos 
1980, separou-se do marido, Abdias. A 
discografia da Rainha do Forró é estima-
da em cerca de 30 discos e, dentre os 
sucessos por ela lançados, estão ‘ Pisa 

na fulô’ e ‘Peba na pimenta’. 

A saudosa Marinês é 
considerada uma das 
maiores expressões 
da música nordestina 
e até hoje inspira no-
vos artístas e a sua 
música ainda alegra 
os amantes do forró

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com
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Venda do comércio de João 
Pessoa teve crescimento de 
2,16% em outubro

Presentes de Natal
Briquedos sonoros podem afetar audição de crianças

O Natal está chegando e 
os pais já começam a escolher 
os presentes dos filhos no co-
mércio de rua, shoppings e 
grandes redes de varejo. São 
jogos, carrinhos, videogames e 
uma variedade de artigos que 
enchem os olhos da criançada. 
Mas é preciso que os pais re-
dobrem a atenção na hora de 
comprar o presente.

A escolha de um brinque-
do não deve levar só em con-
ta o interesse do filho e a fase 
adequada ao desenvolvimen-
to infantil. Os pais devem prio-
rizar suas condições de segu-
rança. Por isso, é importante 
observar se o brinquedo tem o 
selo do Inmetro. Entre outros 
itens, o selo é uma garantia de 
que o nível de ruído do brin-
quedo está dentro dos limites 
estabelecidos na legislação.

Todos nós conhecemos 
o ditado de que “o barato sai 
caro”. Brinquedos sonoros ile-
gais, comprados em camelôs, 
por exemplo, podem emitir 
um barulho acima do permi-
tido pela lei, que é de 85 de-
cibéis. Um carrinho de polícia 
“pirata”, por exemplo, pode 
registrar até 120 decibéis de 
ruído. O que isso representa? 
O som de uma motosserra ge-
ralmente chega a 100 decibéis 

e o de uma britadeira alcança 
110 decibéis. “Os ruídos estão 
por toda parte. Dentro de casa 
estão no aspirador de pó, no 
liquidificador, na televisão em 
alto volume e até nos brinque-
dos”, adverte a fonoaudióloga 
Marcella Vidal, da Telex So-
luções Auditivas, especialista 
em audiologia.

As crianças estão expos-
tas a altos níveis de barulho 
ao brincar com videogames, 
frequentar sala de jogos de 
computadores, ouvir música 
por meio de fones de ouvido e 
aparelhagens de som. Nesses 
ambientes ruidosos é acon-
selhável usar protetor auricu-
lar nos pequenos. De acordo 
com a Organização Mundial 
da Saúde, um barulho de 70 
decibéis já é desagradável 
para o ouvido humano. Aci-
ma de 85 decibéis começa 
a danificar o mecanismo da 
audição. O contato frequente 
com brinquedos que emitem 
sons a esse volume pode pre-
judicar para sempre a audi-
ção das crianças. Os menores, 
de até três anos, são os mais 
afetados. E se eles têm a audi-
ção comprometida, isso pode 
atrasar o seu desenvolvimen-
to na área da fala e no desem-
penho escolar. 

Alerta

Fique atento à lista de brinquedos  
que devem ser evitados:

Brinquedos musicais como 
guitarra elétrica, tambor, buzina, 
trombeta emitem sons de até 120 
dB (decibéis). 

Brinquedos como telefones 
infantis têm sido calculados entre 
123 a 129 dB(decibéis). 

Brinquedos feitos para ampliar 
o som da voz chegam a emitir até 
135 dB (som comparado ao da 
decolagem de um avião). 

Brinquedos como arma de 
fogo que emitem sons de 150 dB 
(decibéis), que podem até causar 
de imediato dor no ouvido. 

Alguns brinquedos para 
bater, dar pancadas e os ‘tagare-
los’, que falam alto demais, são 
calculados com o nível de som de 
até 110 dB (decibéis).

Os turistas brasileiros deverão usar 
cada vez mais o carro em suas próximas 
viagens. A opção pelo meio de transpor-
te cresceu 33% em novembro em com-
paração ao mesmo período de 2014. 
Os dados são do Estudo Sondagem do 
Consumidor – Intenção de Viagem, do 
Ministério do Turismo.

Segundo a pesquisa, o carro é pre-
ferência de 37,4% dos entrevistados, 
ultrapassado apenas pelo avião, com 
44,3%. É também o meio de transporte 
preferido por 60,7% dos brasileiros com 
até 35 anos de idade.

Os viajantes também deverão pro-
curar cada vez mais hospedagem em 
acampamentos; albergues; programa 
“cama e café” e aluguel de imóveis por 
temporada. Para 21,5% dos entrevis-
tados que informaram ter a intenção 
de viajar nos próximos seis meses, essa 
deve ser a hospedagem escolhida. O 
número é 78% maior do que o regis-

trado no mesmo período de 2014. In-
tenção de viagem é realizada todos os 
meses com duas mil pessoas em Belo 
Horizonte, Brasília, Porto Alegre, Reci-
fe, Rio de Janeiro, Salvador e São Paulo. 
Juntas, as sete capitais brasileiras mo-
nitoradas representam 70% do fluxo 
turístico do Brasil.

A preferência por destinos nacio-
nais cresceu em relação a novembro de 
2014, passando de 79,6% para 81,7%. 
No entanto, 4,5% dos entrevistados per-
manecem em dúvida sobre qual destino 
conhecer na próxima viagem. O Nordes-
te continua sendo o local mais desejado 
pelos turistas, seguido por Sudeste e Sul. 
As regiões Centro-Oeste e Norte con-
centram, juntas, 7,4% da intenção de 
viagem. O avião continua sendo o prin-
cipal meio de transporte na hora de fa-
zer uma viagem, mas o carro já aparece 
muito próximo em termo de preferência 
do viajante. 

Brasileiros vão usar mais o carro, 
os albergues e acampamentos

PESQUISA SONDAGEM DO CONSUMIDOR

No dia 22 de dezembro, 
começa o verão. A estação 
mais quente do ano é um pe-
ríodo de grande procura por 
tratamentos estéticos. Porém 
é preciso cuidado, pois esse 
também é o período em que 
estamos mais expostos ao sol, 
de acordo com a dermatolo-
gista Fabiana Braga França 
Wanick, que é especialista e 
mestre em Dermatologia. 

Creme facial: de acordo 
com a Dra. Wanick, os cremes, 
especialmente os que pos-
suem ativos anti-idade, podem 
ser usados durante todo o ano. 
No entanto, no verão, é impor-
tante escolher produtos com 
ácidos e clareadores em con-
centrações mais leves e não 
fotossensibilizantes. 

Toxina botulínica A: a to-
xina botulínica A não afeta a 
superfície da pele e é indicada 

para amenizar rugas em qual-
quer época do ano. No verão, 
com o aumento da claridade 
durante exposição solar, ten-
demos a contrair alguns mús-
culos faciais. 

Esses movimentos po-
dem piorar as chamadas rugas 
de expressão e a aplicação da 
toxina botulínica A pode evi-
tar que essas rugas se intensi-
fiquem.  

Preenchimento com áci-
do hialurônico: de acordo 
com a Dra. Wanick, o ácido 
hialurônico é um ácido em 
forma de solução que pre-
enche rugas e sulcos da pele, 
sustenta áreas com flacidez e 
depressão do rosto.  

Drenagem linfática: mé-
todo terapêutico capaz de 
aumentar a capacidade de 
condução da linfa pelos va-
sos linfáticos, favorecendo 

a distribuição de líquidos 
intracelulares e modelando 
o corpo. A massagem ajuda 
na diminuição de edemas, 
atenua a celulite, aumenta a 
diurese e melhora o funcio-
namento do intestino. 

Radiofrequência: é indi-
cada nos meses mais quen-
tes, pois deixa a pele firme 
por meio da termocontração 
das fibras de colágeno e do 
aumento da produção de co-
lágeno e elastina.

 A doutora não recomen-
da o Laser de CO2, que atinge 
a camada mais profunda da 
pele, reestruturando as fi-
bras de colágeno. No entanto, 
após o tratamento, o pacien-
te precisa ficar pelo menos 
um mês sem se expor ao sol 
pois qualquer exposição so-
lar pode causar manchas e 
cicatrizes. 

O que pode e o que não 
pode ser feito nesse verão

PROCEDIMENTOS ESTÉTICOS

Veículos é a preferência de 37,4% dos entrevistados pelo Ministério do Turismo

FOTO: Divulgação Ministério do turismo
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ComérCio de João Pessoa

Após dois meses de que-
da, as vendas do comércio 
varejista na Região Metropo-
litana de João Pessoa apre-
sentaram um crescimento de 
2,16% em outubro, compa-
rado com o mês anterior. Os 
dados foram divulgados nes-
sa terça-feira pelo Instituto 
Fecomércio de Pesquisas 
Econômicas e Sociais (Ifep).

Entre as 12 atividades 
pesquisadas, sete registra-
ram aumento, com desta-
que para móveis e deco-
ração (11,31%), calçados 
(8,21%), eletrodomésticos 
(7,77%) e supermercados 
e mercadinhos (6,68%). As 
maiores quedas foram ob-
servadas nos segmentos de 
concessionárias de veículos 
(-11,39%), tecidos (-3,86%), 
farmácias, drogarias e per-
fumarias (-3,71%), cine-fo-
to-som e óticas (-3,13%) e 
vestuário (-0,59%).

Em contrapartida, na 
comparação com outubro 
de 2014, o comércio vare-
jista apresentou queda de 
19,59%, puxada, sobretudo, 
pela retração nas concessio-
nárias de veículos (-44,7%), 
vestuário (-34,89%), ele-
trodomésticos (-30,07%), 
calçados (-22,47%) e cine-
foto-som e óticas (-21,28%). 
Na mesma comparação, a 
receita nominal registrou 
queda de 11,6%. Excluindo 
o segmento de veículos, o 
resultado das vendas do va-
rejo foi de -5,93%.

Acumulado
No acumulado do ano, 

constatou-se uma queda de 
12,11% em comparação com 
o período de janeiro a outu-
bro de 2014. Onze das doze 
atividades apresentaram 
retração, sendo as maiores 
observadas em concessioná-
rias de veículos (-29,64%), 
vestuário (-22,35%), ele-
trodomésticos (-17,7%) e 
tecidos (-15,75%). “O com-
portamento negativo que o 
varejo vem apresentando é 
decorrente de fatores como 
a queda na renda real do 
trabalhador, inflação, menor 
ritmo na oferta de crédito, 
desemprego, taxa de juros 
elevada e redução no orça-
mento das famílias”, des-
tacou o presidente da Fe-
comércio Paraíba, Marconi 
Medeiros.

Vendas têm crescimento de 2,16%
ex-escravos têm 
programa sociais

Com o objetivo de melhorar 
o atendimento a pessoas liber-
tadas de condições análogas à 
escravidão, foi assinado nessa 
terça-feira, 15, um acordo de coo-
peração técnica entre os ministé-
rios do Trabalho e Previdência So-
cial e do Desenvolvimento Social e 
Combate à Fome. A partir de agora, 
essas pessoas terão acesso facili-
tado a programas de assistência 
do governo, como o Bolsa Família. 
Famílias de pessoas liberadas de 
situações desse tipo terão acesso 
prioritário - além do Bolsa Família 
- ao Cadastro Único.

avião retorna após 
ameaça de bomba

O voo JJ8065 da TAm, que saiu 
de madri nessa segunda-feira, com 
destino a São Paulo, retornou à capital 
espanhola em razão de uma ameaça 
de bomba. A companhia aérea diz que 
foi notificada pelas autoridades da 
Espanha e está colaborando com as 
autoridades locais. O voo saiu do Ae-
roporo de Barajas às 21h10 (18h10 
pelo horário de Brasília) e deveria 
chegar às 5h25 dessa terça-feira, 
15, no Aeroporto de Guarulhos, em 
São Paulo, mas voltou para a Espanha 
quando estava sobrevoando o mar-
rocos. Caças escoltaram a aeronave 
sobre o território espanhol, seguindo 
as medidas de segurança padrão.

alfabetização: pacto 
vai priorizar o Ne

O ministério da Educação (mEC) 
deu início a um novo ciclo do Pacto 
Nacional pela Alfabetização na Idade 
Certa (Pnaic). Essa etapa vai ter como 
objetivo central as regiões Norte e 
Nordeste. A iniciativa visa a meta 5 do 
Plano Nacional de Educação (PNE), que 
prevê alfabetizar todas as crianças 
até, no máximo, o terceiro ano do En-
sino Fundamental. O foco nessas re-
giões baseou-se nos dados da última 
Avaliação Nacional da Alfabetização 
(ANA). O lançamento do novo ciclo do 
Pnaic ocorreu durante encontro dos 
secretários nordestinos, na última 
segunda-feira, em Fortaleza (CE).

Barracos são 
incendiados em sP

Em reação contra a reinte-
gração de posse de um terreno na 
esquina da Rua Aconchi com as Ruas 
Pedro Rabello e Covilha, no bairro 
Vila Nova York, na zona leste de São 
Paulo, alguns invasores atearam fogo 
em barracos erguidos no local, no 
início da manhã dessa terça-feira.Os 
bombeiros foram acionados e tentam 
controlar as chamas na tentativa de 
evitar que as labaredas atinjam a 
rede elétrica e também os imóveis 
vizinhos. A Polícia militar (Pm) acom-
panha o processo de retirada das 60 
famílias e, apesar do clima tenso, não 
há informações sobre o confronto.

TsT vai combater o 
trabalho infantil 

O Tribunal Superior do Trabalho 
(TST) lançou nessa terça-feira uma 
campanha para conscientizar a so-
ciedade para a existência do trabalho 
infantil no Brasil e os problemas cau-
sados pela situação de mais de 3,3 
milhões de crianças e jovens entre 
cinco e 17 anos, de acordo com o Insti-
tuto Brasileiro de Geografia e Estatís-
tica (IBGE). Foram criados seis vídeos 
e spots que serão veiculados em rede 
nacional de rádio e televisão, redes 
sociais e cinemas da rede Cinemark. 
Um dos vídeos alerta para o trabalho 
infantil nas carvoarias, mostrando um 
brinquedo dentro de um saco de car-
vão usado em um churrasco.

Desempenho se refere ao 
mês de outubro e dados 
foram divulgados pelo Ifep

Desemprego, 
inflação alta, 
queda na 
renda do 
trabalhador, 
a restrição 
ao crédito, 
juros elevados 
e orçamento 
apertado das 
famílias 
propiciaram a 
retração no 
setor varejista

Para celebrar o período de 
final de ano, a Banda de Música 
do Corpo de Bombeiros Militar 
da Paraíba realiza dois concertos 
abertos ao público neste mês de 
dezembro. 

O primeiro acontece hoje, às 
17h, no Ponto de Cem Réis, Cen-
tro de João Pessoa.  O último será 
no próximo dia 22, no Parque da 
Gameleira, em Tambaú, também 
às 17h. Conforme o regente geral 
do grupo, o major Francisco Batis-

ta da Paz, os concertos terão um 
repertório eclético, incluindo mú-
sicas de Natal, mas também can-
ções populares brasileiras. Entre 
os clássicos natalinos que serão to-
cados estão Então é Natal, Jinglles 
Bellys e Marcas do Que se Foi.  

Também serão apresentadas 
canções conhecidas na voz de Ive-
te Sangalo, Jota Quest, Zeca Pago-
dinho, Roberto Carlos, Guilherme 
Arantes, Raul Seixas, grupo ABBA 
Gold e Amado Batista.  “Essa ação 

faz parte do projeto Harmonia 
com Prevenção, que vem sendo 
desenvolvido pela banda em vá-
rios bairros da cidade e em todo 
o Estado, com o intuito de incenti-
var o gosto pela música”, comen-
tou o major. 

A Banda de Música do CBMPB 
é composta por 35 músicos, entre 
bombeiros e civis. Ela foi formada 
em seis de julho de 2012, através 
de uma iniciativa e um projeto pi-
loto do Comando Geral.

Alunos dos Ensinos Funda-
mental e Médio de escolas da 
rede estadual realizam, às 19h30 
de amanhã, O Concerto de Natal 
em Campina Grande. O evento 
terá como local o auditório do 
Centro de Formação de Educa-
dores, no bairro das Malvinas. Os 
jovens estão realizando, desde 
segunda-feira, prosseguindo até 
amanhã de manhã, os últimos en-
saios de orquestra e coral.   

Os participantes do concerto 
são integrantes dos 11 polos de 
ensino do projeto intitulado  Pri-
ma  (Programa de Inclusão Atra-
vés da Música e das Artes).  Desde 
2012,  o  Prima começou a absor-
ver alunos de ambos os sexos das 
escolas estaduais.  Ao destacar a 
importância do projeto  “Prima”, 

o diretor-geral do projeto, Alex 
Klein, que é o regente da orques-
tra,  lembrou que “a desigualdade 
é um problema muito sério e um 
desafio para o programa e para a 
Paraíba”. “São cérebros que não 
estão alcançando o seu potencial 
e com isso a economia sofre. Esta-
mos entre gente super inteligente 
que não está tendo oportunidade 
de crescer e assim ajudar a econo-
mia crescer”, disse Alex Klein.

Para ele, “isso vem da desi-
gualdade de classes, que pensa 
que o pobre não tem capacidade. 
Pois bem: vejam essas crianças, 
tocar música clássica, cantando 
em russo, em finlandês, alemão, 
latim; e tocando seus violinos 
com grande virtuosidade. Aí a 
gente começa a perceber que nós 
temos um problema sério no Bra-
sil e o Prima está aqui para tentar 
ajudar”, lembrou Klein.

No entendimento de Alex 
Klein, esses alunos veem de um 
programa de orquestra, que é 
possível fazer alguma coisa de 
Primeiro Mundo, e, em alguns 
meses de estudo, atingiram enor-
me sucesso e aplausos”.

Ao todo participam do Prima 
cerca de mil alunos de escolas da 
rede pública, que vão desde a ci-
dade de Cabedelo até Cajazeiras, 
divididos em 11 polos, nos quais 
já foram formadas dezenas de 
grupos musicais. São  alunos sele-
cionados por audição, em média 
15 de cada polo, que se apresen-
tarão em Campina Grande e João 
Pessoa.  O Prima toca em 200 
apresentações por ano nas comu-
nidades, para milhares de pessoas 
nunca ouviram uma orquestra ou 
um quarteto de cordas. As apre-
sentações desta semana encerram 
o calendário artístico de 2015.

O município de Areia, re-
gião do Brejo da Paraíba, ga-
nhou cor e uma decoração es-
pecial de Natal, neste ano. Por 
iniciativa da Associação de Tu-
rismo Rural e Cultural de Areia 
PB(Atura) e com a colaboração 
da população, a Praça do Rosá-
rio tem mais brilho e cor pro-
porcionada por uma árvore de 
Natal, boneco de neve, pacotes 
de presentes e velas construí-
das com garrafas pet e copos 
descartáveis.

“Tudo surgiu da necessida-
de de enfeitar a cidade no cli-
ma natalino para a população 
e turistas, então, em reuniões 
na associação, nós decidimos 
em consenso tomar uma ini-
ciativa”, revela o professor 
Leonaldo Andrade, membro da 
Atura. Foi com esse pensamento 
que a Atura, em parceria com 
o Sebrae-PB, realizou curso ar-
tesanal em reaproveitamento 
de material reciclado  para um 
grupo de dez artesãos.

A iniciativa contribuiu não 
somente para capacitar os arte-
sãos, bem como para a limpeza 
da cidade com o recolhimento 
do material de descarte.

“A Atura nos proporcio-
nou esse curso e a nossa con-
trapartida foi fazer a decora-
ção do Natal na cidade. Nossa 
intenção era colocar a deco-
ração em diversos pontos, po-
rém, não contamos com ajuda 
e só foi possível decorar a Praça 
do Rosário”, revela Marivan-
dia Helena, representante da 
equipe de artesãos. Tudo foi 
iniciado com uma campanha 

Banda do Bombeiros faz show

Árvore e bonecos enfeitam praça em Areia

Prima: alunos se apresentam em Campina Grande

CoNCerTos de NaTaL

Teresa Duarte 
teresaduarte2@hotmail.com

Chico José
Sucursal Campina Grande

Bonecos foram confeccionados com copos e outros materiais descartáveis

para que a comunidade fizesse 
a doação de material reciclado 
tendo como ponto de arreca-
dação o Restaurante O Barre-
tão, onde foi entregue mais de 
três mil peças entre garrafas e 
copos descartáveis. Conforme 
a artesã, o primeiro passo foi 
fazer a limpeza do material, 

depois foi feito o corte e a pin-
tura nas peças, montagem da 
moldura em ferro e colocação 
da tela para incluir as peças do 
objetivo a ser construído. “Ins-
talamos a árvore de Natal, o 
anjo, boneco de gelo, velas e 
as caixas imitando presentes”, 
comentou a artesã.

FoTo: Tereza Duarte
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Caixa lidera em novembro pelo 5o mês reclamações contra bancos

Serviços mais criticados
Márcio Rodrigues
Da Agência Estado
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Intenção de 
consumo melhora 

Os consumidores melhoraram 
seu apetite às compras em dezembro. 
A Intenção de Consumo das Famílias 
(ICF) ficou em 76,5 pontos no mês, 
alta de apenas 0,1% em relação a no-
vembro, diz a Confederação Nacional 
do Comércio de Bens, Serviços e Tu-
rismo (CNC). O movimento interrompe 
dez meses consecutivos de queda, 
quando a confiança chegou ao me-
nor patamar desde janeiro de 2010. 
“Apesar de ser uma leve alta na com-
paração mensal, estatisticamente 
significa apenas estabilidade no ritmo 
de queda”, disse a economista Juliana 
Serapio, assessora Econômica da CNC.

Governo investiu 
pouco em ferrovias

As limitações da atual malha 
ferroviária do País e a precariedade 
de muitos trechos têm relação direta 
com o baixo investimento feito pelo 
setor público neste meio de trans-
porte, nos últimos anos. Pesquisa di-
vulgada nessa terça-feira, pela Confe-
deração Nacional do Transporte (CNT) 
aponta que os investimentos realiza-
dos pelo setor público entre 2006 e 
2014 chegaram a R$ 12,93 bilhões, 
de um total de R$ 19,16 bilhões au-
torizados. Neste mesmo período, os 
desembolsos feitos pelas concessio-
nárias  chegaram a R$ 33,51 bilhões. 

Brasil derruba 
embargos à carne 

O Brasil conseguiu, em 2015, 
derrubar 100% dos embargos à car-
ne bovina brasileira no mundo, impos-
tos por vários países em 2012 depois 
de um caso atípico da doença encefa-
lopatia espongiforme bovina, conheci-
da como mal da vaca louca. segundo 
disse nessa terça-feira a ministra da 
Agricultura, Kátia Abreu, durante co-
letiva de apresentação do balanço de 
2015. Neste ano, o Brasil reabriu os 
mercados da China, Argentina, do Ira-
que, Irã, Japão e da Arábia Saudita e 
conquistou pela primeira vez a Coreia 
do Norte, Estados Unidos e Mianmar. 

Uber não diminuiu 
o uso de táxis

Um estudo feito pelo Conselho 
Administrativo de Defesa Econômica 
(Cade) mostrou que a entrada do apli-
cativo Uber no mercado de transporte 
público não diminuiu a demanda por 
serviços de táxi, ao menos via servi-
ços como 99táxis e Easy Táxi. Assim 
como o Uber, esses serviços funcio-
nam por meio de aplicativos de celular, 
usados pelos clientes para chamar 
um motorista onde eles estiverem. De 
acordo com o estudo, que comparou o 
uso do Uber com o dos aplicativos de 
taxistas, o Uber atende a uma fatia de 
clientes que não andava de táxi. 

Pais tem que fazer 
reforma, diz Delfim

O Brasil precisa fazer reformas 
na Previdência Social e acabar com 
vinculações orçamentárias, na avalia-
ção do economista e político Antônio 
Delfim Netto, ex-ministro da Fazenda. 
Ele foi o entrevistado na última se-
gunda-feira o programa na TV Brasil.“ 
A Previdência é insustentável. O pro-
blema da Previdência não é hoje, não 
é amanhã. Você sabe que daqui a dez 
anos quebra mesmo”, disse. Para ele 
é preciso fixar uma idade mínima para 
aposentadoria entre 65 e 67 anos e 
igual para homens e mulheres.

Queixas de consumidores recebidas pelo Banco Central como procedentes somam 974 de um total de 7,482 milhões de clientes da Caixa

A Caixa Econômica Fe-
deral liderou em novembro, 
pelo quinto mês consecutivo, 
a lista das instituições com 
maior volume de reclamações 
em relação ao tamanho do seu 
conglomerado. De acordo com 
o ranking, divulgado nessa ter-
ça-feira, pelo Banco Central, o 
total de pontos recebidos pela 
Caixa subiu de 11,09 em outu-
bro para 12,57 pontos no mês 
passado.

O resultado é provenien-
te de 974 reclamações con-
sideradas como procedentes 
pelo BC, de um total de quase 
77,482 milhões de clientes. O 
número de queixas avançou 
em relação ao do mês anterior, 
quando foi de 863. A classifi-
cação por pontos é gerada por 
um índice que leva em conta 
instituições que receberam o 
maior volume de críticas de 
usuários de seu serviço em re-
lação ao total de clientes. To-
das são avaliadas pelo BC pelo 
seu conglomerado.

O Bradesco manteve a 
segunda colocação no ranking 
de queixas em novembro. A 
instituição recebeu 705 recla-
mações consideradas proce-
dentes, o que levou o banco a 
receber 9,17 pontos, ante 9,19 
pontos registrados em outu-
bro. O Bradesco tem cerca de 
76,845 milhões de clientes.

O Banco Itaú também 
permaneceu na mesma posi-
ção na lista de outubro para 
novembro, em terceiro lugar. 
Seu índice foi de 9,01 pontos 
(7,16 pontos de outubro). O 
conglomerado recebeu 537 

reclamações e tem um total 
de 59,586 milhões de clientes. 
Na quarta posição, com 7,12 
pontos (6,34 pontos em ou-
tubro) apareceu o Santander, 
assumindo a colocação que foi 
do HSBC no mês anterior. Fo-
ram registradas em setembro 
237 reclamações consideradas 
procedentes pelo BC. A insti-
tuição tem um total de 33,257 
milhões de clientes.

Na quinta posição, ago-
ra, aparece o Banrisul, com 
5,70 pontos. Em outubro, que 
era o sétimo no ranking, teve 
4,15 pontos. De acordo com 

os dados do ranking divul-
gado pelo BC, em novembro, 
o Banrisul recebeu 22 recla-
mações. A base de clientes da 
instituição é de pouco mais 
de 3,853 milhões. Com isso, 
o HSBC deixou o ranking dos 
cinco primeiros, aparecendo 
na sexta posição, com 5,50 
pontos (6,54 em outubro) e 
70 reclamações em uma base 
de clientes de 12,719 milhões.

Reclamações
Em novembro, o total de 

queixas feitas ao BC e consi-
deradas com fundamentação 

foi de 4.029. O número é le-
vemente maior que as 3.987 
reclamações registradas em 
outubro. A queixa mais co-
mum foi a que diz respeito à 
ausência de título adequado 
relativo a cartão de crédito 
consignado, com 570 (526 em 
outubro). 

Essa reclamação tomou 
o lugar das irregularidades 
relativas à integridade, confia-
bilidade, segurança, sigilo ou 
legitimidade das operações e 
serviços relacionados a cartões 
de crédito, que ficou na segun-
da posição. O total de reclama-

ções relativas a esse item dimi-
nuiu para 459 em novembro, 
de 552 em outubro.

O terceiro lugar ficou com 
cobrança irregular de tarifa 
por serviços não contratados, 
com 292 queixas. A quarta 
colocação foi de outras irregu-
laridades relativas a integrida-
de, confiabilidade, segurança, 
sigilo ou legitimidade das ope-
rações e serviços, com 288 crí-
ticas. Na quinta posição ficou 
a oferta ou prestação de infor-
mação a respeito de produtos 
e serviços de forma inadequa-
da, com 283 reclamações.

Representantes de cen-
trais sindicais e empresariais 
debateram nessa terça-feira 
pela manhã sete propostas 
para retomada do crescimento 
econômico no País, apresen-
tadas no Fórum de  Debates 
sobre Políticas de Emprego, 
Trabalho e Renda e Previdên-
cia Social, em Brasília. Eles vão 
entregar o documento à presi-
dente Dilma Rousseff.

“Os sete pontos são muito 
convergentes e é uma agenda 
que traz um sentido de ur-
gência. A urgência de inter-
rompermos o momento de 
desemprego, de recuperar-
mos o ambiente de geração 
de emprego, de investimentos. 
O importante é esta conver-
gência entre a representação 
sindical e empresarial traba-
lhando junto para uma agenda 
de retomada de crescimento 
econômico”, afirmou o minis-
tro do Trabalho e Previdência 
Social, Miguel Rossetto, após o 
encerramento do encontro.

No início dos debates, 
Clemente Ganz Lúcio, dire-
tor técnico do Departamento 
Intersindical de Estatística 
e Estudos Socioeconômicos 
(Dieese), apresentou o docu-

mento – Compromisso pelo 
Desenvolvimento – com as 
sete propostas de crescimen-
to. Consolidado em menos de 
um mês, as ideias são fruto de 
debates e já têm o apoio de 
cerca de 70 entidades, tanto 
sindicais quanto empresariais.

Entre as propostas es-
tão a retomada dos investi-
mentos públicos e privados 
em infraestrutura produtiva 
- com ampliação de instru-
mentos de financiamento; a 
ampliação dos investimentos 
no setor de energia; o destra-
vamento do setor de constru-
ção; o aumento da produção 
e exportação da indústria de 
transformação; a adoção de 
políticas de incentivo e sus-
tentabilidade do setor produ-
tivo; a  ampliação do financia-
mento de capital de giro para 
as empresas e a adoção de 
políticas de fortalecimento do 
mercado interno.

Durante o debate, Antô-
nio Neto, presidente da Cen-
tral dos Sindicatos Brasileiros 
(CSB), questionou o fato de 
o Brasil não usar os 370 bi-
lhões de dólares que possui 
em reservas internacionais 
para amenizar os efeitos da 
crise econômica. “Se temos, 
traz para cá. Poupança é para 
isso. Hoje temos 370 bilhões, 

inclusive a juros negativos, 
pagando para deixar esse di-
nheiro lá fora. Por que não pe-
gam um pedaço grande disso 
e colocam aqui, para resolver 
os problemas, injetar no de-
senvolvimento?”

Jorge Abrahão, presiden-
te do Instituto Ethos, cobrou 
apoio e rapidez do governo 
para que a agenda seja posta 
em prática. “Um sentimento 
que nos une é o de inconfor-
mismo com a previsão de um 
ano de 2016 com redução for-
te de atividade econômica”.

Luiz Moam, presidente da 
Associação Nacional dos Fa-
bricantes de Veículos Automo-
tores, disse que o governo não 
deve parar de adotar medidas 
em função dos problemas po-
líticos. “Devemos separar as 
questões políticas das econô-
micas. E o Congresso Nacional 
deve continuar votando as 
questões de caráter econômi-
co”, afirmou Moam.

Miguel Torres, presiden-
te da Força Sindical, defendeu 
que o governo precisa mudar 
o eixo da política econômica. 
“Sem mexer na taxa de juros, 
nós não vamos sair da crise. 
Se não tiver aporte no finan-
ciamento, não vamos sair da 
crise. Temos que achar cami-
nhos, achar soluções”, disse. 

Sindicalistas e empresários 
debatem propostas em Brasília

RETOMADA DO CRESCIMENTO ECONÔMICOAneel estuda 
criar uma nova 
bandeira tarifária 
no ano que vem 

Demanda 
doméstica por 
viagem aérea cai 
7,9%, diz Abear

O sistema de bandeiras 
tarifárias, que permite o re-
passe mensal dos custos extras 
da geração de energia térmica 
para as contas de luz do consu-
midor, poderá sofrer mudan-
ças a partir do ano que vem. A 
Agência Nacional de Energia 
Elétrica (Aneel) está propondo 
que seja criada mais uma faixa 
de cobrança, para adaptar os 
valores cobrados ao custo real 
da geração de energia.

Atualmente, as faixas de 
acionamento são bandeiras 
verde (sem custo extra), ama-
rela (custo de R$ 2,50 a cada 
100 kWh consumidos) e ver-
melha (de R$ 4,50 a cada 100 
kWh). A proposta em audiên-
cia é que a bandeira vermelha 
passe a ter dois patamares a 
partir de fevereiro de 2016. 
Segundo a Aneel, a medida da-
ria maior flexibilidade e ade-
rência frente às variações dos 
custos de geração de energia.

A abertura de audiência 
pública para receber contribui-
ções ao aperfeiçoamento do sis-
tema de bandeiras para 2016 
foi aprovada nessa terça-feira 
pela Aneel. As contribuições so-
bre o assunto podem ser envia-
das para a Aneel entre os dias 
17 de dezembro deste ano e 17 
de janeiro de 2016. 

A demanda doméstica 
por viagens aéreas recuou 
7,9% em novembro deste ano 
na comparação com o mesmo 
mês de 2014, segundo infor-
mou nessa terça-feira, pela 
Associação Brasileira das Em-
presas Aéreas (Abear), que 
reúne os dados das principais 
companhias aéreas brasileiras 
(TAM, Gol, Azul e Avianca). A 
entidade destaca que esse é 
o quarto mês consecutivo de 
queda na demanda domés-
tica - em agosto, setembro e 
outubro foram registradas re-
trações de 0,6%, 0,8% e 5,7%, 
respectivamente, em relação 
ao mesmo intervalo do ano an-
terior. No acumulado de janei-
ro a novembro de 2015, a de-
manda registra alta de 1,4%.

O dado da demanda do-
méstica no mês passado re-
nova o pior resultado da série 
histórica da Abear. Em 26 de 
novembro, quando a entidade 
divulgou os resultados relativos 
a outubro, o presidente da en-
tidade, Eduardo Sanovicz, afir-
mou que a retração de 5,7% 
na demanda doméstica verifi-
cada em outubro era a pior já 
registrada desde o início da 
medição dos dados do setor 
aéreo pela Associação, em se-
tembro de 2012.

Sabrina Craide 
Da Agência Brasil

Marieta Cazarré 
Da Agência Brasil

Victor Aguiar
Da Agência Estado
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Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns

Dois Pontos
Zum Zum Zum

   Acontece hoje às 20h na Sala Vladimir Carvalho, na Usina Cultural Energisa, a 
apresentação do “Auto de Natal Dramatizado - Lapinha”, encenado pelo valoroso grupo 
de Teatro e Dança Creusa Pires. 

FOTO: Goretti Zenaide

   Vem aí o “The Voice Kids”, com estreia prevista para o dia 3 de janeiro na 
Globo. Como jurados, Ivete Sangalo, Carlinhos Brown e a dupla Victor e Léo.

“Valorizem as boas 
oportunidades que 
aparecem, pois elas são 
únicas e dificilmente 
aparecem de novo!”

“Não se arrependa do 
que você fez sem pensar. 
Mas sim pelas oportuni-
dades que você perdeu por 
pensar demais”

PAULO CUBA JULIANA SERIBELLI

Momento feliz dos noivos Mariana e João Paulo com a avó paterna dela, Ivete Esteves

Foto: Goretti Zenaide

Olímpia Cunha (avó materna da noiva), Miriam Gama, Maristela Mendonça, Marinalva Farias, Carmen 
e José Carlos Teixeira

FOTO Goretti Zenaide

Estimados Alda e André Luiz Santos, ele é o aniversariante de hoje

  Termina hoje o Fest 
Aruanda que movimentou a 
cidade e trouxe estrelas do 
cinema nacional a João Pessoa.
  O encerramento será 
com o inédito documentário 
“Chico - um artista brasileiro”, 
de Miguel Faria Jr.

FOI COM UM CULTO na Igreja Evangélica Batista 
de João Pessoa, seguida de recepção no Sonho Doce 
o casamento dos advogados Mariana Esteves e João 
Pauo Melo, que teve cerimonial de Analídia Andrade e 
decoração de Ivanise Tragino.

A noiva usou um modelo assinado pela estilista 
paraibana Adriana Cruz e foi produzida pelo salão L´E-
quipe by Júnior Mendes. Com um buffet caprichado de 
Yonne Pimenta, os convidados foram recepcionados e 
animados pela Orquestra Popular Cristã “Som da Vitória”, 
constituída de louvoristas universitários.

Marcha nupcial

A noite de hoje é de festa para Ezilda e Adalberto Rocha que reúne 
a família e um seleto grupo de amigos, na casa de veraneio em Cam-
boinha, para comemorar os bem vividos 80 anos dele

Foto: Dalva Rocha

Para o álbum de família: Luiz Wilson Alves de Melo e Márcia Lúcia de Araújo Melo, João Paulo e Mariana, 
Antônio Esteves Neto e Sandra Maria Correia Cunha Esteves

Foto: Goretti Zenaide

Recesso
O TRIBUNAL de 

Justiça da Paraíba e as 
demais unidades judiciári-
as entrarão em recesso a 
partir do próximo sábado, 
retornando em 6 de janeiro 
de 2016.

Neste período os 
serviços judiciários fun-
cionarão, das 13h às 17, 
diariamente, mediante 
plantões, com a presença 
de pelo menos dois ser-
vidores na Gerência de 
Processos, na Gerência de 
Distribuição e na Diretoria 
Jurídica, além de um rodízio 
diário de desembargadores.

A DESEMBARGADORA e diretora da Escola Superior 
da Magistratura (Esma) está participando até hoje do I 
Encontro de Diretores de Escolas de Formação de Magis-
trado em Brasília, DF.

O evento acontece na sede do Tribunal Superior do 
Trabalho, com o tema “O Juiz do Século XXI”, numa ação 
conjunta da Enfam, da EJE e do Cejum.

O Juiz do Século XXI

O ENCONTRO DO governador Ricardo Coutinho com 
o compositor Geraldo Vandré na Granja Santana, última 
segunda-feira, vai resultar numa parceria com o ilustre 
músico e a Orquestra Sinfônica da Paraíba.

A ideia de Vandré, aprovada pelo chefe do Executivo 
paraibano, é compor peças para piano e orquestra que 
seriam exclusivas para a nossa gloriosa OSPB.

Vandré sinfônico

Komida a kilo
FUNCIONANDO na 

rua Rodrigues de Aquino, 
no Centro, o restauran-
te Komida a Kilo, da em-
presária Sandra Zenaide, 
vai comemorar em 2016, 
33 anos de funciona-
mento, oferecendo uma 
gastronomia natural e 
caseira. Sandra também 
comanda a lanchonete 
da Estação Cabo Bran-
co, no Altiplano.

QUEM NÃO participou do evento realizado na Todes-
chini, onde 20 artistas plásticos criaram lindos banquinhos 
de madeira cujas vendas foram revertidas para a AMEM, 
poderá conferir hoje à noite a cobertura do lançamento, 
que reuniu arquitetos, artistas e convidados especiais.

Será a partir das 22h na RCTV, canal 27, produzido por 
Ana Paula Viana e Kátia Alves, idealizadora da Ação Social 
e apresentado por Dani Lins.

Cobertura completa

   No Cinespaço do Mag Shopping acontece hoje a meia noite a sessão de 
pré-estreia do filme “Star Wars - O despertar da força”. Com certeza vai atrair legiões 
de fãs da famosa saga criada pelo cineasta George Lucas.

Corrida
ESTÃO abertas 

até sexta-feira as 
inscrições para a 2a. 
Corrida da Catego-
ria, promovida pelo 
Sindgm/PB. O evento 
será neste domingo.

MMA na Vila
SERÁ REALIZADA 

na próxima sexta-feira 
a 40a edição do GFC de 
MMA, a partir das 20h na 
Vila Olímpica Parahyba, 
organizado por Evandro 
Silva. Será uma noite de 
11 lutas, onde na principal 
estará o paraibano Gio-
vanni Soldado que en-
frentará o pernambucano 
Rodrigo Pereira.

Circo

CHEGA A Campi-
na Grande o projeto 
Circo no Cine, pro-
movido pela Coor-
denação de Circo da 
Funesc. Será com a 
realização de duas 
oficinas nessas fé-
rias, com início para 
15 de janeiro, minis-
tradas por Challena 
Barros e Erickson 
Canuto.

As oficinas vão 
acontecer no Cine 
Teatro São José e 
maiores informações 
no tel. 98760-3286.

Sras. Rosemery Tor-
res Guimarães e Ana Lígia 
de Cruz Barbosa Araújo, 
empresários Adalberto Ro-
cha e Luiz Carlos Lima, ad-
vogados Antônio Lacerda e 
Alice Lins de Albuquerque 
Ribeiro, decorador André 
Luiz Santos, economista 
Gilson Cavalcanti de Melo, 
senador Raimundo Lira e 
jornalista Edson Verber.
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Justiça garante acesso 
de agentes de saúde 
em imóveis fechados 

Página 14

13

Desse total, 19 foram 
confirmados e 322 casos 
estão em investigação

Paraíba tem 371 casos suspeitos 
BOLETIM DE MICROCEFALIA

A Secretaria de Estado da 
Saúde (SES-PB) notificou, até o 
dia 12 de dezembro, 371 casos 
suspeitos de microcefalia, dis-
tribuídos em 64 municípios pa-
raibanos, com base nas defini-
ções de casos estabelecidas na 
Nota Informativa Nº 01/2015, 
da Secretaria de Vigilância em 
Saúde (SVS) do Ministério da 
Saúde. Entre eles, está o caso 
de um recém-nascido que evo-
luiu para óbito.

De acordo com o Bole-
tim Epidemiológico Nº 04, a 
região metropolitana de João 
Pessoa contabiliza 70% do nú-
mero de casos suspeitos. João 
Pessoa se mantém como o 
município com maior número, 
num total de 184 casos, sendo 
também o município que mais 
revisou prontuários, realizan-
do busca ativa retrospectiva 
nos atendimentos das ma-
ternidades públicas. O Conde 
segue com 14 casos, Alhandra 
com 12, Bayeux com 11 e Pe-
dras de Fogo contabilizou dez 
casos. Já o município de Pitim-
bu está com nove casos sus-
peitos, Caaporã também com 
nove casos, Cabedelo, por sua 
vez, sete casos, Santa Rita seis 
casos, Rio Tinto quatro casos e 
Lucena um caso.

“A SES-PB está apoiando 
os municípios para dar celeri-
dade à investigação dos casos 
suspeitos. Nossa equipe refor-
ça a importância da notificação 
de novos casos, seguindo os 
critérios estabelecidos pelo Mi-
nistério da Saúde”, enfatizou a 
gerente executiva de Vigilância 
em Saúde da SES, Renata Nó-
brega.

Do total de casos notifica-
dos até o momento, 19 foram 
confirmados, 30 descartados 
e os demais (322) continuam 
em investigação pelas Secre-
tarias Municipais de Saúde, 
com apoio da SES-PB e do Mi-
nistério da Saúde. Dois casos 
foram confirmados em ges-
tantes residentes no municí-
pio de Juazeirinho, cujos fetos 
apresentaram microcefalia e 
diagnósticos laboratoriais con-

clusivos para vírus zika pelo 
método de Reação da Trans-
criptase Reversa, seguida de 
reação em cadeia da polime-
rase (RT-PCR) em amostra de 
líquido amniótico. Quanto aos 
quatro óbitos infantis ocorri-
dos e relacionados à infecção 
pelo vírus zika, as mães são 
residentes dos municípios de 
Piancó (1), Monteiro (1) e João 
Pessoa (2). Segundo o tipo de 
detecção, 89% (330/371) das 
notificações foram de recém-
nascidos e as demais de ges-
tantes (41/371).

“A maioria das notifica-
ções feitas até então foi realiza-
da baseada apenas na medida 
do perímetro cefálico (PC) 
igual ou inferior a 33 centí-
metros, independentemente 
da mãe relatar ou não sinais 
ou sintomas de doenças infec-
ciosas durante a gravidez e de 
exames complementares. Por-
tanto, trata-se de uma triagem 
de crianças nascidas a partir 
de 1º de agosto, que se en-
quadram na definição de caso 
suspeito, a fim de possibilitar 
o desencadeamento da investi-
gação e, com isso, concluir um 
diagnóstico final de confirma-
ção ou descarte de malforma-
ção congênita relacionada ao 
vírus zika, conforme protocolo 
clínico do Ministério da Saúde”, 
explicou Renata Nóbrega.

O Ministério da Saúde 
confirmou no dia 28 de no-
vembro a relação entre o zika 
vírus e o surto de microcefalia 
na região Nordeste. O Instituto 
Evandro Chagas, órgão do MS 
em Belém (PA), encaminhou 
o resultado de exames realiza-
dos em um bebê, nascido no 
Ceará, com microcefalia e ou-
tras malformações congênitas. 
Em amostras de sangue e teci-
dos foi identificada a presença 
do zika vírus.

“Essa é uma situação inu-
sitada no ramo da pesquisa 
científica. As investigações 
sobre o tema devem conti-
nuar para esclarecer questões 
como: a transmissão desse 
agente; a sua atuação no orga-
nismo humano; a infecção do 
feto e período de maior vulne-
rabilidade para a gestante.”, ex-
plicou Renata Nóbrega.

Com a chegada do verão e 
das chuvas rápidas nesse perío-
do, o gerente da Vigilância Am-
biental e Zoonoses, Nilton Gue-
des, alerta para os cuidados com 
possíveis focos e criadouros do 
mosquito Aedes aegypti. Os ce-
mitérios também são locais de 
risco devido aos jarros de flores 
com água, deixados por visitan-
tes. "Combater o Aedes aegypti 
é o dever de todos. Temos que 
eliminar focos, e com isso, utili-
zar jarros com areia", incentivou.

Agentes da Zoonoses fazem 
fiscalização frequente nos cemi-
térios para a aplicação de larvici-
das e conscientização sobre o uso 
dos jarros. Os dias de maior foco 
são nas datas de comemoração 
como Dia dos Pais, Dia das Mães 
e Finados, quando há muitas pes-
soas nos cemitérios.

"As pessoas não têm ideia 
que quando utilizam o jarro com 
água estão fazendo mal para elas 
mesmas", salientou o diretor da 
divisão de cemitérios da Secreta-
ria de Desenvolvimento Urbano 
de João Pessoa (Sedurb), Wil-
liams Viana. A Sedurb também 
faz o trabalho de fiscalização e 
ele relata que muitas pessoas ain-
da não têm consciência da gravi-
dade desse gesto.

Lembrando de alguns inci-
dentes, Williams diz que muitas 
vezes as pessoas ficaram irrita-
das quando informadas que não 
deviam colocar jarros com água. 
Para que isso seja esclarecido e 
confusões sejam evitadas, ele 
pede o apoio para a divulgação 
sobre a utilização de jarros com 
areia.

Piscinas e imóveis fechados
Muitas vezes, o problema 

não está no imóvel abandonado 
ou na piscina, que podem se tor-
nar grandes criadouros do mos-
quito. Ele ressalta que o proble-

Cemitérios são considerados locais de risco
COMBATE AO AEDES AEGYPTI

ma está, também, nos pequenos 
locais passíveis de água ou lixo 
acumulados. "A chuva do verão 
torna-se perigosa nesse sentido, 
pela facilidade em criar focos. 
Por isso a população tem papel 
importante nesse combate", con-
firmou.

Em um imóvel abandonado, 
não há presença humana. Isso faz 
com que o ambiente permaneça 
estável durante muito tempo. Po-
rém, Nilton Guedes explica que 
se no imóvel vizinho há a presen-
ça humana há também mudanças 
rotineiras no ambiente. Por esse 
motivo, acabam surgindo novos 
focos a partir de lixo, garrafas, 
pneus, descartáveis, calhas entu-
pidas, entre outros.

Para que o imóvel abandona-
do ou a piscina tornem-se gran-
des criadouros, é preciso que as 
pessoas joguem lixo no local ou 
que a água da piscina fique es-
tagnada. Em locais onde há pisci-
nas abandonadas, os agentes de 
vigilância aplicam o inseticida e 
fixam um cartaz, para que o de-
nunciante e os moradores da re-
gião saibam que o local está sob 
controle químico.

O gerente da Gvaz conta que 
a população se mostra engajada 
na campanha contra o mosquito 

e que graças aos vizinhos ou cor-
retores, é possível fazer a marca-
ção da visita, tendo muitas vezes 
acesso às residências.

Entre em contato
Veja como denunciar caso 

haja suspeita de foco do mos-
quito:

João Pessoa – Ligue para o 
número 3214-5934 / 3214-5718 
/ 3218-9357 e 0800-282-7959. O 
denunciante irá identificar o en-
dereço, número da casa ou terre-
no, e bairro onde está localizado. 
Um agente irá até o local para 
fazer a inspeção. Se o foco for 
detectado, todo o local será de-
detizado.

Campina Grande – Denúncias 
podem ser feitas a partir de liga-
ções para o Disk Dengue 3322-
5760, ou para o Dengue Zap com 
mensagens, vídeos e fotos, atra-
vés do número 99991-0553.

Outras cidades – A parce-
ria entre agentes e população 
deve ser feita para que o com-
bate tenha resultado positivo. 
Em caso de suspeitas de foco, 
ligue para a vigilância ambien-
tal da sua cidade e denuncie.
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Jarros de flores com água se tornam criadouros do mosquito; o ideal é usar areia 

Entre as ações de-
senvolvidas pela Secre-
taria de Saúde estão 
reuniões com as áreas 
técnicas; apoio do Mi-
nistério da Saúde e Ga-
binete da SES para a 
apresentação e discus-
são sobre a situação epi-
demiológica da microce-
falia na Paraíba; reunião 
com o Hospital Univer-
sitário Lauro Wanderley 
para a proposta de ter 
o serviço como refe-
rência no atendimento 
aos casos de microce-
falia; reuniões com o 
Grupo Técnico da Rede 
de Atenção Pediátrica, 
para apresentação da 
situação epidemiológica 
do Estado, discutindo o 
protocolo e proposta de 
pactuação das referên-
cias da Rede de Atenção 
no atendimento à mi-
crocefalia, considerando 
as recomendações do 
MS, tendo como obje-
tivo utilizar a telemedi-
cina para potencializar 
o cuidado e monitora-
mento dos casos suspei-
tos; e a elaboração de 
formulário online – For-

mSUS – para notificação 
dos casos suspeitos de 
microcefalia, entre ou-
tros.

Os serviços de re-
ferência no tratamento 
dos casos de alto risco 
são: Maternidade Cân-
dida Vargas, Mater-
nidade Frei Damião e 
Hospital Universitário 
Lauro Wanderley (em 
João Pessoa), Materni-
dade Peregrino Filho 
(em Patos) e o Instituto 
de Saúde Elpídio de Al-
meida (Isea, em Campi-
na Grande).

O protocolo de vigi-
lância e resposta à ocor-
rência de microcefalia 
relacionada à infecção 
pelo vírus zika está dis-
ponível na íntegra no 
endereço eletrônico: 
<http://portalsaude.
saude.gov.br/images/
pdf/2015/dezembro/08/
Microcefalia—Protoco-
lo-de-vigil–ncia-e-res-
posta—vers–o-1—08de-
z2015-14h30.pdf>.

Para outros esclare-
cimentos, manter conta-
to pelo telefone: 0800-
281-0023.

Ações e acompanhamento Anvisa diz que Butantan atrasou estudos
VACINA CONTRA DENGUE

O diretor de Coordena-
ção e Articulação do Siste-
ma Nacional de Vigilância 
Sanitária da Anvisa, Ivo Bu-
caresky, esclareceu, na ma-
nhã de segunda-feira (14), 
a polêmica que na semana 
passada envolveu na mídia 
nacional a Anvisa, o Instituto 
Butantan e a fabricação de 
uma vacina contra a dengue. 
Falando sobre os “Novos Ru-
mos da Vigilância Sanitária 
no Brasil”, Bucaresky abriu 
o ciclo de palestras do III En-
contro Estadual de Vigilân-
cia Sanitária, que está sendo 
promovido pelo Governo da 
Paraíba, por meio da Agevi-
sa/PB, no período de 14 a 18 
de dezembro no município 
do Conde, no Litoral Sul da 
Paraíba.

Ivo Bucaresky afirmou 
que em nenhum momento a 
Anvisa tentou entravar o pro-
cesso relacionado à vacina e 
informou que se os estudos 
não estão mais adiantados 
é porque o próprio Instituto 
Butantan levou muito tempo 
para apresentar os relató-
rios da fase dois e mostrar as 
questões de segurança exi-
gidas pela Anvisa. “Nós não 
podemos permitir o desen-

volvimento de uma nova fase 
da pesquisa que vai envolver 
vinte mil, trinta mil pessoas, 
vidas humanas, sem ter os 
devidos requisitos de segu-
rança da fase anterior muito 
bem esclarecidos”, enfatizou.

Os estudos para fabrica-
ção da vacina contra a den-
gue estão em andamento no 
Instituto Butantan, que em 
10 de abril deste ano proto-
colou na Anvisa pedido para 
aval ao estudo de fase III da 
vacina – etapa destinada à 
verificação da eficácia do 
produto. O processo teve 
análise priorizada pela Anvi-
sa, que reconheceu a impor-
tância de se disponibilizar 
na maior brevidade possível 
uma vacina segura e eficaz 
para a população. 

No dia 26 de maio, se-
gundo nota de esclarecimen-
to produzida pela Anvisa e 
disponibilizada para todos os 
participantes do III Encontro 
Estadual de Vigilância Sani-
tária, foram enviadas as pri-
meiras exigências técnicas ao 
Instituto Butantan. Conforme 
o comunicado, não havia no 
processo, até aquele momen-
to, nenhuma informação so-
bre os resultados dos ensaios 

clínicos fase II e tampouco o 
parecer de aprovação do Co-
mitê de Ética. Porém, consi-
derando a importância e rele-
vância da vacina da dengue, a 
Anvisa deu andamento à ava-
liação, mesmo na ausência de 
documentos essenciais para o 
início do estudo fase III.

Apesar da celeridade que 
a Anvisa tentou implementar 
ao processo, somente em no-
vembro a agência reguladora 
nacional recebeu os dados 
completos de segurança do 
ensaio clínico fase II (que são 
primordiais para embasar o 
estudo fase III). Além disso, 
os dados finais sobre a estabi-
lidade da vacina somente fo-
ram enviados à Anvisa no dia 
8 de dezembro.

“Para a liberação da fase 
três, nós temos que tomar 
muito cuidado, porque qual-
quer medicamento demanda 
muito cuidado, ainda mais 
quando se trata de uma va-
cina como esta, que implica 
um estudo com milhares de 
pessoas; que gera uma expec-
tativa enorme na sociedade 
porque está relacionada a 
uma epidemia extremamente 
complexa, perigosa, que hoje 
atinge todo o País”, argumen-

tou Ivo Bucaresky. Ele acres-
centou que a Anvisa está ana-
lisando os dados que recebeu 
na semana passada, e caso 
tudo esteja de acordo com as 
exigências técnicas, o Institu-
to Butantan será autorizado a 
iniciar os estudos de fase III.

Glaciane Mendes
Após a palestra do dire-

tor da Anvisa, a diretora-ge-
ral da Agevisa/PB, Glaciane 
Mendes, fez uma análise da 
Gestão em Vigilância Sanitá-
ria e aproveitou para fazer 
uma prestação de contas de 
todas as ações que vêm sendo 
desenvolvidas no sentido de 
fortalecer o SNVS na Paraíba, 
trabalho este baseado no es-
tabelecimento de parcerias 
que envolve especialmente 
os municípios, por meio da 
descentralização das ações 
de Visa, e, sobretudo, na ofer-
ta contínua de oportunidades 
de capacitação.

O III Encontro Estadual 
de Vigilância está sendo reali-
zado no Auditório da Pousada 
Corais de Carapibus, à Aveni-
da Beira Mar, s/n, na Praia 
de Carapibus – município do 
Conde, no Litoral Sul da Pa-
raíba.

Janielle Ventura
Especial para A União
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Justiça garante acesso de agentes 
de saúde nos imóveis fechados 
Medida visa facilitar ações 
de combate ao mosquito 
Aedes aegypti na capital

O juiz titular do 2º Jui-
zado Auxiliar da Fazenda Pú-
blica, José Gutemberg Gomes 
Lacerda, deferiu, na tarde de 
ontem, a solicitação de ação 
civil pública movida pela 
Prefeitura de João Pessoa 
para garantir a entrada de 
agentes de saúde ambiental 
em imóveis fechados, aban-
donados ou em casos em que 
os profissionais forem barra-
dos pelo morador. 

A medida leva em con-
sideração o interesse públi-
co recorrente da necessi-
dade de se promover ações 
de combate e prevenção 
ao mosquito Aedes aegyp-
ti, transmissor de doenças 
como dengue, chikungunya e 
zika vírus, esta última ainda 
relacionada à proliferação de 
casos de microcefalia. A ação 
vinha sendo dificultada pela 
impossibilidade de acesso 
dos agentes de saúde am-
biental a alguns imóveis. 

Em sua decisão, o magis-
trado entende que “o traba-
lho dos agentes de saúde não 
traz qualquer malefício aos 
residentes dos imóveis”. “A 
recusa de acesso não possui, 
portanto, qualquer justifica-
tiva e pode comprometer a 
saúde dos próprios morado-
res e da coletividade”, acres-
centa. No que se refere aos 
imóveis fechados ou aban-
donados, foi destacado que 
eles não se enquadram na 
restrição de inviolabilidade 
de domicílio. 

O texto encaminhado à 
5ª Vara da Fazenda Pública 
da Comarca de João Pessoa 
deixou claro que o pedido 
de autorização de ingres-
so não se refere ao interior 
das residências, mas às 
partes externas do imóvel, 
como quintais, terraços, 
telhados, caixas de água, 
piscinas, varandas, etc. “Só 
sendo necessário adentrar 
às partes internas do imó-
vel, quando absolutamente 
necessário para ter acesso 
às áreas externas acima 
mencionadas”, explica. Autorização não se refere ao interior das residências, mas às partes externas, como terraços, quintais, varandas e caixas d’água

As equipes da Gerên-
cia de Vigilância Ambiental, 
com o apoio da Polícia Mili-
tar e do Corpo de Bombei-
ros, iniciam hoje, às 8h30,  o 
processo de vistoria de 957 
imóveis (casas e terrenos) 
fechados ou abandonados 
em todos os bairros de Cam-
pina Grande. A ação faz par-
te do combate ao mosquito 
Aedes aegypti. Desse refor-
ço participam 169 agentes 
de combate às endemias, 30 
supervisores, seis supervi-
sores gerais e três técnicos. 
O acesso das equipes aos 
imóveis abandonados ou 
desocupados já foi autori-
zada por medida liminar do 
juiz Ruy Jander Teixeira, da 
3ª Vara de Fazenda Públi-
ca. O magistrado atendeu 
a uma ação impetrada pelo  
procurador-geral do muni-
cípio, José Fernandes Mariz.

O maior número de 
imóveis abandonados ou 
fechados foi encontrado 
nos bairros de Bodocon-
gó (67), Catolé (65), Bela 
Vista (52), Santo Antônio 
(47), Três Irmãs (46), José 
Pinheiro (18), Alto Branco 
(17) e região central (16). 
Na zona Rural de Campi-
na Grande, o Distrito de 
São José da Mata tem 149 
imóveis a serem vistoria-
dos.  “Mas devemos lem-
brar que existem imóveis 
nessas condições em todos 
os bairros da cidade”, disse 
Rossandra Oliveira, geren-
te de Vigilância Ambiental.    

As atividades das equi-
pes da Vigilância Ambiental 
da Secretaria Municipal de 
Saúde terão início pelo bair-
ro de Três Irmãs, zona Su-
doeste de Campina Grande. 
Na localidade, 46 imóveis 
estão fechados e o  índice 
de infestação do mosquito 
é de 5,7. 

Todos os bairros da ci-

dade  de Campina Grande 
têm focos do Aedes aegipty,  
o que, no entendimento da 
gerente de Vigilância Am-
biental, Rossandra Oliveira, 
é um indício de que a cidade 
tem tudo para ser alvo de 
uma epidemia de dengue. 

De acordo com Rossan-
dra Oliveira, o apoio do Cor-
po de Bombeiros é necessá-
rio para que as equipes de 
vistoria tenham acesso às 
caixas d’água muito eleva-
das. Por sua vez, a Polícia 
Militar vai garantir o cum-
primento da medida judi-
cial nos locais onde houver 
resistência ao acesso das 
equipes  para o trabalho de 
vistoria e constatação da 
existência de focos do mos-
quito Aedes aegipty.

Larvicida e borrifação
Em todos os locais vi-

sitados, as equipes da Vigi-
lância Ambiental farão tra-
tamento focal e perifocal.  
Quarenta e cinco quilos de 
larvicida já estão estocados 
na sede da Gerência de Vigi-
lância Ambiental, no bairro 
de Bodocongó. Além das ca-
sas e terrenos abandonados, 
os canais que cortam alguns 
bairros, na avaliação de Ros-
sandra Oliveira, podem ser 
criadouros do mosquito.

O tratamento focal con-
siste na aplicação de lar-
vicida em potenciais cria-
douros do mosquito. A ação 
perifocal é a borrifação de 
inseticida no entorno onde 
o foco foi detectado, visan-
do a erradicação do Aedes 
aegipty, transmissor da 
dengue, da febre chinkun-
gunya e do zika vírus, este 
último relacionado aos ca-
sos de microcefalia regis-
trados em todo o Estado 
da Paraíba.  A duração do 
trabalho de vistoria vai de-
pender das dificuldades en-
contradas pelas equipes da 
Gerência de Vigilância Am-
biental na cidade.

Vistoria de 957 casas e 
terrenos tem início hoje

EM CAMPINA GRANDE

MS lança Protocolo de Atenção à Saúde
O Ministério da Saú-

de lançou o Protocolo de 
Atenção à Saúde e Resposta 
à Ocorrência de Microcefa-
lia Relacionada à Infecção 
pelo vírus zika, que orien-
ta o atendimento desde o 
pré-natal até o desenvolvi-
mento da criança com mi-
crocefalia, em todo o País. O 
planejamento prevê a mo-
bilização de gestores, es-
pecialistas e profissionais 
de saúde para promover a 
identificação precoce e os 
cuidados especializados da 
gestante e do bebê.

O principal objetivo do 
Protocolo é orientar as ações 
para a atenção às mulheres 
em idade fértil, gestantes e 
puérperas, submetidas ao ví-
rus zika, e aos nascidos com 
microcefalia. Este plano re-
comenda, ainda, as diretrizes 
para o planejamento repro-
dutivo, a detecção e notifica-
ção de quadros sugestivos de 

microcefalia e a reabilitação 
das crianças acometidas pela 
malformação congênita.

O plano reforça o pa-
pel das equipes de saúde na 
oferta de métodos contra-
ceptivos e na orientação de 
mulheres em idade fértil e 
casais que desejam engravi-
dar, especialmente sobre os 
cuidados necessários para 
evitar infecção pelo vírus 
zika durante a gravidez. As 
equipes também terão de 
intensificar a busca ativa 
de gestantes para o início 
oportuno do pré-natal e 
acompanhar o desenvolvi-
mento dos nascidos com 
microcefalia.

Outro destaque do Pro-
tocolo é a ampliação do aces-
so aos testes rápidos de gra-
videz. O Ministério da Saúde 
estima que serão investidos 
entre R$ 5 milhões e R$ 6 mi-
lhões para que os testes este-
jam disponíveis em todas as 

unidades da Atenção Básica 
do País.

Pré-natal
A realização do acom-

panhamento gestacional, 
prioritariamente com iní-
cio no primeiro trimestre 
da gravidez, é fundamental 
para a identificação de fato-
res de risco, entre eles a in-
fecção pelo vírus zika. Inclu-
sive, estão garantidos todos 
os exames de rotina preco-
nizados pelo Ministério da 
Saúde durante a gestação, 
inclusive eletroforese de he-
moglobina e testes rápidos 
de HIV e sífilis.

“Queremos antecipar o 
pré-natal para que os exames 
laboratoriais e a ultrassono-
grafia sejam realizados no 
primeiro trimestre da gra-
videz. O objetivo é  detectar 
o desenvolvimento do feto, 
dar assistência adequada às 
gestantes e promover a esti-

mulação precoce às crianças 
microcéfalas”, explicou o  se-
cretário de Atenção à Saúde, 
do Ministério da Saúde, Al-
berto Beltrame.

Durante a gestação, os 
agentes comunitários de saú-
de deverão visitar gestantes, 
a cada 30 dias – originalmen-
te, as visitas ocorriam a cada 
60 dias -, orientando para o 
cumprimento do calendário 
vacinal e o comparecimento 
às consultadas agendadas 
do pré-natal e, também, para 
medidas de prevenção e con-
trole à infecção pelo vírus 
zika. Também cabe aos pro-
fissionais de saúde investi-
gar e registrar na caderneta 
das gestantes, assim como 
no prontuário da mulher, 
a ocorrência de manchas 
vermelhas, febre e infecção 
destas pacientes, orientan-
do a procurar os serviços de 
saúde no caso de apresentar 
estes sinais e sintomas.

MICROCEFALIA

O Protocolo reforça 
a manutenção das orien-
tações para o parto e o 
nascimento, incentiva a 
adoção do parto normal 
também para bebês com 
microcefalia, e recomen-
da a manutenção dos cui-
dados, como a garantia 
do contato pele-a-pele, o 
clampeamento oportuno 
do cordão umbilical e a 
amamentação na primei-
ra hora.

Os recém-nascidos 
com suspeita de microce-
falia serão submetidos a 
exame físico, com a me-
dição do perímetro cefá-
lico. Serão considerados 
microcefálicos aqueles 
com circunferência me-
nor de 32 centímetros. 
Além disso, eles passarão 
por exames neurológicos 
e de imagem, como a ul-
trassonografia transfon-
tanela (US-TF), a primeira 

opção indicada para ava-
liação neurológica. Como 
segunda opção, existe a 
tomografia, que possui 
maior emissão de radia-
ção e, por isso, é reco-
mendada apenas quando 
a estrutura óssea da mo-
leira impossibilitar a reali-
zação do US-TF.

Entre os prematu-
ros, são considerados os 
nascidos com perímetro 
cefálico menor que dois 
desvios padrões, haven-
do a necessidade de nova 
medição entre 24-48 ho-
ras para confirmação da 
microcefalia. Também se-
rão feitas coletas do san-
gue do cordão umbilical 
e da placenta das crianças 
nascidas com suspeita de 
microcefalia.

O Protocolo sistema-
tiza, ainda, a necessida-
de de triagens neonatais, 
como o Potencial Evoca-

do Auditivo do Tronco 
Encefálico (Peate), para 
detecção de deficiência 
audiência, que pode ser 
realizado ainda na mater-
nidade. O Ministério da 
Saúde vai disponibilizar 
aparelhos Peate para 737 
maternidades do País. A 
ausência do Peate não im-
pede a alta dos nascidos 
com microcefalia, pois o 
exame pode ser realizado 
nos Centros Especializa-
dos em Reabilitação (CER) 
existentes em todo o País.

A amamentação 
deve acontecer como 
principal fonte de alimen-
tação do recém-nascido 
até os dois anos de ida-
de, sendo exclusiva até os 
seis meses. Vale destacar 
que não há evidências de 
transmissão do vírus zika 
por meio do leito mater-
no, assim como por urina, 
saliva e sêmen. Conforme 

estudos aplicados na Po-
linésia Francesa, não foi 
identificada a replicação 
do vírus em amostras do 
leite, assim como a doen-
ça não pode ser classifi-
cada como sexualmente 
transmissível. 

Todas as crianças com 
esta malformação congê-
nita confirmada também 
deverão ser inseridas no 
Programa de Estimulação 
Precoce, desde o nasci-
mento até os três anos 
de idade, período em que 
o cérebro se desenvolve 
mais rapidamente.

A estimulação pre-
coce visa à maximização 
do potencial de cada 
criança, englobando o 
crescimento físico e a 
maturação neurológica, 
comportamental, cogni-
tiva, social e afetiva, que 
poderão ser prejudicados 
pela microcefalia. 

Plano orienta parto normal e amamentação na 1a hora

Foto: Evandro Pereira

Chico José
chicodocrato@gmail.com
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Estado inscreve para processo 
seletivo das Escolas Técnicas
Inscrições estão abertas 
na capital, Mamanguape e 
Bayeux até 8 de janeiro

Biometria continua 
durante recesso

O presidente do Tribunal Re-
gional Eleitoral da Paraíba (TRE-PB), 
desembargador João Alves, reco-
mendou ontem que as Zonas Elei-
torais e os postos de atendimento 
biométrico dos 98 municípios alvo 
de revisão eleitoral mantenham o 
atendimento ao eleitor mesmo no 
período de recesso do Judiciário.

A recomendação estabelece 
que do dia 14 a 18/12, do dia 19 a 
23/12 e do dia 28 a 30/12 todos os 
98 postos de atendimento estejam 
funcionando das 7h às 13h, ou além 
desse horário caso seja necessá-
rio. A biometria será homologada 
ao atingir o percentual de 80% de 
cadastros realizados, independen-
temente dos resultados de cada 
município. Por essa razão, João Al-
ves pede aos eleitores para não dei-
xarem a biometria para última hora.

Defensoria Pública 
altera expediente

A partir da próxima segunda-
feira (21) até o dia 6 de janeiro de 
2016, o horário de funcionamento 
da Defensoria Pública da Paraíba 
será modificado por conta do reces-
so forense. O defensor público geral 
Vanildo Oliveira Brito determinou 
que o expediente, neste período, 
será das 13h às 17h na sede admi-
nistrativa, na Rua Monsenhor Wal-
fredo Leal,  em  Tambiá, João Pessoa.

O atendimento fica suspenso 
de 21 de dezembro de 2015 a 6 de 
janeiro de 2016, na Central de Aten-
dimento, na Rua Rodrigues de Car-
valho, centro da capital, e na sala da 
Defensoria no Fórum de Mangabeira. 
O cidadão que precisar resolver al-
gum caso de urgência jurídica no 
período de recesso deve se dirigir à 
sede administrativa, no bairro Tam-
biá, no horário das 13h às 17h.

Nova identidade 
visual da UEPB

A Universidade Estadual da 
Paraíba (UEPB) completa 50 anos 
em março de 2016 e está iniciando 
o processo de padronização de sua 
identidade visual. Para isso, uma co-
missão formada por designers grá-
ficos, web designers e publicitários 
foi instituída para criar propostas 
de nova marca para a Universidade. 
Três propostas foram apresentadas 
pela comissão. Para auxiliar na es-
colha, foi elaborado um resumo do 
memorial descritivo de cada marca 
para que o público conheça a con-
cepção de cada ideia e vote na en-
quete que irá definir a nova marca. 
A enquete está no ar ao longo desta 
semana e será encerrada às 23h59 
do domingo (20). Para conhecer as 
marcas e votar na preferida basta 
acessar a enquete através do link 
www.uepb.edu.br/enquete/.

Controle postural na 
construção civil

O Serviço Social da Indústria 
(Sesi) apresenta amanhã, às 16h,  
os resultados do projeto inédito, in-
titulado “Efeito de um Treinamento 
Proprioceptivo no Controle Postural 
de Trabalhadores da Construção 
Civil”. O treinamento foi desenvol-
vido na Empresa JAR Construções 
com o objetivo de contribuir para a 
redução dos acidentes de trabalho e 
absenteísmo e aumentar a produti-
vidade nas empresas.  

O controle postural é um 
comportamento contínuo e dinâmi-
co entre as informações sensoriais 
e as atividades motoras, na busca 
de melhor equilíbrio e qualidade de 
vida do trabalhador. O projeto foi 
desenvolvido pelo Departamento 
Regional do SESI na Paraíba, contan-
do com apoio financeiro do Departa-
mento Nacional do SESI e CNPq.

A cidade de Cabedelo 
recebeu, na segunda-feira 
(14), um grupo de 65 pes-
soas – entre empresários, 
artesãos e gestores – da 
área de turismo dos muni-
cípios do Conde, Lucena e 
Pitimbu. A Famtour fez par-
te do projeto “Turismo de 
Vivência e Experiência do 
Destino”, capitaneado pelo 
Sebrae-PB em parceria com 
as Secretarias de Turismo 
das Prefeituras envolvidas. 
O objetivo da iniciativa foi 
apresentar os principais 
pontos turísticos e atra-
ções das cidades visitadas. 
Ao todo, o projeto realizou 
quatro tours desde o mês 
de setembro, uma em cada 
município contemplado. 

A consultora do Sebrae, 
Regina Amorim, explica 
como surgiu a ideia de com-
partilhar experiências volta-
das ao turismo das cidades 
litorâneas envolvidas. “A 
ideia surgiu quando o Sebrae 
contratou a empresa Asso-
ciação de Culturas Gerais 
(ACG) para desenvolver ati-
vidades criativas, com foco 
na produção associada ao 
turismo, gerando vivências 
e experiências – porque o 
turismo de experiências é o 
que o mundo compra hoje. O 
turista não quer apenas con-
templar, ele quer partilhar 
da experiência do lugar, e é 
isso que foi demonstrado em 
cada cidade. Nesse momento 
foi a oportunidade de desfru-

tar do potencial de Cabedelo; 
e percebo que foi saudável 
para todos que estiveram 
presentes”, destacou.

A parceria da Setur 
Cabedelo com o Sebrae co-
meçou com a realização de 
cursos voltados para o em-
preendedorismo turístico, 
no mês de novembro. Em 
seguida, surgiu a oportuni-
dade de incluir o município 
no roteiro do Turismo de Vi-
vências. Essa iniciativa ten-
de a gerar bons frutos para 
os municípios envolvidos, 
já que, a partir dessas expe-
riências, esses visitantes po-
derão fazer a divulgação dos 
pontos turísticos, serviços e 
cultura oferecidos por cada 
cidade.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

A Secretaria de Educa-
ção do Estado inicia hoje as 
inscrições para o processo 
seletivo de ingresso de estu-
dantes nas Escolas Cidadãs 
Integrais Técnicas Estaduais 
para o ano de 2016 que acon-
tece até o dia 8 de janeiro. De 
acordo com edital publicado 
na edição de ontem do Diário 
Oficial, as inscrições podem 
ser feitas das 8h30 às 11h30  
e das 13h30 às 16h30 nas 
secretarias das respectivas 

Escolas Cidadãs Integradas 
Técnicas em João Pessoa 
(Mangabeira), Bayeux e Ma-
manguape. 

São oferecidas 160 vagas 
para cada escola distribuídas 
para 1ª série do Ensino Mé-
dio, sendo na proporção de 
80% para estudantes que 
cursaram o Ensino Funda-
mental integralmente no 
ensino público e 20% para 
estudantes da rede privada 
de ensino.

A Escola Cidadã Inte-
grada Técnica Erenice Ca-
valcanti Fideles, em Bayeux, 
oferece vagas para os cursos 
Técnicos em Mecânica e De-
sign de Móveis. Na Escola 
João da Matta Cavalcanti de 

Albuquerque, em Maman-
guape, são oferecidas vagas 
para os cursos técnicos em 
Agronegócio, Manutenção e 
Suporte em Informática.

No bairro de Mangabei-
ra, em João Pessoa, onde está 
localizada a Escola Pastor 
João Pereira Gomes Filho, 
estão sendo oferecidas vagas 
para os cursos técnicos em 
Cozinha e em Vendas. 

No edital consta que no 
ato da inscrição os pais ou 
responsável legal do can-
didato deverão apresentar 
documentação exigida e não 
serão aceitos documentos 
que apresentem rasuras ou 
qualquer outro tipo de impe-
dimento.

A prova objetiva está 
marcada inicialmente para o 
dia 10 de janeiro, das 8h às 
12h, e será aplicada nas de-
pendências das Escolas Cida-
dãs Integrais Técnicas. Caso 
o candidato chegue após o fe-
chamento dos portões – 8h, 
não poderá realizar a prova e 
estará automaticamente eli-
minado do processo seletivo. 
A prova será composta de 20 
questões de múltipla escolha 
e versará sobre componen-
tes curriculares de Portu-
guês e Matemática. 

Como acontece nas pro-
vas do Enem e Vestibular não 
será permitido ao candidato 
portar boné, telefone celular, 
relógio (digital e analógico), 

ou qualquer tipo de equipa-
mento eletrônico, bem como 
qualquer material impresso. 

A lista dos aprovados 
será divulgada a partir do 
dia 14 de janeiro nas res-
pectivas ECIT’s de Bayeux, 
Mamanguape e João Pessoa 
e uma segunda chamada está 
marcada para o dia 1º de fe-
vereiro. A matrícula dos sele-
cionados acontece no dia 18 
de janeiro. 

No Diário Oficial consta 
também a relação da docu-
mentação exigida no mo-
mento da inscrição e ainda 
o programa básico das dis-
ciplinas constantes da prova 
objetiva de Língua Portugue-
sa e Matemática.

Grupo do Conde, Lucena e Pitimbu conheceu as principais atrações e as potencialidades da cidade

O Conselho Superior de 
Ensino, Pesquisa e Extensão 
da UFPB (Consepe) refor-
mulou o Calendário Escolar 
após análise de parecer da 
Pró-Reitoria de Graduação 
(PRG), que apontava para a 
necessidade de acrescentar 
oito dias letivos ao período 
2015.2 e garantir aos cursos 
o cumprimento da carga ho-
rária total dos componentes 
curriculares. O semestre leti-
vo de 2015.2 começa no dia 
1º de fevereiro de 2016.

Com o retorno das ati-
vidades acadêmicas na Uni-
versidade Federal da Paraíba 
(UFPB) nos Campi de João 
Pessoa, Areia, Bananeiras e 
Litoral Norte (Mamanguape 
e Rio Tinto), a partir do dia 
13 de outubro, o Consepe 
aprovou a reformulação do 
Calendário Escolar. A nova 
proposta inclui a continui-
dade do período 2015.1 e o 
calendário para o período 
2015.2 que terá um total de 
108 dias letivos.

Segundo a proposta 
aprovada pelo Consepe, o se-
mestre letivo 2015.2 termina 
no dia 14 de junho de 2016. 

O período de 15 a 21 de ju-
nho de 2016 será destinado 
para realização dos exames 
finais. Já de 15 a 27 de junho 
de 2016 ocorrerão os regis-
tros de notas e médias finais 
no sistema.

Dia 18 de janeiro de 
2016 será destinado a matrí-
cula dos feras. Do dia 18 a 31 
de janeiro de 2016 haverá a 
matrícula dos veteranos que 
será realizada on line ou na 
coordenação de cada curso.

Foi acatada pelo Conse-
lho a realização do recesso 
natalino e as férias do exer-
cício de 2015 que vai de 17 
a 31 de dezembro de 2015 e 
de 1º a 31 de janeiro para o 
exercício de 2016. A colação 
de grau coletiva e entrega da 
Láurea Acadêmica (Lacad) 
ocorrerão de 18 a 30 de ja-
neiro de 2016. O ano letivo 
terá início dia 1º de fevereiro 
com término previsto para 
14 de junho de 2016.

Veja o calendário com-
pleto dos quatro Campi aces-
sando o endereço eletrônico 
da Pró-Reitoria de Gradua-
ção no seguinte endereço 
www.prg.ufpb.br.

Calendário 2015.2 da 
UFPB tem mais 8 dias 

Escola de Picuí recebe 
Prêmio Gestão Escolar

Iniciativa visa formação de parcerias

ANO LETIVO

Projeto leva empreendedores 
do setor turístico a Cabedelo

VIVÊNCIAS E EXPERIÊNCIAS

O gestor da Escola Esta-
dual Professor Lordão, locali-
zada em Picuí, Robson Rube-
nilson, recebeu em Brasília, 
durante cerimônia do Conse-
lho Nacional de Secretários da 
Educação (Consed), o Prêmio 
Gestão Escolar 2015. 

O prêmio é um reconhe-
cimento do Consed a projetos 
inovadores e gestões compe-
tentes na Educação Básica do 
ensino público brasileiro. O 
objetivo da premiação é es-
timular que escolas públicas 
mostrem o desenvolvimento 
de suas gestões, além de in-
centivar o processo de melho-
ria contínua na escola, pela 
elaboração de planos de ações, 
tendo como base uma autoa-
valiação.

Como premiação, a escola 
recebeu um valor de R$ 6 mil 
e o gestor uma formação em 
gestão escolar e a oportunida-
de de vivenciar experiências 
de escolas em outros países. 
Esta é a segunda vez que a Es-
cola Professor Lordão recebe 
essa premiação. Em 2012, o 
gestor participou de um inter-

câmbio profissional nos EUA. 
Entre os dia 1º e 4 de de-

zembro, Robson Rubenilson 
participou de workshop sobre 
gestão escolar, currículo e ava-
liação. Na ocasião, os 27 gesto-
res premiados em todo o País 
tiveram a oportunidade de 
compartilhar e conhecer a rea-
lidade das escolas de Educação 
Básica do Brasil. 

A cerimônia de premia-
ção foi transmitida ao vivo 
pela TV Escola e contou com 
representantes do Ministério 
da Educação, Consed, Centro 
de Estudos e Pesquisas em 
Educação e Ação Comunitária 
(Cenpec), da Embaixada Ame-
ricana no Brasil e secretários 
estaduais de Educação. 

O Prêmio Gestão Escolar 
2015 é o reconhecimento ao 
trabalho de 34 professores, 27 
funcionários, 591 alunos, pro-
fissionais da 4ª Gerência de 
Educação e Secretaria da Edu-
cação, famílias e parceiros que 
contribuíram para a escola 
representar pela segunda vez 
a Paraíba como referência em 
gestão escolar.

“Eventos como esse en-
grandecem e mostram aos tu-
ristas os nossos equipamen-
tos de hotelaria, artesanato, 
pontos turísticos e cultura 
regional. É a partir daqui que 
vai ser feita a divulgação em 
cada município, a propagan-
da boca a boca, o que há de 
bom em cada local. Por meio 
dessas experiências e vivên-
cias do destino, cada um co-
nhece um pouquinho de cada 
lugar, enriquecendo, assim, o 
turismo local”,  observou Ja-
mily Carvalho, do marketing 
turístico da Setur municipal. 

Para a presidente da 
Associação dos Lojistas do 
Parque de Jacaré, Tatiana 
Morimoto, que fez parte da 
organização da programação, 

o mais importante dessas vi-
sitas é promover a troca de 
informações entre empreen-
dedores e a formação de par-
cerias.  “Foi sensacional par-
ticipar da organização desse 
evento. Com as visitas que 
fizemos aos outros municí-
pios, aprendemos bastante, 
e eu mesma já fiz indicações 
para os três municípios parti-
cipantes. A gente espera que 
a partir de hoje, com a indi-
cação deles, possamos trazer 
mais turistas”. 

O guia de ecoturismo Ju-
lindio Macuxi, do Conde, teve 
a oportunidade de participar 
das visitas as quatro cidades, 
e vê esse momento como a 
formação de um grupo que 
tornará o turismo local mais 

fortalecido. “Foi fantástico 
participar desses momentos, 
porque temos o envolvimento 
de quatro municípios diferen-
tes, cada um com seu poten-
cial, com suas atrações, todos 
em desenvolvimento, preci-
sando conhecer um ao outro 
para poder indicar. A partir 
daqui, nós fizemos amizade 
e formamos um grupo forte 
que entende de turismo e que 
quer ter essa troca de expe-
riências turísticas para ver o 
turismo local crescer”.

O comerciante Pedro Val-
demir, de Pitimbu, adorou a 
receptividade dos comercian-
tes. “Eu fiquei encantado com 
a recepção que vocês nos de-
ram e os passeios realizados”, 
finalizou.

FOTO: Secom-Cabedelo
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Cunha é alvo da Polícia 
Federal em nova fase 
da Operação Lava Jato
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a PaRaÍBa em deFesa da demOCRaCIa

Ricardo reúne movimentos sociais
Manifestantes lotaram 
teatro Paulo Pontes em 
ato político pró-Dilma

FOTO: Evandro Matos

A história política do go-
vernador Ricardo Coutinho 
tem ligação intrínseca com os 
movimentos sociais. Ontem, 
o teatro Paulo Pontes, do Es-
paço Cultural, estava lotado. 
Centenas de pessoas que, as-
sim como Ricardo, se opõem 
ao processo de impeachment 
contra a presidente Dilma 
Rousseff. “Não tenho a menor 
dúvida, nós estamos abrindo 
as portas para muita coisa que 
vai acontecer daqui por diante 
em defesa da democracia e da 
legalidade nesse País”, disse 
o governador na abertura de 
sua fala no ato político “A Pa-
raíba pela democracia: golpe 
nunca mais!”.

Foi um reencontro de 
Ricardo com os movimen-
tos sociais, e muito mais que 
isso. Indissociáveis como são, 
marcaram o levante para uma 
grande mobilização que deve 
reunir hoje, a partir das 16h, 
junto à Frente Brasil Popular, 
uma multidão na Praça da In-
dependência, em João Pessoa 
em resposta, também, aos pro-
testos esvaziados realizados no 
último domingo por grupos fa-
voráveis ao impeachment.

Logo de início, Ricardo 
tratou de levantar ainda mais 
o moral dos que atenderam ao 
seu chamado. “Passamos mui-
to tempo acuados, temerosos, 
dispersos, isolados, talvez até 
com o sentimento de que as 
nossas caminhadas, talvez elas 
não tivessem valido a pena. 
Esse sentimento eu vi em mui-
ta gente, e quando eu cheguei 
aqui hoje e encontrei todos 
esses companheiros e compa-
nheiras, eu vi que a nossa ener-
gia voltou mais forte do que 
nunca!”, disse o governador, em 
referência ao crescimento da 
direita e do conservadorismo 
no País. “Não podemos deixar 
que aqueles que saquearam 
o Brasil ao longo de 200 anos 
tomem conta da defesa da éti-
ca, porque eles não são éticos, 

Felipe Gesteira
Especial para A União

nunca foram e nunca serão”, 
emendou. 

Antes, o ato foi aberto pelo 
ator Nanego Lira, que ao final 
da leitura do manifesto bradou: 
“golpe nunca mais!”. A presi-
dente do Partido Comunista 
do Brasil, deputada federal 
Luciana Santos (PE), destacou 
a coragem do governador na 
liderança em defesa da demo-
cracia. “No Brasil, o que nós pre-
cisamos num momento como 
esse é de coragem. Cada dia a 
gente se convence mais que na 
adversidade é que temos que 
crescer. Nós não estamos dis-
cutindo partidos políticos nem 
governo, estamos discutindo as 
conquistas e o legado. Somos o 
País dos lutadores, dos homens 
e mulheres que lutam pela li-
berdade”, afirmou.

Coragem
Ricardo ressaltou a co-

ragem de tomar a frente do 
movimento, “porque também 
se não tivesse [coragem], sin-
ceramente, eu não teria assina-
do a minha ata de posse como 
governador do Estado da Pa-
raíba”, e chamou atenção para 
as empresas de comunicação 
que estão além do Congresso 
Nacional e atentam contra a 
democracia. “Existem forças 
muito maiores, que dominam 
ou que tentam dominar a men-
te coletiva da população. For-
ças que passam 24h tentando 
transmitir um ato que não exis-
tiu pelo Brasil afora. Forças que 
se acham no direito, mesmo 
sendo uma concessão pública, 
de não ter absolutamente ne-
nhum tipo de regulação. Não 
existe democracia sem regula-
ção, senão o direito da maioria 
não é observado”, disse.

O governador Ricardo 
Coutinho ressaltou a importân-
cia de se defender a legalidade 
democrática, e defender tam-
bém as conquistas sociais, os 
avanços alcançados. “Além de 
derrotar o golpe, e nós vamos 
derrotar, precisamos ir além. 
Primeiro levantar a bandeira 
da defesa da ética. Eles não têm 
nenhum compromisso com o 
Brasil, por isso precisam ser 
derrotados, e serão derrota-
dos. Ou se derrota ou eles que-
bram o País”, alertou.

Sobre a iniciativa de convo-
car um ato político em defesa da 
democracia, Ricardo Coutinho 
não personificou para si, e justi-
ficou a necessidade do chamado. 
“Político não é apenas um ges-
tor, não é apenas um gerente. 
Político é um agente público, 
tem que ter postura, tem que ter 
coragem de ter posicionamento 
político. Fizemos isso não como 
um ato personalista, mas para 
mostrar que a Paraíba tem um 
governo e um governador que 
não se omite e que tem a cora-
gem e a disposição para somar 
forças ao lado das forças sociais”. 

Em seguida, o governador 
defendeu a volta da CPMF: “Fica 
todo mundo se escondendo por-
que não pode ter um aumento 
de 0,038% na conta dos mais 
ricos desse País. Eles sabem que 
ou se fecha [hospitais], ou como 
é o caso da Paraíba, até outros 
fecham, mas eu não permito fe-

char um hospital público, porque 
eu sei que ali as pessoas serão 
atendidas”, assegurou Ricardo.

direita travestida
Ricardo ainda atacou o pre-

sidente da Câmara dos Deputa-
dos, Eduardo Cunha, que ontem 
foi alvo de mandados de busca 
e apreensão em suas residências 
pela Polícia Federal. “O Brasil, 
historicamente nunca deu es-
paço para a direita assumida. 
Às vezes a direita travestida ga-
nhava, mas a assumida, não. E as 
pessoas começaram a perceber 
que uma Câmara dos Deputa-
dos presidida por um meliante, 
alguém que não tem capacida-
de ética de comandar a Câmara, 
não pode abrir um impeachment 
sem bases legais”, disparou.

Mais cedo, representando os 
artistas, o cantor e ex-secretá-
rio de Cultura do Estado, Chico 
César, alertou para os vícios no 

processo e na ficha dos que de-
fendem o impeachment. “Não 
podemos aceitar um rito de im-
peachment eivado de vícios e 
comandado por viciados em di-
nheiro, em corrupção, em sujei-
ra. Todos esses homens que se le-
vantam contra essa mulher, eles 
estão sendo investigados. Contra 
a presidente Dilma Rousseff não 
há absolutamente nada”, e fina-
lizou: “Não passarão!”. 

O presidente do PT na Pa-
raíba, Charliton Machado, clas-
sificou o governador como “a 
expressão da maior liderança da 
Paraíba, que vai para as ruas de-
fender a democracia de forma 
altiva, corajosa, junto com vários 
movimentos sindicais e partidos 
de esquerda”. Ricardo, ao final 
de sua fala, ovacionado, con-
cluiu, após meia-hora de discur-
so: “Eu digo a vocês só uma coi-
sa: nada pelo golpe, tudo pela 
democracia!”.

Câmara presidida por um “meliante”

Entidades, grupos políticos, movimentos sociais, artistas e parlamentares confirmaram presença na manifestação que será realizada hoje

O governador Ricardo 
Coutinho participou na noi-
te dessa segunda-feira, 14, na 
Universidade Federal da Paraí-
ba (UFPB), em João Pessoa, do 
Seminário temático Democra-
cia no Brasil. Na condição de 
debatedor, ele abordou o tema 
Reforma Política. O seminário 
aconteceu no auditório 412 do 
Centro de Ciências Humanas, 
Letras e Artes, e teve como ex-
positores os professores José 
Artigas godoy e Vinícius Bar-
ros. O mediador foi o professor 
Jaldes Meneses. O vice-reitor 
da UFPB, Eduardo Rabenhorst, 
também debateu o tema.

Ricardo Coutinho enfati-
zou que há no País uma crise 
ética e política; defendeu am-
pla reforma política e o respei-
to à democracia e ao Estado de 
Direito. Lembrou, no entanto, 
que, apesar da crise, a Paraíba 
foi o Estado que teve este ano 
os melhores indicadores eco-

nômicos em todo o Nordeste.
O vice-reitor da UFPB, 

Eduardo Rabenhorst, des-
tacou que a participação do 
governador no seminário res-
gata o modelo de debate uni-
versitário. “Sua vinda aqui, 
Ricardo, resgata esse modelo 
de debate de discutir a ordem 
do dia”, declarou.

De acordo com o profes-
sor Rubens Pinto Lyra, organi-
zador do seminário, o governa-
dor Ricardo Coutinho tem uma 
atuação “indiscutivelmente 
forte no contexto regional e na-
cional e portanto muito contri-
buiu com o debate”.

Ricardo Coutinho avalia 
que existe uma falência da de-
mocracia representativa que é 
mundial e que atinge o Brasil. 
“A representatividade está em 
cheque porque não se conse-
gue fazer com que determina-
do agrupamento, um partido, 
coloque em prática e seja reco-

Governador debate democracia e reforma política
semInáRIO TemáTICO

nhecido pelas ideias. Quando 
isso acontece, a crise se esta-
belece e se tem, penso eu, uma 
espécie de colapso das institui-
ções; é isto que o País está pas-
sando”, pontuou.

O governador condenou 
a tentativa de impeachment 
contra a presidente Dilma 
Rousseff e defendeu que é 

necessária uma constituin-
te exclusiva para fazer ampla 
reforma política, que é a base 
de um futuro sistema. “Ao final 
disso nós temos que ter  um 
caminho que possa fortalecer 
a democracia representativa 
e isso passa pelo aumento da 
transparência, pelo aumento 
do controle social”, disse.

Evento teve quatro horas de duração e encerrou ciclo de debates

FOTO: Francisco França/Secom-PB

Por fim, o governador 
destacou que o fundamental 
é que o País tenha a capaci-
dade de superar a atual crise 
e ao mesmo tempo construir 
uma estabilidade. “O País não 
aguenta mais a instabilidade 
econômica. O Brasil precisa de 
uma nova agenda”, acrescen-
tou. A secretária de Estado do 
Desenvolvimento Humano, 
Cida Ramos, também partici-
pou do seminário.

A realização do seminário, 
o sexto e último de um ciclo, 
foi do Centro Brasileiro de Es-
tudos Sociais e Políticos; Pro-
grama de Pós-graduação em 
Direitos Humanos, Cidadania 
e Políticas Públicas, com apoio 
da Associação dos Docentes da 
UFPB (ADUFPB). 

Estela
Quando foram abertas as 

inscrições para participação 
do público, a deputada esta-

dual Estela Bezerra destacou 
o papel desempenhado por 
Ricardo Coutinho na defesa da 
democracia no Brasil. “O po-
sicionamento do governador, 
como liderança da região Nor-
deste, como líder político den-
tro do seu próprio Estado, faz 
uma diferença muito grande 
nessa necessidade de coalizão 
que nós temos na defesa das 
liberdades, do Estado de Direi-
to, da democracia e da cidada-
nia. Essa possibilidade de um 
representante político que-
brar toda as normas que hoje 
estão regendo a classe política 
para se posicionar fortemente 
nessa defesa - um líder políti-
co que não contraria a sua ori-
gem e trajetória - é fundamen-
tal para nos dar uma certa liga. 
Às vezes a gente está andando 
tão junto que não consegue 
perceber a grandeza dessa di-
ferença tanto no contexto local 
quanto nacional.”
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Cunha e ministros do PMDB são 
alvos de nova fase da Lava Jato
Operação Catilinária foi 
deflagrada por determinação 
do Supremo Tribunal Federal

O que têm em comum a Polícia Federal brasileira e 
os filósofos Sócrates, Aristóteles, Montaigne e Karl Marx? 
Acertou em cheio quem respondeu que é a prática da 
ironia. Ironia como força auxiliar na divulgação de um 
tipo de conhecimento.  

A nossa PF, a exemplo não só dos pensadores 
citados, mas de outros como Jean-Paul Sartre, 
Nietzsche, Max Weber e Schopenhauer, criou atrativo 
propagandístico eficaz, um passe de marketing 
inteligente: fez da denominação irônica de suas 
operações mais importantes uma forma eficaz de 
chamar a atenção da opinião pública. 

Isso aconteceu novamente com  a operação 
de ontem que esmiuçou a intimidade residencial 
do presidente da Câmara dos Deputados, Eduardo 
Cunha, e de outros indivíduos em cargos de destaque: 
a Operação Catilinária, referência pra lá de irônica 
ao célebre conjunto de discursos do cônsul romano 
Marco Túlio Cícero (do ano 63 antes de Cristo). No mais 
contundente, Cícero denuncia não só a corrupção, mas 
uma conspiração golpista do senador Catilina.

A situação de Catilina era pra Eduardo 
nenhum botar defeito. Acusado de ter assassinado 
o próprio filho, soterrado por dívidas, e apontado 
como corrupto, o senador tentou salvar a própria 
pele arrancando a pele da República. Tinha cacife 
genealógico para tentar. E conspirou para dar o 
golpe fatal. Deu mesmo foi com os burros na água. E 
sucumbiu em meio à uma batalha.

Ironia dentro da ironia: Eduardo Cunha disse 
que os milhões de dólares que a Polícia Federal 
flagrou em contas que ele mantém na Suíça 
resultaram da venda de carne enlatada para a África. 
Engraçado: Catilina foi governador da África. E dizia 
que foi lá onde ganhou a dinheirama que torrava em 
farras homéricas com seus cupinchas na Via Appia e 
outras quebradas romanas.

Mais um pouco de ironia: a Polícia Federal 
chegou à casa do presidente da Câmara em busca 
de malfeitos quando na Paraíba despertavam os 
cidadãos e cidadãs que se integrariam ao ato político 
antigolpismo e pró-democracia convocado pelo 
governador Ricardo Coutinho.  O fato foi gasolina 
na fogueira da indignação contra o impeachment da 
presidente deflagrado por Cunha.

No Espaço Cultural, ontem em João Pessoa, a 
ironia da Polícia Federal reverberou forte. A Operação 
contribuiu para exaltar os ânimos críticos em 
direção a uma certeza: apesar dos pesares, o Estado 
democrático de direito mantém a sua integridade 
entre nós. Ainda. Por isso é preciso preservá-lo no 
país com enxaqueca política.

Os pesares são inúmeros: o maior banqueiro do 
país está preso; o maior empreiteiro também vê o sol 
nascer quadrado; o presidente do Senado é alvo de nada 
menos que três inquéritos relacionados à Operação Lava 
Jato; o presidente da Câmara... bem, nem é preciso dizer 
a quantidade de acusações com provas que existem 
contra ele. Isso sem falar no caso do ex-presidente 
Lula também arrolado num inquérito em que o filho é 
suspeito de receber milhões de reais por elaborar um 
relatório no qual a metodologia científica usada foi a 
prática de “Ctrl c Ctrl v”.

O irônico é que essa situação, que lembra 
célebre frase de Joaquim Nabuco sobre todos os 
caminhos fechados para o Brasil, a propósito de um 
contexto também de crise, é altamente positiva para a 
democracia brasileira. 

Ironias à parte, é bom que isso esteja acontecendo 
para que possamos medir o nível de maturidade das 
nossas instituições. Elas continuam funcionando sem 
qualquer agravo, mesmo que vez por outra deputados 
federais troquem tapas em plenário. E a despeito 
de um senador com o protagonismo político de José 
Serra classificar de “namoradeira” uma ministra de 
Estado. Serra apresentou ao Brasil sua vocação de chef  
habilíssimo na arte de cozinhar um machismo tóxico. Fez 
versão irônica de “Breaking Bad”: machismo sintético 
para machões viciados nessa droga.

A ironia é uma figura de linguagem que tem 
múltiplas funções saneadoras. Ludibria as censuras e 
é uma forma de crítica. Desafia a verdade estabelecida, 
mas se posiciona como um tipo de verdade. Estabelece 
o contraste para que se possa ver a necessidade da 
dissonância.  É ato comunicativo que dispõe sobre 
as potencialidades da linguagem. É seguramente 
uma pedagogia da liberdade. Até para a polícia 
escolada em prender.

Ironia do destino

galvaopvw@gmail.com

Galvão
Walter

A Polícia Federal cumpriu 
na manhã de ontem mandado 
de busca e apreensão na resi-
dência oficial do presidente 
da Câmara, deputado Eduardo 
Cunha (PMDB-RJ), em Brasí-
lia, e na casa particular, no Rio 
de Janeiro.

Também foram feitas 
buscas em endereços de dois 
ministros: Henrique Eduar-
do Alves, do Turismo, e Celso 
Pansera, de Ciência, Tecno-
logia e Inovação, ambos do 
PMDB.

No total, a Polícia Fede-
ral cumpriu 53 mandados de 
busca e apreensão no Distri-
to Federal (9), em São Paulo 
(15), no Rio de Janeiro (14), 
Pará (6), em Pernambuco (4), 
Alagoas (2), no Ceará (2) e no 
Rio Grande do Norte (1) como 
parte da Operação Catilinária, 
deflagrada por determina-
ção do ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF), Teori 
Zavascki. A ação faz parte da 
Operação Lava Jato.

Além de Cunha, também 
foram alvos da operação o de-
putado federal Aníbal Gomes 
(PMDB-CE), o senador e ex-
ministro de Minas e Energia 
Edison Lobão (PMDB-MA) e 
o senador Fernando Bezerra 
Coelho (PSB-PE), em Petrolina 
(PE). Também foram alvos de 
mandados a chefe de gabinete 
de Cunha, Denise Santos, e o 
ex-vice-presidente de Fundos 
de Governo e Loterias da Cai-
xa, Fábio Ferreira Cleto, indi-
cado por Cunha e exonerado 
por Dilma. 

Táxi
Ao realizarem operação 

de buscas e apreensão na casa 
do presidente da Câmara dos 
Deputados, Eduardo Cunha 
(PMDB-RJ), no Rio, agentes da 
PF avistaram estacionado na 

Agência Brasil

garagem um táxi branco, com 
placa de Nilópolis (cidade da 
Baixada Fluminense). O carro 
está registrado em nome de 
Altair Alves Pinto, cuja casa no 
Rio também foi visitada pelos 
policiais. Pinto é acusado de 
receber propina destinada a 
Cunha. O táxi placa LSM 1530 

é um Volkswagen Touareg mo-
delo 2014, fabricado na Eslová-
quia. Um veículo zero quilôme-
tro deste modelo é avaliado em 
torno de R$ 200 mil.

Término
As buscas na casa do pre-

sidente da Câmara termina-

ram no início da manhã, por 
volta das 11h20. Durante a 
ação, um chaveiro foi chamado 
para abrir um cofre. Em nota, 
o Governo Federal diz esperar 
que “todos os fatos investiga-
dos na nova fase da Operação 
Lava Jato sejam esclarecidos o 
mais breve possível”.

Carolina Gonçalves 
Da Agência Brasil

Por 11 votos a 9, o Con-
selho de Ética da Câmara 
votou a favor do parecer pre-
liminar do deputado Mar-
cos Rogério (PDT-RO), que 
mantém representação con-
tra o presidente da Câmara, 
Eduardo Cunha (PMDB-RJ). 
A decisão dá continuidade à 
ação. Cunha é acusado dos 
crimes de corrupção passiva 
e lavagem de dinheiro e por 
ter prestado falso testemu-
nho quando depôs na CPI da 
Petrobras negando ter con-
tas secretas no exterior. Não 
houve abstenção.

Cunha será notificado e 
terá 10 dias para apresentar 
defesa por escrito no proces-
so disciplinar.

Minutos antes da vota-
ção, os deputados chegaram 
a tentar acordos para adiar a 
sessão pela oitava vez. Os par-
lamentares queriam evitar 
novas estratégias para atra-
sar o andamento da repre-
sentação protocolada há mais 
de 60 dias e também evitar a 
judicialização do processo.

Pedido de vista
Antes, o Conselho de 

Ética decidiu, por 11 votos 
a 9, rejeitar pedidos de vis-
ta ao parecer apresentado 
pelo novo relator do caso, 
Marcos Rogério (PDT-RO). 
Segundo alguns deputados 
do conselho, “a ordem veio 
de lá” da defesa de Cunha 
que agora quer concentrar 
esforços para responder as 
acusações na Justiça.

Em uma sessão um pou-
co mais tranquila do que a 
da última semana, deputa-
dos do Conselho de Ética 
decidiram, sob divergências, 
não aceitar o pedido de vista 
que tinha sido apresentado 
pelo deputado Genecias No-
ronha (SD-CE) que poderia 
adiar, pela oitava vez, a vota-
ção do relatório favorável ao 
seguimento das investiga-
ções sobre Eduardo Cunha 
no colegiado. A decisão foi 
questionada por aliados do 
peemedebista.

O deputado Carlos Ma-
run (PMDB-MS) disse que, 
como o Supremo Tribunal 
Federal (STF) decidiu acatar 
a decisão de afastar o re-

lator anterior do processo, 
Fausto Pinato (PRB-SP), sob 
alegação de que o parlamen-
tar é de partido da base de 
Cunha, o que regimental-
mente é proibido, a sessão 
de ontem pode ser anula-
da. Aliados de Cunha sina-
lizaram que vão recorrer à 
Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ) da Câmara para 
anular a decisão do conse-
lho sobre o pedido de vista.

Araújo havia se mani-
festado contra o pedido do 
Solidariedade, mas, diante 
de críticas, pediu para que 
o colegiado decidisse por 
voto. Por 11 votos  a 9, os 
deputados decidiram não 
aceitar o pedido de vista e 
dar sequência à votação do 
parecer que vai definir o 
destino de Cunha.

O deputado Júlio Del-
gado (PSB-MG) reforçou 
o discurso do relator do 
processo, Marcos Rogério 
(PDT-RO). “Não há nulidade 
se não houve prejuízo. Não 
dá para anular o ato por-
que não teve um prejuízo 
a ele [Eduardo Cunha]. Se 
tem uma pessoa que nun-

ca foi prejudicada foi ele”, 
afirmou. Na mesma linha, 
o deputado Zé Geraldo (PT-
PA) afirmou que qualquer 
ato tomado pelo Conselho 
de Ética no processo, Cunha 
vai tentar anular.

Marcos Rogério defen-
deu que se trata do mesmo 
processo e que o momento é 
pela admissibilidade do pro-
cesso. “Somente a instrução 
probatória poderá permitir 
que sejam examinados os fa-
tos capazes de assegurar ou 
não a conduta imputada ao 
representado”, defendeu.

Tiro no pé
José Carlos Araújo usou 

uma questão de ordem res-
pondida por Cunha em mar-
ço deste ano para tomar 
a decisão. De acordo com 
Araújo, como se tratava de 
um complemento de voto ao 
relatório de Fausto Pinato 
– relator anterior, afastado 
por ser de partido da base 
de Cunha – não haveria ne-
cessidade de retomar a dis-
cussão do início e, portanto, 
seria possível partir direto 
para a votação.

Conselho de Ética vota pela continuidade 
CAssAçãO dO mANdAtO

Parlamentares do PSol, do PT, da 
Rede, do PSB e do PPS entregaram 
ontem uma carta aos ministros do 
Supremo Tribunal Federal (STF) pe-
dindo o afastamento do presidente 
da Câmara dos Deputados, Eduardo 
Cunha (PMDB-RJ). O apelo foi distri-
buído aos 11 ministros da Corte e não 
tem valor jurídico. No documento, os 
partidos alegam que Cunha usa o car-
go de presidente da Câmara para se 
defender de acusações privadas.

“No intuito de lhes conferir base 
factual plena, relatamos situações 
concretas que revelam que a presi-
dência da Câmara dos Deputados 
tem sido exercida para benefício pri-
vado, autoproteção em investigações 
e usufrutos inconstitucionais. Como 
fiscal da estrutura fundamental dos 
poderes instituídos e do devido pro-

cesso legislativo, é indispensável que 
o Supremo resgate a dimensão de-
mocrática desta função”, afirmam os 
partidos.

defesa
Eduardo Cunha descartou hoje 

que vá renunciar ao cargo, em en-
trevista coletiva concedida ontem. 
Cunha disse que lhe causou estranhe-
za a ação da PF em suas residências 
e escritório às vésperas da decisão 
sobre o processo de impeachment da 
presidente Dilma Rousseff e do Con-
selho de Ética sobre a representação 
contra ele. Na entrevista, Cunha criti-
cou o PT. 

“Todo dia tem denúncia e caixa 2 
do PT. De repente, fazer uma opera-
ção com o PMDB. Isso causa estranhe-
za a todos nós”, disse aos jornalistas.

Parlamentares pedem afastamento

FOtO: Fabio Motta/Estadão Conteúdo

No Rio de Janeiro, PF encontrou táxi no valor de R$ 200 mil que seria de acusado de receber propina
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Deputados entregam documento ao 
STF sobre o rito do impeachment

Representantes de parti-
dos da oposição entregaram  
ontem ao ministro Edson Fa-
chin, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), um documento 
com argumentos sobre pontos 
do rito de impeachment que 
serão discutidos hoje no ple-
nário da Corte. No encontro 
com Fachin, os parlamenta-
res afirmaram que o processo 
adotado na Câmara dos De-
putados respeitou o que está 
determinado na lei e no regi-
mento interno da Casa.

 Hoje, será levada ao ple-
nário da Corte a ação em que 
o PCdoB questiona a validade 
da Lei 1.079/50, que define os 
crimes de responsabilidade 
do presidente da República e 
ministros de Estado e regula 
o respectivo processo de jul-
gamento. “Estamos falando 
da admissibilidade, pela Câ-
mara, do processo de julga-
mento no mérito e da decisão 
final no Senado. Estamos fa-
lando da questão da votação 
secreta na comissão especial 
e da eleição, que se dá com 
base na Lei 1079 que trata 
do impeachment e, especifi-
camente, também falamos da 
questão da chapa alternativa”, 
disse o líder do PPS na Câma-
ra, Rubens Bueno (PR), aos 
jornalistas após a reunião.

De acordo com o parla-
mentar, o processo adotado 
pela Câmara está dentro da 
lei. “Quando se trata, no início 
da conversa, da defesa prévia, 
ou não, esta não é uma decisão 
relevante do ponto de vista do 
que estamos defendendo. Es-
tamos defendendo aquilo que 
aconteceu na Câmara, que está 
previsto na lei. Ora, se a lei fala 
em comissão especial eleita, 
não está dizendo indicação, 
nem homologação”, afirmou 
Rubens Bueno, favorável à vo-
tação secreta para eleição da 
comissão especial.

“Se nós temos, dentro do 
regimento, indicação de que 
essa comissão deve ser elei-
ta por voto secreto, e lá está 
escrito expressamente, por-
que a proposta de emenda à 
Constituição que foi aprovada 
falava do voto aberto, e fez 
duas exceções apenas: uma é 
a questão do veto de matérias. 
E falava também do processo 
de cassação de deputado e 
senador. Não falava de outra 
coisa. E por isso se manteve 
no texto do regimento interno 
da Câmara essa possibilidade 
de voto secreto em casos de 
eleição interna, que foi o que 
aconteceu com a comissão es-
pecial”, disse Bueno.

Mariana Jungmann
Da Agência Brasil

Parlamentares de oposição 
disseram a Fachin que a 
Câmara respeitou a lei

O líder do PSDB, Carlos 
Sampaio (SP), disse que é a 
favor do voto aberto, mas 
também defendeu a votação 
secreta para eleição dos mem-
bros da comissão. “Somos to-
dos a favor do voto aberto. Por 
uma questão bastante simples: 
não estamos aqui nos repre-
sentando e sim representando 
a sociedade de nossos respecti-
vos estados. E a transparência 
é princípio de ordem. Então, 
por que a eleição se deu por 
voto secreto? Porque a Cons-

tituição diz que a eleição de 
presidente, de governadores, 
deputados e vereadores se 
dá por voto secreto. E o regi-
mento interno da Câmara diz 
o seguinte: apenas as eleições 
da Casa também se darão em 
voto secreto, e uma comissão 
processante contra a presiden-
te da República se dá pelo voto 
secreto, porque é uma eleição 
e para evitar a ingerência do 
Poder Executivo sobre os de-
putados”, afirmou.

Segundo o líder do PSDB, 

outro ponto abordado na reu-
nião foi se a presidência do Se-
nado Federal pode analisar o 
que já foi analisado pela Câma-
ra. “Temos clareza de que não 
pode. Se temos uma comissão 
processante na Câmara, se te-
mos um juízo de admissibilida-
de feito na Câmara, com pro-
vas e com defesa apresentadas 
pela presidente, depois apro-
vada por dois terços da Câma-
ra para, ao final, essa decisão 
não valer nada, e o presidente 
do Senado, a quem caberia jul-

gar no Senado, simplesmente 
arquivar aquilo que foi apro-
vado por dois terços na Câma-
ra, não teria o menor sentido. 
E a legislação seria incoerente, 
se fosse aceito esse argumen-
to”, afirmou Sampaio.

Participaram também da 
reunião com o ministro Edson 
Fachin os deputados Paulo Pe-
reira da Silva, o Paulinho da 
Força (SD-SP), Mendonça Fi-
lho (DEM-PE), Bruno Araujo 
(PSDB-PE) e Pauderney Avelino 
(DEM-AM).

Parlamentares comentam sobre votação

Representantes de partidos da oposição estiveram com o ministro Edson Fachin, a quem entregaram o documento com justificativas sobre o rito do impeachment

andré richter 
Da Agência Brasil 

O juiz federal Sérgio Moro 
aceitou ontem  denúncia ofe-
recida pelo Ministério Público 
Federal (MPF) contra o empre-
sário e pecuarista José Carlos 
Bumlai e mais 10 investigados 
na Operação Passe Livre, a 21ª 
fase da Lava Jato, pelos crimes 
de corrupção e lavagem de di-

nheiro. Com a decisão de Moro, 
os 11 investigados passaram à 
condição de réus.

De acordo com a acusação, 
Bumlai usou contratos firma-
dos com a Petrobras para qui-
tar empréstimos com o Banco 
Schahin. Segundo os procura-
dores, depoimentos de inves-
tigados que assinaram acordos 
de delação premiada revelam 
que o empréstimo de R$ 12 mi-

lhões se destinava ao PT e foi 
pago mediante a contratação 
da Construtora Schahin como 
operadora do navio-sonda Vi-
tória 10.000, da Petrobras, em 
2009. Para justificar abertura  
da ação penal, Moro citou de-
poimento prestado por Bumlai 
à Polícia Federal. Na oitiva, o 
empresário confessou que o di-
nheiro era destinado ao PT. que 
prestaram o mesmo serviço. 

Da agência Brasil 

O plenário da Câmara 
aprovou ontem projeto de 
lei de conversão à Medida 
Provisória 690, que aumen-
ta a tributação das chama-
das bebidas quentes (be-
bidas destiladas e vinhos), 
dos produtos de informática 
como computadores, tablets, 

smartphones, entre outros, 
e dos direitos de imagem e 
de autor.

Pelo texto aprovado, as 
mudanças na tributação va-
lerão a partir de 1o de janei-
ro do ano que vem. O texto 
original previa o reajuste 
a partir de 1º de dezembro 
deste ano.

Nas votações das emen-

das e dos destaques, os de-
putados aprovaram emenda 
do deputado Otávio Leite 
(PSDB-RJ) modificando o tex-
to que já havia sido aprova-
do. Com isso, foi retirado do 
texto da medida provisória o 
aumento do Imposto de Ren-
da e da Contribuição sobre 
o Lucro Líquido (CSLL) inci-
dentes nas receitas de direito 

Moro aceita denúncia contra 
Bumlai e mais 10 investigados

Câmara aprova MP que vai 
reajustar tributação de bebidas

OPEraÇÃO laVa JaTO

ViGOra EM JaNEirO 

Mariana Jungmann
Da Agência Brasil

O plenário do Sena-
do aprovou ontem Pro-
jeto de Lei 168/2015, 
que altera o Código 
de Processo Civil (CPC) 
e restabelece a análi-
se prévia de recursos 
encaminhados ao Su-
premo tribunal Federal 
(STF) e ao Superior Tri-
bunal de Justiça (STJ).

A proposta deter-
mina que Tribunais de 
Justiça ou tribunais re-
gionais federal possam 
analisar a admissibili-
dade destes recursos, 
extraordinários e espe-
ciais, respectivamente, 
antes de ser encami-
nhados para o STF e STJ.

O novo CPC, apro-
vado este ano e pre-
visto para começar a 
vigorar em março de 
2016, estabelece que 
esses recursos devem 
ser enviados direta-
mente para as Cortes 

superiores. Na avalia-
ção dos ministros do 
STF e STJ, isso aumen-
taria o número de pro-
cessos dos dois tribu-
nais, comprometendo 
a agilidade das deci-
sões dos ministros.

Com a aprovação 
da proposta, fica rein-
serido o “filtro” e os 
recursos terão que ser 
analisados primeira-
mente pelos tribunais 
de Justiça ou Tribu-
nais regionais federais. 
Caso sejam admitidos, 
serão enviados ao STF 
ou STJ. Se for negado, 
a parte poderá recorrer 
da negativa na forma 
de um agravo.

No Senado, o tex-
to não recebeu emen-
das de mérito, apenas 
redacionais. Com isso, 
não precisa retornar 
para última análise 
dos deputados e segue 
direto para sanção 
da presidente Dilma 
Rousseff. 

Código de Processo 
Civil sofre mudança

sENaDO aPrOVa lEi

Hoje, será 
levada ao 
plenário do STF 
a ação em 
que o PCdoB 
questiona a 
validade da 
Lei 1.079/50

FOTO: Antônio Cruz/Agência Brasil
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Riad, Arábia Saudi-
ta (AE) - A Arábia Saudita 
anunciou ontem que 34 
países islâmicos concorda-
ram em formar uma nova 
“aliança militar islâmica” 
para combater o terrorismo 
com um centro de opera-
ções combinadas com base 
na capital do país, Riad.

O anúncio, publica-
do pela Agência estatal de 
Imprensa Saudita, diz que 
a aliança foi formada por-
que o terrorismo “deve ser 
combatido por todos os 
meios e a colaboração deve 
ser feita para eliminá-lo”.

A declaração diz que o 
islã proíbe a “corrupção e a 
destruição no mundo” e que 
o terrorismo constitui “uma 
grave violação da dignidade 
humana e direitos, especial-
mente o direito à vida e do 
direito à segurança”.

A nova coalizão contra 
o terrorismo inclui nações 
com grandes exércitos, 
como o Paquistão, a Tur-
quia e o Egito, bem como 
países em guerra com mi-
litares em apuros, como 

a Líbia e o Iêmen Nações 
africanas que sofrem com 
ataques de militantes como 
o Mali, Chade, Somália e Ni-
géria também fazem parte 
da grande coalizão.

 A grande rival regio-
nal da Arábia Saudita, o 
xiita Irã, não faz parte da 
coalizão. A Arábia Saudita 
e o Irã apoiam lados opos-
tos nas guerras violentas 
na Síria e no Iêmen. A Ará-
bia Saudita está atualmen-
te conduzindo uma inter-
venção militar no Iêmen 
contra os rebeldes xiitas 
chamados de houthis e 
faz parte do bombardeio 
na coalizão liderada pelos 
EUA contra o Estado Islâ-
mico no Iraque e na Síria.

Em uma rara entrevista 
coletiva, o príncipe herdei-
ro da Arábia Saudita e mi-
nistro da Defesa, Moham-
med bin Salman, disse que 
a nova coalizão militar islâ-
mica irá desenvolver meca-
nismos para trabalhar com 
outros países e organiza-
ções internacionais para 
apoiar os esforços contra 
o terrorismo. Ele disse que 
seus esforços não seriam li-
mitados apenas a combater 
o grupo Estado Islâmico.

 “Atualmente, cada país 
muçulmano combate o ter-
rorismo individualmente. 

Então, uma coorde-
nação dos esforços é mui-
to importante”, disse ele, 
acrescentando que o centro 
de operações combinadas 
serão estabelecidas em Riad 
para “coordenar e apoiar as 
operações militares de com-
bate ao terrorismo” em toda 
o mundo muçulmano.

 Entre os países meno-
res incluídos na coalizão 
estão o arquipélago das 
Maldivas e a ilha nação do 
Golfo Árabe do Bahrein, lo-
cal onde os EUA estabele-
cem sua frota marinha.

 Outros países árabes 
do Golfo, como o Kuwait, 
Qatar e os Emirados Árabes 
Unidos também estão na 
coalizão, embora o grande 
ausente da lista é Omã, um 
vizinho da Arábia Saudita. 
Nos últimos anos, Omã tem 
mantido um papel neutro e 
surgiu como um mediador 
em conflitos regionais, ser-
vindo como um canal dos 
árabes do Golfo com o Irã.

O Iraque e a Síria, cujas 
forças estão lutando para 
recuperar o território toma-
do pelo grupo Estado Islâ-
mico e cujos governos são 
aliados do Irã, não estão na 
coalizão. Um porta-voz do 
governo da Jordânia confir-
mou que o Reino Hachemita 
faz parte da coalizão.

Formada por 34 países, a 
coalizão vai criar um centro 
de operações combinadas 

Países islâmicos anunciam aliança
militar para combater o terrorismo
Da Agência Estado 

Viena, 15 (AE) - A Agên-
cia Internacional de Energia 
Atômica (Aiea) concordou 
ontem em encerrar a deman-
da sobre as atividades nu-
cleares passadas do Irã. Com 
isso, fica arquivada a investi-
gação que concluiu que Tee-
rã aparentemente desistiu 
de suas operações relativas 
à busca de armas nucleares 
ocorridas até 2009.

Diplomatas disseram 
que o conselho da Aiea apro-
vou por unanimidade uma 
resolução que teve o rascu-
nho elaborado pelos EUA e 
por outras cinco potências, o 

que encerrará a investigação 
sobre as atividades nuclea-
res anteriores nas próximas 
semanas. Isso ocorrerá assim 
que Teerã concluir outros 
importantes preparativos 
para a total implementação 
do acordo nuclear. Nesse 
momento, o Irã também deve 
garantir um grande alívio em 
suas sanções.

O apoio unânime à reso-
lução reduzirá a pressão so-
bre o governo do presidente 
Barack Obama em relação à 
investigação da Aiea, o mais 
recente esforço em uma dé-
cada nas tentativas de des-

cobrir quão longe o regime 
iraniano foi na busca por ar-
mas nucleares. Autoridades 
iranianas continuam a afir-
mar que o programa irania-
no era puramente civil, com 
fins pacíficos.

A Aiea concluiu que o 
Irã tinha um programa para 
buscar armas até 2003 e que 
manteve algumas atividades 
relativas a essa iniciativa até 
2009. A agência disse, porém, 
que as atividades do Irã não 
eram avançadas e que não 
havia evidência de que o Irã 
tenha continuado a realizar 
essas atividades após 2009

Aiea aprova arquivamento 
de investigação sobre o Irã

ATIVIdAdES nuCLEARES

As escolas da cidade de Los Angeles, nos EUA, cancelaram as 
aulas ontem depois de receberem o que a polícia chamou 
de “ameaça crível” de bomba no segundo maior sistema 

escolar do país. A polícia de Los Angeles e autoridades da escola 
disseram em uma entrevista coletiva que em torno das 7h do 
horário local eles resolveram fazer buscas nas escolas e continuar 

a avaliar a ameaça para o distrito, que tem mais de 640 mil 
estudantes. Nesse meio tempo, eles estavam pedindo aos pais 
que mantivessem seus filhos em casa ou que fossem buscá-los 
caso já estivessem saído para a escola.  A ameaça foi entregue 
através de uma mensagem, de acordo com os funcionários da 
escola, e dizia que tinha como alvo as escolas e alunos.

Escolas em Los Angeles fecham após ameaça de bomba

FoTo: Ringo H. W. Chu/Associated Press/Estadão Conteúdo
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Começa pré-temporada do Galo
Treze inicia atividades 
e anuncia mais sete 
reforços para Estadual

Página 22

Seletiva olímpica mira 
atletas para Jogos 
Olímpicos de 2016

O Treze, juntamente 
com o seu arquirrival Cam-
pinense Clube, deu início 
ontem a sua pre-temporada 
visando as competições de 
2016, a começar pelo Cam-
peonato Paraibano. De for-
ma discreta, as atividades 
no Galo da Borborema  foi 
marcado por novidades, no 
estádio Presidente Vargas. 
Um dia depois de anunciar 
três contratações, a direto-
ria confirmou mais sete re-
forços para o Campeonato 
Paraibano, única competição 
que o clube tem na agenda 
em 2016. 

A lista é encabeçada pelo 
zagueiro Mario Larramendi, 
confirmando a informação 
que já havia sido dada pelo 
próprio jogador e pelo seu 
ex-clube, o Cerrito. Além de 
Larramendi, que foi campeão 
da Série D pelo Botafogo-PB 
em 2013, se integraram ao 
elenco o goleiro Rafael Dida 
(ex-São Paulo do Rio Grande 
do Sul), o lateral direito Glau-

binho (ex-Globo FC), o meia 
Tiago Novaes (ex-Galícia) e 
os atacantes Índio Oliveira 
(ex-Globo FC), Diego Neves 
(ex-Rio Branco) e Thiago 
Furlan (ex-Icasa).

O elenco que se apresen-
tou ao técnico Marcelo Vilar 
conta com 25 jogadores. Des-
tes, apenas três são rema-
nescentes da temporada de 
2015: o lateral direito Toni-
nho, o zagueiro Guilherme e 
o volante Caio. 

A apresentação do elen-
co do Galo foi sem formalida-
des. Isso porque os 18 atletas 
que já haviam assinado con-
trato iniciaram o treino físi-
co sob o comando de Dimas 
Borges sem nenhum evento 
prévio. Os outros atletas só 
chegaram ao final da ativida-
de, já que tiveram que passar 
por exames médicos.

A comissão técnica, co-
mandada por Marcelo Vilar, 
ficou à beira do gramado ob-
servando a movimentação 
dos jogadores. O time terá 45 
dias de pré-temporada visan-
do a estreia na competição 
estadual, dia 30 de janeiro, 
contra o Santa Cruz, em jogo 
a ser realizado fora de casa. Jogadores trezeanos foram anunciados e depois começaram os treinamentos com o técnico Marcelo Vilar, no Presidente Vargas

Na próxima sexta-
feira. às 20h, será um 
dia de festa para o Bota-
fogo, no Teatro de Are-
na do Espaço Cultural 
José Lins do Rego, em 
Tambauzinho. O Alvine-
gro fará o lançamento 
do plano de sócio do 
clube, apresentação do 
material esportivo e 
poderá  apresentar al-
guns reforços que vão 
fazer parte do time 
para a próxima tempo-
rada. Os interessados 
em participar do even-
to podem passar na 
Maravilha do Contor-
no, no Cristo Redentor, 
para adquirir a entrada 
no valor de R$ 20,00.

De acordo com a 
diretoria botafoguense 
são ações importantes 
para o time pessoense, 
em especial a torcida, 
que terá um plano com 
preços acessíveis para 

que possa colaborar 
com o clube na próxi-
ma temporada. Para o 
presidente Guilherme 
os planos são para to-
das as classes sociais, 
onde será apresentado 
o novo patrocinador do 
time com novos mate-
riais, além de possíveis 
reforços que podem 
participar da festa.

“Será uma noite re-
pleta de atrações para 
o torcedor, dirigente 
e todos que fazem o 
clube. Creio que o pla-
no chega em boa hora 
e com condições para 
que o torcedor faça a 
sua parte. Poderemos 
receber novos reforços 
que já estarão usando 
as novas camisas da 
equipe para a disputa 
do Estadual, Nordes-
tão, Copa do Brasil e 
Série C do Brasileirão”, 
avaliou Novinho.

Belo faz festa para 
anunciar jogadores

NA SEXTA-FEIRA

Presidente Novinho promete algumas novidades na festa

A CBF conseguiu uma 
vitória ontem. A eleição para 
vice-presidente da entidade 
vai poder ser realizada em 
assembleia geral hoje por-
que a Justiça concedeu efeito 
suspensivo, derrubando a li-
minar proferida pelo juiz de 
primeira instância.

A decisão favorável à en-
tidade, que já articulou a elei-
ção do presidente da Federa-
ção Paraense, Antonio Carlos 
Nunes, o Coronel Nunes, foi 

proferida pela desembarga-
dora Claudia Pires dos Santos 
Ferreira.

Alegou o recorrente 
que o vice-presidente, José 
Maria Marin renunciou ex-
pressamente ao cargo, sendo 
necessária a convocação de 
assembleia eleitoral nos ter-
mos do art. 38 do estatuto da 
entidade.

Em sua decisão, a de-
sembargadora frisou que “na 
hipótese, vislumbro a presen-

ça dos requisitos autorizado-
res para concessão do efeito 
suspensivo, eis que, consta o 
documento de renúncia do 
vice-presidente, José Maria 
Marin, às fls. 254 do anexo.

Ademais, em juízo de 
cognição sumária, não se ve-
rifica qualquer indício de ir-
regularidade na mencionada 
convocação.

Ressalte-se que o perigo 
de dano irreparável pende 
em favor da agravante, pois 

dos cinco cargos de vice-pre-
sidente, dois se encontram 
vagos o que poderá prejudi-
car o regular andamento da 
entidade.

Isto posto, defiro o efeito 
suspensivo ativo, para deter-
minar a perda da eficácia da 
decisão agravada, permitindo 
a realização da assembleia 
geral eleitoral designada 
para o dia 16 de dezembro de 
2015, às 14 horas, na sede da 
entidade agravante.

CBF realiza hoje eleição para vice
EFEITO SUSPENSIVO

O Sindicato dos Guardas 
Municipais do Estado da Pa-
raíba – SINDGM/PB, que tem 
à frente o presidente José 
Luiz Silva de Arruda, conti-
nua inscrevendo até a pró-
xima sexta-feira (18) para 
a 2ª Corrida da Categoria, 
que acontecerá no domingo, 
dia 20, a partir das 7h, num 
percurso de 5km, com saída 
da Praça da Independência e 
chegada no Busto de Taman-
daré, divisas com as Praias 
de Cabo Branco e Tambaú.

Inscrições estão sendo 
feitas na sede do sindicato, 
Rua Padre Rolim, 47, Tambiá 
e na Associação dos Cami-
nhantes e Corredores de Rua 
de João Pessoa (Ascorpa), na 
Rua Miguel Couto, 135, Edi-
ficio Altamira, 3º andar. In-
formações ainda poderão ser 
obtidas através dos telefones 
(83)3241-3246/98802-0344 
e 98830-6501.

A Corrida dos Guardas 
Municipais do Estado da Pa-
raíba já faz parte do calendá-

Inscrições ainda abertas para corrida
GUARDAS MUNICIPAIS

rio de atividades esportivas no 
Estado. No ato das inscrições, 
de acordo com o presidente do 
sindicato, José Luiz Silva de Ar-
ruda, os sócios do Sindgm-PB 
pagam o valor simbólico de R$ 
25,00, enquanto os não sócios 
R$ 50,00. Os atletas receberão 

camisas no ato da inscrição.
Segundo José Luiz, parte 

do dinheiro dessas inscrições 
servirá para a compra de 
fraudas geriátrica para pa-
cientes do Hospital Laurea-
no, na capital.

Além de troféus para os 

melhores atletas de todas as 
categorias, haverá ainda uma 
premiação em dinheiro para 
os três primeiros colocados 
nas categorias masculina e fe-
minina. Todos os participantes 
que cruzarem a linha de che-
gada receberão medalhas.

No ano passado, os atletas ganharam medalhas e troféus, numa corrida promovida pelo Sindgm-PB

FOTOS: Divulgação
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Seletiva olímpica começa hoje 
a definir nadadores a Rio 2016
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Atletas têm a primeira 
chance de conseguir o 
índice para os Jogos

Ao contrário do que 
aconteceu em ciclos anterio-
res, o Brasil fará apenas duas 
seletivas para definir a equi-
pe de nadadores que repre-
sentará o País nas Olimpíadas 
de 2016, no Rio de Janeiro. A 
primeira tem início marcado 
para hoje às 9h, em Palhoça
-SC, e a segunda será o Troféu 
Maria Lenk, evento-teste dos 
Jogos, que acontecerá entre 
15 e 20 de abril do próxi-
mo ano, no estádio aquático 
olímpico da Barra da Tijuca. 
Entretanto, isso não quer di-
zer que os atletas terão duas 
chances para obtenção de ín-
dice olímpico. Por pelo menos 
quatro motivos, os candidatos 
a vagas na Rio-2016 precisam 
de um bom resultado logo na 
chance inicial.

A primeira explicação 
para a seletiva de Palho-
ça ser relevante é anímica. 
Trata-se da primeira chan-
ce que os atletas brasileiros 
têm para demonstrar o que 
têm feito ao longo do ciclo. 
Para muitos, essa é também 

a comparação mais consis-
tente com os resultados do 
Mundial de piscina longa de 
2015, disputado em Kazan 
(Rússia).

"É a tranquilidade que 
o atleta vai ter de saber se 
possui capacidade de pelo 
menos atingir o índice. Tal-
vez outro nadador acabe su-
perando a marca dele, mas 
ele vai saber que consegue", 
disse o treinador Fernando 
Possenti, que trabalha no Se-
si-SP.

Essa questão é espe-
cialmente importante para 
atletas que tiveram uma pre-
paração conturbada para os 
Jogos. É o caso de Cesar Cie-
lo, 28, tricampeão mundial 
dos 50m livre (2009, 2011 e 
2013), bicampeão mundial 
dos 50m borboleta (2011 
e 2013) e campeão olím-
pico dos 50m livre em Pe-
quim-2008. O atleta paulista 
teve uma temporada extre-
mamente irregular e deixou 
o Mundial de Kazan antes de 
defender o título dos 50m li-
vre – acometido por uma in-
flamação no ombro esquer-
do, foi cortado por questões 
médicas.

A relevância da seletiva 

de Palhoça também está di-
retamente ligada à progra-
mação dos atletas. Muitos 
já têm programação monta-
da para a temporada 2016 
e precisariam alterar esses 
planos se fosse necessário 
atingir um auge de desempe-
nho em abril, data do evento-
teste.

"Se eu conseguir a vaga 
agora, vou fazer um treina-
mento de altitude em feve-
reiro. Já tenho tudo progra-
mado pela frente. Acho que 
deixar para o Maria Lenk não 
seria legal", ponderou Etiene 
Medeiros, 24.

Em 2015, muitos na-
dadores tiveram problemas 
com o acúmulo de competi-
ções. Os Jogos Pan-America-
nos de Toronto foram dispu-
tados em julho e terminaram 
dias antes do início do Mun-
dial de Kazan.

A proximidade entre 
as competições fez com que 
alguns atletas esticassem o 
polimento e tentassem pro-
longar a fase de alto rendi-
mento. Isso não será possível 
em 2016. "A situação é to-
talmente diferente porque a 
distância entre o Maria Lenk 
e os Jogos é bem maior. Em 

número de semanas, são 15 
ou 16. Hoje em dia, ninguém 
faz ciclos de 30 semanas", 
ponderou Possenti.

Portanto, o desafio de 
quem não conseguir índi-
ce em Palhoça é criar uma 
programação para 2016 que 
preveja dois ápices físicos e 
técnicos.

Cesar Cielo
Após ter problemas de 

contusão no ombro que o im-
pediram de buscar um pódio 
no Mundial deste ano, o cam-
peão olímpico deve disputar 
as provas de 50 e 100 livres 
em Santa Catarina. Thiago 
Pereira está inscrito apenas 
nos 200 medley, prova que 
lhe deu a prata no Mundial 
deste ano.

Todos os principais atle-
tas da natação brasileira par-
ticiparão do Brasileiro e do 
Open: Bruno Fratus e Etie-
ne Medeiros nos 50 livres, 
Mateus Santana e Marcelo 
Chierighini nos 100 livres, 
Brandonn Almeida nos 400 
medley, Leonardo de Deus 
nos 200 borboleta, Henrique 
Rodrigues ( foto) nos 200 
medley  e Felipe Lima nos 
100 peito.

Thiago Pereira é uma das atrações da seletiva na prova de 200m medley. As disputas vão acontecer na cidade de Palhoça-SC

O judô brasileiro dis-
puta hoje, a partir das 8h, o 
último Super Desafio BRA de 
2015. A equipe verde e ama-
rela encara a Venezuela no 
Centro de Treinamento da 
Confederação Brasileira de 
Judô (CBJ), em Lauro Freitas, 
região metropolitana de Sal-
vador (BA), para manter a in-
vencibilidade na competição. 
O Brasil se saiu vitorioso nos 

últimos seis confrontos, con-
tra Áustria, Equador, Colôm-
bia, Alemanha (duas vezes) e 
Portugal.

Na competição, mista 
e por equipes, o Brasil será 
representado por Gabriela 
Chibana (48kg), Aléxia Casti-
lhos (63kg), Renata Januário 
(78kg), Igor Pereira (73kg) 
e Gustavo Assis (90kg). Para 
Gustavo, o torneio é mais um 

Super Desafio reúne judocas do 
Brasil e da Venezuela em Salvador

JUDÔ

passo na caminhada rumo às 
Olimpíadas do Rio de Janei-
ro e uma chance de atuar na 
frente dos fãs.

"É uma ótima oportuni-
dade de mostrar a continui-
dade do trabalho que venho 
fazendo na busca pela vaga 
olímpica. Além de ser uma 
competição de boa visibili-
dade, as arenas lotadas, com 
torcedores brasileiros me 
motivam a apresentar o meu 
melhor judô", avaliou o judo-
ca, que já lutou Super Desa-
fios contra França, Argentina 
e Canadá, todos na catego-
ria meio-médio (81kg). Este 
será seu primeiro na catego-
ria médio (90kg).

Após o Super Desafio, a 
seleção terá férias até o iní-
cio de janeiro, quando volta 
à ativa para o treinamento de 
campo internacional em Pin-
damonhangaba (SP), já na 
reta final de preparação para 
os Jogos de 2016.

Futebol africano 
mais forte nas 
Olimpíadas do
Rio de Janeiro

A força africana do fute-
bol masculino nos Jogos Rio 
2016 está definida e virá com 
tudo na luta por medalhas. 
O treinador da Nigéria, Sam-
son Siasia, não esconde que 
o objetivo de sua equipe no 
ano que vem é nada menos 
do que a medalha de ouro. Se 
na Copa do Mundo as sele-
ções do continente ainda não 
conseguiram chegar perto do 
título, nos Jogos Olímpicos, 
seu cartel é bem respeitável. 
A própria Nigéria conquistou 
a medalha de ouro em Atlan-
ta 1996 e a prata em Pequim 
2008, Camarões foi ouro em 
Sydney 2000, e Gana foi bron-
ze em Barcelona 1992.

No último domingo a Ni-
géria conquistou a Copa Afri-
cana de Nações Sub-23, sele-
tiva olímpica continental, com 
vitória sobre a Argélia por 2 a 
1 – os dois times entraram em 
campo já classificados para vir 
ao Brasil no ano que vem. Os melhores judocas do Brasil vão em busca de novas vitórias

FOTO: Reprodução

O ciclo olímpico 
da seleção feminina de 
handebol começou com 
o título mundial em 
2013, na Sérvia. Passou 
também pela conquista 
dos Jogos Pan-Ameri-
canos em Toronto, no 
Canadá, em julho deste 
ano. O penúltimo ato 
antes da briga pela tão 
sonhada medalha no 
Rio 2016 terminou de 
forma precoce na Dina-
marca. As atuais cam-
peãs do mundo foram 
eliminadas pela Romê-
nia após derrota por 25 
a 22, logo nas oitavas 
de final. O revés, contu-
do, não tira o brilho dos 
olhos do grupo. Quem 
garante é a capitã Dara. 
Triste pela derrota, mas 
ciente de que a Romê-
nia foi melhor, ela es-
pera que o grupo tire 
as lições necessárias e 
chegue ainda mais forte 
nos Jogos Olímpicos.

“Vamos continuar 
trabalhando. O foco 
total é o Rio 2016. Espe-
ramos, dentro da nossa 
casa, buscar a medalha 
de ouro. Essa é a meta. 
Viemos defender o títu-
lo aqui na Dinamarca. 
Esse era o pensamento. 
Em nenhum momento 
viemos apenas para jo-
gar. Era para buscarmos 
o lugar mais alto, não 
deu, e não há muito o 
que falar. Agora é tra-
balhar e acertar os erros 
para o ano que vem. Eu 
faço questão de agrade-
cer a torcida de todos, a 
todo o grupo, e podem 
saber que vamos fortes 
para o ano que vem”, 
garante Dara.

A derrota faz o 
Brasil ter seu pior de-
sempenho em Mun-
diais desde 2009. Na-
quele ano, na China, o 
time foi quinto coloca-
do na fase de grupos 
e acabou eliminado de 
cara. Disputou a Presi-
dent’s Cup, torneio que 

define as últimas colo-
cações e ficou em 15º 
no geral. O revés tam-
bém termina com uma 
invencibilidade de 12 
jogos na competição. A 
última derrota do Brasil 
em Mundiais tinha sido 
nas quartas de final de 
2011, em São Paulo, 
quando caiu para a Es-
panha por 27 a 26. De 
lá para cá, conquistou 
de forma invicta (sete 
vitórias) o título em 
2013 e havia vencido 
quatro jogos e empata-
do um em 2015.

Uma das mais ex-
perientes do grupo, a 
pivô Dani Piedade, de 
36 anos, se despediu 
de Mundiais. Jogou 
oito ao todo, e apesar 
da tristeza pela derrota 
tem experiência sufi-
ciente para saber lidar 
com a situação. Cabis-
baixa por ter como úl-
tima lembrança uma 
derrota, ela lembrou 
tudo que já viveu nessa 
competição e também 
mirou o Rio 2016.

“Passei por diver-
sas situações, de perder 
diversos jogos, contra 
uma Iugoslávia da vida, 
perdendo por 30 gols, e 
também a sensação de 
ser campeã do mundo. 
Não foi o objetivo que 
queríamos, mas temos 
outro. As Olimpíadas. 
É triste, é meu último 
Mundial, queria vol-
tar para casa com ou-
tra medalha, mas não 
é sempre que a gente 
ganha. É voltar com 
a derrota. Mundial é 
detalhe. Infelizmente, 
o detalhe foi muito 
grande. Temos jogado-
ras excelentes, vamos 
continuar treinando, 
temos alguns meses 
para chegar nos Jogos 
Olímpicos para buscar 
a medalha. Já era o 
nosso objetivo e agora 
mais ainda”, disse Dani 
Piedade.

Queda no Mundial não 
abala a busca pelo ouro

SONHO OLÍMPICO

Brasileiras tiveram que assistir a festa romena em Kolding
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Feudo precisa ser quebrado
RAÍ sobRe A cbf

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 16 de dezembro de 2015

Ex-jogador defende uma 
nova eleição e vê futebol
brasileiro paralisado

O ano de 2015 ficará 
marcado na história como 
divisor de águas do futebol 
mundial. As investigações do 
FBI, que revelaram um gran-
de escândalo de corrupção na 
Fifa, já tiveram consequências 
para a entidade - com o afas-
tamento do então presidente 
Joseph Blatter, por exemplo 
- e agora respingam também 
no futebol brasileiro, que tem 
os três últimos presidentes 
da CBF (Confederação Brasi-
leira de Futebol) investigados 
no esquema.

Diante deste cenário 
de crise, o Bom Senso FC - 
movimento de jogadores e 
ex-jogadores que reivindica 
mudanças no futebol - resol-
veu agir. Depois de realizar 
um protesto em campo na 
última rodada do Campeo-
nato Brasileiro deste ano, o 
grupo agora defende o can-
celamento das eleições para 
a vice-presidência, convoca-
das para hoje, e a democra-
tização da CBF, para que os 
jogadores - e outros grupos 
independentes - possam ter 
voz na entidade.

“Acho que esse é um 
momento de vergonha para 
o futebol brasileiro, mas é 
também uma oportunidade 
de mudança”, afirmou o ex-

jogador Raí em entrevista à 
BBC Brasil.

“Há muito tempo exis-
tem pessoas e organizações 

que querem ajudar o fute-
bol brasileiro a evoluir, mas 
a coisa é fechada num feudo 
sem dar oportunidade para 

as pessoas. É um sistema vi-
ciado, que precisa ser que-
brado.”

Raí acredita que o fato 

de os problemas da CBF te-
rem sido “escancarados” 
com a investigação do FBI 
dá ao futebol brasileiro uma 

chance única de “renascer”.
“É uma oportunidade 

para mais gente participar 
do processo, ou seja, para 
democratizarmos isso. Para 
construir um novo modelo 
para o futebol. Precisamos 
traçar uma nova estratégia 
de renascimento do futebol 
brasileiro.”

“Acho que o futebol bra-
sileiro está paralisado. Está 
capengando, sem força de 
reação. Ficando cada vez 
mais pra trás.”

Por tudo isso, Raí se jun-
tou a outros grandes nomes 
do futebol brasileiro, como 
Alex, Afonsinho, Paulo Cé-
zar Caju, Djalminha e até ao 
argentino Juan Pablo Sorín, 
para pressionar a CBF por 
mudanças.

“Nós queremos princi-
palmente a saída do Del Nero 
e uma convocação de eleições 
dentro de um outro modelo 
mais amplo, aberto, para re-
discutir as bases do futebol 
brasileiro. Criar uma fase de 
transição com participação 
de mais gente para que no 
próximo mandato já entre 
alguém com projeto melhor 
debatido”, afirmou Raí.

“Estamos dando um re-
cado, que é forte e que vem 
de vários setores entenden-
do que o futebol é algo im-
portante da cultura do País e 
que precisa ser levado a sé-
rio”, finalizou.

Semana passada, o ex-jogador prestigiou a festa de despedida do goleiro Rogério Ceni, do São Paulo, clube que o projetou no Brasil

A eleição desta quarta-feira 
para a vice-presidência da Con-
federação Brasileira de Futebol 
(CBF) ganhou uma novidade de 
última hora: o crescimento do 
bloco da oposição. Vice da entida-
de para a região Nordeste, Gusta-
vo Feijó prometeu fazer uma série 
de denúncias contra a gestão do 
presidente Marco Polo del Nero.

“Além desta convocação para 
a eleição de vice-presidente, há 
muitos outros atos irregulares. 
Vou levar um documento com 
todos os artigos do estatuto que 
não estão sendo respeitados. Não 
posso concordar com o que vem 
acontecendo na CBF”, disse Feijó, 
em declarações ao jornal O Estado 
de São Paulo.

O dirigente afirma que o 
principal alvo das denúncias é Del 

Vice-presidente rompe com Marco Polo del Nero

Nascido em 2013 no 
calor das manifestações 
que tomaram conta do 
País, o Bom Senso FC 
completou dois anos e 
agora tem uma estraté-
gia um pouco diferen-
te da inicial. Se antes 
eles queriam propor as 
mudanças para o fu-
tebol brasileiro e con-
tribuir com a CBF, hoje 
eles querem primeiro 
alterar a estrutura da 
própria entidade para 
garantir que suas pro-
postas sejam ouvidas.

“Nós chegamos a 
sugerir um novo ca-
lendário, por exemplo, 
mas isso não mudou, 
porque as pessoas que 
estão no poder não mu-
daram. A gente poderia 
sugerir a melhor das 
propostas e ela não se-
ria aceita, simplesmen-
te porque quem está 
no poder hoje não tem 
a menor intenção de 

Bom Senso FC quer alterar estrutura da Entidade

Paolo Guerrero não teve 
um bom momento com a ca-
misa do Flamengo, em 2015. 
A situação, portanto, não de-
sanima a diretoria rubro-ne-
gra, que deposita uma enorme 
confiança no atacante peruano 
para as próximas temporadas. 
Sinal disso é que a multa res-
cisória para tirar o atacante do 
Rubro-Negro é de aproximada-
mente R$ 80 milhões. Recente-
mente, o jogador teve sonda-
gens da China.

Desde que chegou ao Fla-
mengo, Guerrero recebeu al-
gumas sondagens também do 
futebol europeu, porém, que 
acabaram não evoluindo. Di-
retor-executivo do Flamengo, 
Rodrigo Caetano espera não 
perder o atacante depois de 
toda dificuldade que envolveu 
a negociação para trazê-lo para 
o Rubro-Negro, em maio deste 
ano, por três temporadas.

“Eu, particularmente, 
torço muito para que eles não 
cheguem na multa. Uma coisa 
que é fato é que ele só sai do 
Flamengo pela multa, que hoje 
é de US$ 20 milhões (aproxi-
madamente R$ 80 milhões). 
Foi muito desgastante a vinda 
dele para cá. Foi muito difícil. 
Tivemos que convencer ele de 
que o Flamengo seria o melhor 

caminho para ele naquele mo-
mento. Ele entendeu, aceitou. 
Se temos um jogador de pon-
ta, que foi duas vezes seguidas 
artilheiro da Copa América, 
passou 11 anos na Europa, 
em apenas dois clubes, não 
ficou pingando de clube em 
clube. Isso é um fato positivo. 
E ele está no Flamengo”, disse 
Caetano ao SporTV, antes de 
destacar que seria difícil achar 
no mercado um jogador como 
Guerrero:

“Como executivo, não 
quero perdê-lo. Se o Flamen-
go vende, coloca esse dinheiro 
para dentro do caixa, vai ad-
quirir quem do nível dele para 
essa posição? Mesmo com todo 
esse dinheiro? Não sei.

Curtindo as férias com a 
família no Peru, o jogador afir-
mou, em entrevista à uma TV 
local que espera poder fazer 
um papel um tanto quanto di-
ferente na próxima temporada. 
Mas também culpou o extenso 
calendário de jogos em 2015.

“ Espero ter uma melhor 
temporada (2016). Esses últi-
mos meses eu não fui melhor 
por muitos motivos. A sequên-
cia de jogos foi muito agitada, 
terminei o ano com 80 parti-
das, e na Europa jogava no má-
ximo umas 60”, disse.

Atacante espera uma 
melhor performance

PAOLO GUERRERO

Para deixar o Flamengo, a multa rescisória é de R$ 80 milhões

mudar o futebol brasi-
leiro, eles têm a inten-
ção de permanecer no 
poder”, disse Ricardo 
Martins, diretor execu-
tivo do Bom Senso.

“Então nós come-
çamos a pensar muito 
mais em como garantir 
um processo para ter 
uma oposição indepen-
dente, que esteja preo-
cupada com o futebol 
brasileiro e que, uma 

vez no poder, possa rea-
lizar tais mudanças.”

Assim, o Bom Senso 
FC já anunciou sua in-
tenção de concorrer às 
eleições presidenciais 
da CBF em 2018 e agora 
estuda minuciosamen-
te a elaboração de um 
projeto para mudar de 
vez o futebol brasileiro.

“Nosso trabalho é 
muito mais centrado 
na criação de um pro-

jeto, e a candidatura 
será pautada nele e não 
apenas em torno de no-
mes e alianças. Vamos 
pensar em como seria 
essa nova CBF, quais 
as principais reformas 
que ela precisa, de que 
maneira seria gerida, 
quais seriam os padrões 
de transparência”, afir-
mou.

Mas para realizar 
as mudanças desejadas, 
o Bom Senso FC tenta 
articular outras entida-
des para conseguir mais 
força - clubes, empresá-
rios, patrocinadores e a 
própria sociedade como 
um todo.

“A investigação do 
FBI escancarou o que to-
dos suspeitavam. Então 
esperamos que isso seja 
capaz de provocar e mo-
bilizar a opinião pública, 
a sociedade como um 
todo paras mudanças ne-
cessárias”, disse Martins.

Nero, embora não revele o teor 
das mesmas. O dirigente se disse 
“decepcionado” com o presiden-
te da CBF, e afirmou que discorda 
do pedido de licença do manda-
tário. “Até alguns tempos atrás, 
eu acreditava no Del Nero, por-
que eu perguntava se ele tinha 
culpa no cartório e ele dizia que 
não devia nada”, alega.

Feijó lidera um grupo de 
oito federações estaduais do 
Nordeste que se colocam contra 
a situação na CBF – antes, apenas 
Rio Grande do Sul e Santa Cata-
rina eram oposição declarada à 
eleição de Antônio Nunes, candi-
dato a vice da situação. A eleição 
está suspensa pela Justiça desde 
sexta-feira, atendendo ao pedi-
do da Federação Catarinense de 
Futebol.Gustavo Feijó representa o Nordeste

Ricardo Martins (D) diz que o Bom Senso vai concorrer à CBF
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Time argentino enfrenta 
o japonês Sanfrecce pela 
semifinal hoje em Osaka

River tenta evitar surpresa
MUNDIAL DE CLUBES

Campeão da Taça Liber-
tadores, o River Plate enca-
rará hoje, a partir de 8h30 
(horário de Brasília), o San-
frecce Hiroshima, que sonha 
ser o primeiro anfitrião da 
história a se garantir na final 
do Campeonato Mundial de 
Clubes da Fifa.

O duelo acontecerá no 
estádio Nagai, em Osaka, 
em que o time argentino, 
como os demais sul-ameri-
canos que entraram nesta 
disputa, aparece como fran-
co favorito para ir à decisão, 
encarando o representante 
europeu - amanhã, o Bar-
celona pegará o Guangzhou 
Evergrande, da China.

Esta é a primeira par-
ticipação do River no tor-
neio, que acontece no Japão. 
A última vez que esteve em 
disputa desta magnitude foi 
em 1996, na Copa Intercon-
tinental, em que os 'Millona-
rios' perderam para a Juven-
tus por 1 a 0. Dez anos antes, 
o clube foi campeão ao bater 
o Steaua Bucaresti, pelo mes-
mo placar.

O representante sul-a-
mericano, potência do fu-
tebol argentino, estreia no 
Mundial poucos anos após 
viver um dos piores momen-
tos de sua história. Último co-
locado no Torneio Apertura 
de 2008, o time seguiu tendo 
maus resultados, até acabar 
rebaixado em 2010/2011, 
pelo desempenho no sistema 
de médias das três tempora-
das anteriores.

O título da segunda di-
visão veio logo na sequên-
cia, com consequente acesso 
à elite e, depois de um vice 
Torneio Final (novo nome do 
Clausura) de 2013, o River 
conquistou a mesma compe-
tição no ano seguinte, saindo 
do jejum de seis anos sem 
soltar o grito de campeão.

Após vencer a Copa Sul
-Americana, já no retorno à 
Libertadores, os ‘Millona-
rios’ lutaram para evitar eli-
minação na fase de grupos, 
reagiram, eliminando o Boca 
Juniors, em polêmica oitava 
de final, para depois passar 
por Cruzeiro, Guaraní, do 
Paraguai, e Tigres, do Méxi-
co, na final.

Em 2010, quando Douglas 
saiu do Figueirense, seu último 
clube no Brasil, para defender 
o Tokushima Vortis, da Segun-
dona Japonesa, não imaginava 
que um dia poderia disputar o 
Mundial de Clubes da Fifa.

Cinco anos se passaram, o 
atacante chegou ao Sanfrecce 
Hiroshima (JAP), destacou-se 
pelos gols e fará hoje, às 8h30 
(de Brasília), um dos jogos 
mais importantes de sua vida. 
O camisa 9 é uma das princi-
pais esperanças do time japo-
nês para tentar bater o River 
Plate na semifinal do Mundial.

“Se puder chegar na final, 
como tem a chance de dispu-
tar a semi, já está de bom ta-
manho. Do outro lado, tem 
Barça e River, então não tem 
essa pressão de ser campeão. 
Nosso maior objetivo era ser 
campeão japonês e agora a 
gente só quer mostrar nosso 
estilo de jogo, que tem um 
time forte no Japão. Jogamos 

Brasileiro Douglas é um dos destaques do time japonês

Curtas

Alisson deve sair
do Internacional

Santa contrata o
goleiro Edson Kolln

Neymar está fora 
do jogo de amanhã

Blatter reafirma
a sua inocência

ChElSEA podE pErdEr prINCIpAIS jogAdorES

O Internacional negocia a saída 
de Alisson. A situação foi revelada pelo 
presidente Vitorio Piffero, ontem. De 
acordo com o dirigente, o plano é fechar 
o acordo e liberar o atleta somente no 
final de 2016. “Existe uma negociação, 
não está fechada ainda. Se o Alisson sair, 
será em definitivo”, afirmou.

O Santa Cruz anunciou o goleiro 
Edson Kolln, ex-Luverdense, como 
reforço para a disputa da Série A do 
Campeonato Brasileiro em 2016. O 
vínculo que o arqueiro assina com a 
equipe pernambucana é válido por 
uma temporada. Kolln foi titular do 
Luverdense toda a temporada.

O presidente suspenso da Fifa, 
Joseph Blatter, voltou a declarar sua 
inocência no escândalo de corrupção 
que abala a entidade responsável pelo 
futebol mundial, enquanto se prepara 
para testemunhar perante o comitê de 
ética da entidade nesta semana. "Lutarei 
pelos meus direitos e apresentarei 
minha visão das coisas ao  comitê com 
grande convicção", disse o suíço.

OChelsea pode estar próximo de perder um dos principais jogadores de seu elenco. Segundo o Fichajes.net, o meia Oscar 
está na mira da Juventus para a temporada de 2016. A equipe de Turim estaria procurando melhorar a qualidade 
de seu meio-campo, porém teria que pagar um valor de 40 milhões de euros (cerca de R$ 170 milhões). A intenção 

do clube italiano seria fechar a contratação do meia já no mês de dezembro para poder utilizá-lo em janeiro. No entanto, o 
valor da multa rescisória de Oscar, que tem contrato com o Chelsea até 2019, seria um dos principais empecilhos para que a 
negociação tenha sucesso. Além do fator econômico, a Juventus poderia ainda contar com a resistência do técnico português 
José Mourinho, que vê Oscar como um jogador fundamental no esquema tático do Chelsea. 

Agora é oficial: Neymar está fora da 
semifinal do Mundial de Clubes. Na manhã 
de ontem, o brasileiro não treinou pelo 
segundo dia seguido no Japão, seguindo seu 
tratamento médico, e foi descartado do jogo 
de amanhã, contra o Guangzhou Evergrande, 
da China. O atacante do Barcelona, que 
lesionou o tornozelo em um treino na última 
semana, corre contra o tempo para tentar, ao 
menos, jogar uma eventual final.

Fred, da seleção, é 
suspenso por 1 ano

A Conmebol informou nessa 
segunda-feira que o volante Fred, do 
Shakhtar Donetsk, está suspenso 
por um ano por ter sido flagrado 
no exame antidoping durante a 
disputa da Copa América, no Chile, 
pela Seleção Brasileira. O pesado 
gancho é retroativo, ou seja, vale 
desde o dia 26 de julho, quando 
o jogador fez o exame no qual foi 
constatada a presença da substância 
hidrocloroatiazida, considerada 
mascarante, em seu organismo. 
A suspensão vale apenas para 
competições sul-americanas, então 
o volante pode seguir atuando 
normalmente na Ucrânia, a menos 
que a Fifa também decida puni-lo. 
A princípio, o atleta de 22 anos fica 
de fora da Copa América Centenário, 
edição comemorativa do torneio a 
ser realizada em junho de 2016, nos 
Estados Unidos.

Jogadores do River Plate durante 
o último treinamento antes de 
enfrentar o Sanfrecce Hiroshima

também pela cidade, que foi 
bombardeada. Somos o time 
da paz e queremos mostrar 
isso – afirma Douglas, ao LAN-
CE!, referindo-se aos bombar-
deamentos sofridos por Hi-
roshima e Nagasaki durante a 
II Guerra Mundial.

Artilheiro do Sanfrecce no 
último campeonato japonês 

com 21 gols, o atacante ain-
da não balançou as redes no 
Mundial. Para tentar bater o 
River, o time de Douglas der-
rotou o Auckland City (NZL) 
e o Mazembe (COG) – sim, o 
mesmo que eliminou o Inter-
nacional em 2010. Agora a 
pedreira é maior. Ainda mais 
para Douglas, o único sul-a-

mericano na equipe japonesa.
“Eles estavam vendo nosso 

jogo contra o Mazembe. Vai 
ser um jogo para o torcedor 
ver. Meu time vai querer tocar 
a bola, eles também vão que-
rer jogar. Não vamos lá para 
deixar a vaga na mão deles. 
Verás que um filho teu não 
foge a luta. Não levo muito 
para o lado da rivalidade. Se 
a gente ganhar dos argenti-
nos aqui, campeões da Liber-
tadores, vamos entrar para a 
história. Rivalidade fica com o 
torcedor, mas lá dentro, se for 
para dar porrada, vou dividir 
sem medo”, diz o confiante 
atacante de 27 anos.

Douglas pode não ser mui-
to conhecido no Brasil. Ele co-
meçou a carreira no Moto Club, 
do Maranhão, passou por Ma-
dureira, até chegar no Figuei-
rense. Em Santa Catarina, não 
teve oportunidades para jogar. 
Foi então que o Tokushima 
Vortis veio buscá-lo no Brasil.

Douglas começou jogando no Figueirense, depois se transferiu para o Japão
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Diagnóstico aponta que a situação piorou no país

Trabalho escravo
FOTO: Divulgação/FNDE

O Conselho Estadual de Desenvol-
vimento Turístico (Condetur) se reuniu 
na manhã dessa terça-feira, no Hotel 
Verde Green, em João Pessoa. Na pau-
ta, discussões, apresentação de proje-
tos e balanços de ações e atividades 
do setor turístico em 2015.

A reunião foi presidida pelo se-
cretário de Estado do Turismo e De-
senvolvimento Econômico, Laplace 
Guedes, e pelo gestor do Centro de 
Convenções de João Pessoa, Ferdi-
nando Lucena, contando ainda com 
a participação do secretário executivo 
do Meio Ambiente, Fabiano Lucena, 
representantes da Empresa Paraibana 
de Turismo (PBTur), Sebrae e diversos 
órgãos relacionados ao setor turístico.

Em princípio, a representante do 
Sebrae, Regina Amorim, fez apresen-
tação do Projeto de Turismo de Expe-
riência na Paraíba pelo Sebrae, desta-
cando diversos destinos turísticos da 
Paraíba, especialmente do interior do 
Estado, tentando mostrar outras bele-
zas paraibanas afora o Litoral. 

Em seguida, o secretário executivo 
do Meio Ambiente, Fabiano Lucena, 
apresentou o Plano de Manejo do Par-
que Estadual Marinho Areia Vermelha. 
“O Parque de Areia Vermelha é uma 
Unidade de Conservação criada em 

2000, mas até agora não possui o Pla-
no de Manejo, exigido por lei. O que 
queremos é disciplinar a área de for-
ma ecologicamente correta de utiliza-
ção, ainda assim, em prol do turismo”, 
explicou o secretário. Por este motivo 
e pela importância do tema, que tem 
gerado diversos debates, o secretário 
Laplace Guedes afirmou que este as-
sunto voltaria a ser discutido em futu-
ras reuniões do Conselho. Em segui-
da, a Setde realizou apresentação do 
Banco de Imagens do Destino Paraíba. 
O projeto tem o foco na diversidade, 
igualmente mostrar a Paraíba em sua 
totalidade, as atrações do interior e 
não somente do conhecido Litoral. 
O endereço eletrônico do projeto é 
www.flickr.com/photos/setde.

 Os números mostram que 2015 
foi um ótimo ano para o turismo pa-
raibano. O Setor de Estatísticas da Em-
presa Paraibana de Turismo (PBTur), 
em sua última divulgação, relatou os 
números da pesquisa mensal da ocu-
pação hoteleira na Grande João Pes-
soa e nas demais cidades turísticas do 
Estado referente a outubro. A pes-
quisa apontou que 72,77% dos leitos 
disponíveis foram ocupados. No pe-
ríodo dos últimos 12 meses, a média 
da taxa foi de foi 71,74%.

Conselho de Desenvolvimento 
se reúne e avalia as ações

TURISMO na paRaíba

Um diagnóstico do tra-
balho escravo no país, com 
destaque para o Amazonas, 
foi apresentado no último 
dia 11 durante seminário 
sobre o assunto, realizado 
em Manaus, segundo o qual 
nos últimos anos foi possível 
perceber que, em algumas 
regiões e em alguns setores 
econômicos do país, a situa-
ção do trabalho escravo é 
mais crítica.

O autor do estudo é o 
auditor-fiscal do Ministério 
do Trabalho e previdência 
Social (MTpS) André Roston, 
que afirma: “Uma coisa que 
observamos ao longo dos úl-
timos anos: foi que a frontei-
ra agrícola migrou ao longo 
do tempo, saiu do meio do 
pará, saiu do Maranhão e de 
Rondônia, e boa parte dela 
migrou para o oeste do pará 
e para o sul do Amazonas. 
Com essa migração, temos 
dois grandes fenômenos: o 
desmatamento e a abertura 
de fazendas. Está associado 
também, de um modo geral, 
com uma série de crimes am-
bientais, com grilagem de ter-
ra e um contexto de violência 
grande. Isso está muito asso-
ciado com o trabalho análogo 
ao de escravo e as fiscaliza-
ções feitas no sul do Amazo-
nas têm mostrado essa reali-
dade muito preocupante”.

O seminário foi aberto 
na noite de quinta-feira (10), 
com uma palestra sobre o 
contexto do trabalho escra-
vo no Brasil. Em 20 anos de 
ações contra essa prática, 
quase 50 mil trabalhadores 
foram resgatados. O valor 
das indenizações trabalhis-

tas chegou a mais de R$ 92 
milhões. No Amazonas, entre 
2008 e 2014, 376 pessoas fo-
ram encontradas em condi-
ções de trabalho análogo ao 
de escravo.

Segundo o procurador 
do Trabalho e coordenador 
do programa Nacional, Re-
nan Kalil, o Brasil é eficien-
te na repressão à prática de 
trabalho escravo, mas ainda 
precisa melhorar as estraté-
gias de prevenção: “O com-
bate pode acontecer tanto no 
âmbito repressivo, que é tirar 
os trabalhadores da situação 
em que eles são encontrados 
de trabalho escravo, como no 
âmbito preventivo, que é evi-
tar que o trabalhador volte a 
se encontrar nessa situação 
ou evitar que ele entre no ciclo 
de trabalho escravo. No Brasil, 
temos uma estratégia de re-
pressão que tem um sucesso 
considerável: foram mais de 
50 mil trabalhadores resgata-
dos ao longo de 20 anos, mas 
essa questão da prevenção 
deve ser mais trabalhada. É 
uma vertente que precisa ser 
aprimorada pelos órgãos de 
combate ao trabalho escravo”.

Na última palestra do 
seminário, os participantes 
também discutiram perspec-
tivas e desafios no combate 
ao trabalho escravo em ativi-
dades extrativistas na Ama-
zônia. A antropóloga e pes-
quisadora do projeto Nova 
Cartografia Social da Ama-
zônia, Elyeid Menezes, apre-
sentou os resultados do tra-
balho de pesquisa feito com 
os produtores de piaçava do 
município amazonense de 
Barcelos. A prática de traba-
lho escravo ainda é comum 
na região e é caracterizada 
pela servidão por dívida.

Bianca Paiva
Correspondente da Agência Brasil

Práticas de hábitos saudáveis de alunos de escolas da rede pública têm incentivo do Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação

A final do concurso Me-
lhores Receitas ocorre em 27 
de janeiro, quando as 15 me-
lhores receitas da etapa regio-
nal serão submetidas à ava-
liação de júri especializado. A 
premiação, por sua vez, está 
prevista para o dia seguinte, 
em Brasília.   promovido pelo 
Fundo Nacional de Desenvol-

vimento da Educação (FNDE), 
a competição contou com a 
participação de merendeiras 
de todo o Brasil. Foram rece-
bidas, ao todo, 2.433 receitas. 
As cinco propostas vencedo-
ras vão ganhar R$ 5 mil, além 
de uma viagem internacional.  
O certame visa incentivar a 
prática de hábitos alimenta-

res saudáveis no ambiente 
escolar. Segundo o FNDE, ele 
representa também uma for-
ma de comemorar os 60 anos 
de ações do governo Federal 
em prol da alimentação nas 
escolas.

Do todas as propostas 
inscritas, pouco mais de 1,4 
mil passaram pela fase elimi-

natória e foram submetidas, 
na etapa estadual, aos votos 
de presidentes de conselhos 
de alimentação escolar e nu-
tricionistas cadastrados no 
programa Nacional de Ali-
mentação Escolar (pnae). As 
votações apontaram as 123 
receitas que seguiram à fase 
regional.

Etapa final do ‘Melhores Receitas’ 
ocorrerá em janeiro, informa o FNDE

alIMenTaçãO eScOlaR

A Secretaria de Estado 
da Educação (SEE) publicou 
no Diário Oficial do Estado do 
último domingo os editais do 
processo seletivo simplifica-
do para diretores, vice-direto-
res, coordenadores pedagógi-
cos e professores das Escolas 
Cidadãs Integrais e Escolas 
Cidadãs Integrais Técnicas. O 
objetivo desta ação é compor 
um cadastro de profissionais 
para serem lotados nas refe-
ridas escolas. 

Os professores, direto-
res, vice-diretores e coorde-
nadores pedagógicos sele-
cionados atuarão em regime 
integral, nos turnos manhã e 
tarde, durante os dias letivos, 
exclusivamente na Escola Ci-
dadã Integral em que optar 
no ato da inscrição. 

para participar do pro-
cesso seletivo simplificado, o 
profissional precisa ser pro-
fessor da rede, de acordo com 
os pré-requisitos descritos 
nos Editais em anexo, não es-
tar em contrato de emergên-
cia, não estar respondendo 
inquérito administrativo e ter 
matrícula ativa no Sistema de 

Acompanhamento de pessoal 
– SAp da SEE-pB. O sistema 
eletrônico de inscrição pode 
ser acessado pelo link: http://
paraiba.pb.gov.br/educacao/
escolas-cidadas-integrais/

As Escolas Cidadãs Inte-
grais e Escolas Cidadãs Inte-
grais Técnicas são as seguin-
tes: Escola Cidadã Técnica de 
João pessoa; Escola Cidadã 
Técnica de Bayeux; Escola 
Cidadã Técnica de Maman-
guape; Escola Cidadã padre 
Hildon Bandeira em João pes-
soa; Escola Cidadã Helinton 
Santana em Santa Rita; Escola 
Cidadã Nenzinha Cunha Lima 
em Campina grande; Escola 
Cidadã Antônio Batista San-
tiago em Itabaiana e Escola 
Cidadã Francelino de Alencar 
Neves em Itaporanga.

A Escola Cidadã Integral  
trata-se de um novo modelo 
de escola pública implantado 
na paraíba, com a proposta de 
organização e funcionamento 
em tempo único (integral). É 
uma política pública e está 
inserida no plano Nacional de 
Educação (PNE), na Meta 6: 
“Oferecer educação em tem-

po integral em, no mínimo, 
50% das escolas públicas, de 
forma a atender, pelo menos, 
25% dos alunos da educação 
básica e também no plano Es-
tadual de Educação (pEE).

O programa tem como 
foco a formação dos jovens 
por meio de um desenho cur-
ricular diferenciado e com 
metodologias específicas, que 
apresentam aos estudantes 
do Ensino Médio possibilida-
des de se sentirem integran-
tes do seu projeto de vida.

A Escola Cidadã Integral 
Técnica segue o mesmo mo-
delo que a Escola Cidadã Inte-
gral, mas tendo como diferen-
cial os cursos técnicos, que 
visam à formação dos jovens 
para atuarem no mercado de 
trabalho. Ambas têm como 
foco proporcionar aos jovens 
se reconhecerem como pro-
tagonistas em seus locais de 
atuação.

O período letivo nas Es-
colas Cidadãs Integral e Téc-
nica têm a duração diária de 
9 horas e 30 minutos, com 
refeições incluídas (almoço e 
lanche). 

Secretaria da Educação 
divulga os processos seletivos 

eScOlaS cIDaDãS InTeGRaIS e TÉcnIcaS
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE SAÚDE
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO

PROCESSO Nº 12.907/2015 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 10.083/2015
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM MANUTENÇÃO CORRETIVA E 

PREVENTIVA, COM REPOSIÇÃO DE PEÇAS ORIGINAIS, EM EQUIPAMENTOS DE LAVANDERIA 
DO INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, Sr. Chrys-
tiano Madruga Navarro, nomeado pela Portaria nº 172/2015, vem por meio deste, tornar público, 
o adiamento da sessão que estava prevista para o dia 16/12/2015 às 09:00hs, remarcando para 
o dia 06/01/2016 às 09:00hs, considerando alterações aos termos do Edital. O novo Edital, com 
as devidas alterações, ficará a disposição na Comissão Setorial de Licitação na Av: Júlia Freire, 
S/N – Torre. Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no endereço acima, no HORÁRIO 
ÚNICO de 08:00h as 12:00h, e das 14:00h às 18:00h, pelo Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail 
cel.smsjp@gmail.com.

João Pessoa, 15 de Dezembro de 2015. 
Chrystiano Madruga Navarro 
Pregoeiro/Presidente da CSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAAPORÃ-PB
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

A V I S O   D E   ADIAMENTO   DE   L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 050/2015 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 017/2015
DATA DE ABERTURA: 28/12/2015 - ÀS 09h30min. (horário de Brasília) 
Objeto: Contratação de serviço especializado em engenharia para elaboração de projetos de 

pavimentação e drenagem de diversas vias públicas e reforma do estádio Frederico Lundgrem do 
município de Caaporã – PB.

A Prefeitura Municipal de Caaporã, através de seu Pregoeiro Oficial, Sr. José Robson Fausto, 
nomeado por portaria do Excelentíssimo Senhor Prefeito Municipal, torna público, para conhecimento 
dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão Presencial, sob o critério do menor preço 
por Lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na 
Sala da Comissão Permanente de Licitação, sito à Rua Salomão Veloso, 30 Centro, CEP: 58.326-
000 – Caaporã, Paraíba. Fonte de Recurso prevista para o exercício financeiro de 2015/2016. 
Suporte legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decretos Federais nºs. 3.555/2000 e 3.931/2001 e 
subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. Consultas com o Pregoeiro e a sua Equipe de Apoio no HO-
RÁRIO ÚNICO de 08h00min as 12h00min, na sede da CPL – Comissão Permanente de Licitação.

Santa Rita - PB, 15 de Dezembro de 2015. 
José Robson Fausto

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE SAÚDE
AVISO DE ADIAMENTO DE SESSÃO

PROCESSO Nº 04.356/2015 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 10.054/2015
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE VENTILADORES 

PULMONARES PARA A REDE MUNICIPAL DE SAÚDE.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, Sr. Chrystiano 

Madruga Navarro, vem por meio deste, tornar público, o adiamento do referido Pregão, com data 
a ser designada posteriormente, considerando Impugnações interpostas por empresas interessa-
das, sem tempo hábil para resposta. Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, na sala 
da CSL, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min as 12h00min, no fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail 
cel.smsjp@gmail.com.

João Pessoa, 15 de Dezembro de 2015. 
Chrystiano Madruga Navarro

Pregoeiro / Presidente da CSL

ESTADO DA PARA ÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE SAÚDE
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 12.781/2015 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 10.088/2015
DATA DE ABERTURA: 29/12/2015 - ÀS 09h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO 

HOSPITAL (RADIOLÓGICO).
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através do Presidente/Pregoeiro Oficial, 

Sr. Chrystiano Madruga Navarro torna público, para conhecimento dos interessados, que fará 
licitação na modalidade Pregão do tipo Presencial, sob o critério de menor preço por item. O 
Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da 
Comissão Setorial de Licitação, situada na Av. Júlia Freire, s/nº, Torre, João Pessoa–PB. Fonte de 
Recurso prevista para o exercício financeiro de 2015: ORDINÁRIOS E SUS. SUPORTE LEGAL: Lei 
Federal nº 10.520/2002, Decretos Federais nºs. 3.555/2000, Decretos Municipais nºs. 4.985/2003 
e 5.717/2006, e, subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. Consultas com o Pregoeiro e a sua equipe 
de apoio no HORÁRIO ÚNICO de 08:00h às 12:00h., no telefone: 83. 3214-7937, ou pelo e-mail: 
cel.smsjp@gmail.com.                                                

João Pessoa, 15 Dezembro de 2015. 
Chrystiano Madruga Navarro
Presidente/Pregoeiro da CSL

CAMARA MUNICIPAL DE ALHANDRA
Resultado do julgamento Habilitação

Tomada de Preços n. 003/2015
O Presidente da Comissão Permanente de Licitação da Câmara Municipal de Alhandra, no uso 

de suas atribuições legais, torna público à população e a quem interessar possa que após análise 
dos documentos de habilitação  foi apurado que as empresas JR ANDRADE CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇOS LTDA ME/ CNPJ: 14.102.427/0001-05; POLIGONAL PROJETOS E CONSTRUÇOES 
LTDA ME/CNPJ: 35.503.556/0001-85;  foram HABILITADAS, para a fase de abertura de proposta 
de preços, por cumprimento integral dos itens 5 e 6 do edital, enquanto as empresas BRITO CONS-
TRUÇÕES LTDA  ME/CNPJ: 12.488.390/0001-70; CONSTRUTORA PINCESA DO VALE LTDA ME/
CNPJ: 15.233.791/0001-77; POLYEFE CONSTRUÇÕES, LIMPEZA E CONSERVAÇÃO LTDA EPP/
CNPJ: 08.438.654/0001-03; LP CONSTRUTORA E LOCADORA DE MAQUINAS EIRELI-ME/CNPJ: 
17.278.993/0001-60; foram INABILITADAS, por descumprimento dos itens 5 e 6 do edital. Deste 
modo, a abertura dos envelopes de proposta de preço ocorrerá no dia 24/12/2015 as 10:00 hs na 
sala da CPL. Maiores informações, no prédio sede da Câmara Municipal de Alhandra, Pc Nossa 
Senhora da Assunção nº 06 - Centro -  Alhandra/PB. Maiores informações através do telefone (83) 
3256-2441, no horário de expediente de 08h00min as 12h00min.

Alhandra, 15 de dezembro de 2015
JOSE MARIA RODRIGUES DA SILVA

Presidente da CPL 

NATALIA KELLY LAURENTINO DE ANDRADE FERNANDES-ME – CNPJ/CPF Nº 23.119.348/0001-
06, Torna publico que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Licença de Operação nº 2648/2015 EM João Pessoa, 26 de novembro de 2015 – Prazo: 730 dias. 
Para a atividade de: Operação de comércio de materiais de construção, de madeiras em geral e 
artefatos de madeira, instalado em edificação comercial, na Rua Francisco Nogueira, 249, bairro 
da Algasa, município de Uiraúna-PB.  Na(o) – RUA FRANCISCO FERNANDES NOGUEIRA, Nº 
249 – ALGASA Município: UIRAUNA – UF: PB. Processo: 2015-007218/TEC/LO-1059.

MINERAÇÃO SÃO JOÃO LTDA – CNPJ Nº 06.789.208/0001-18 Torna público que a SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 2832/2015 
em João Pessoa, 10 de Dezembro de 2015 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Tratamento de 
Caulim por Via Úmida Na(o) – RODOVIA BR 230, KM 254, VARZEA DAS VASSOURAS Município: 
JUNCO DO SERIDÓ – UF: PB. Processo: 2015-006332/TEC/LO-0773

CÂMARA MUNICIPAL DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2015
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Av: Se-

nador Rui Carneiro, sn - Centro – São Vicente do Seridó - PB, às 10:00 horas do dia 24 de Dezembro 
de 2015, licitação modalidade PREGÃO PRESENCIAL, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 
MÓVEIS E UTENSÍLIOS PARA CÂMARA MUNICIPAL DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ/PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.Telefone: (083) 9.9315.5778.

São Vicente do Seridó - PB, 14 de Dezembro de 2015.
Comissão Permanente de Licitação

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAR SERVIÇOS VI-

SANDO A REALIZAÇÃO DOS SHOWS ARTISTICOS DAS SEGUINTES ATRAÇÕES: BANDA MIX 
E BANDA GUTO E FORRÓ UNIVERSITÁRIO, DURANTE AS FESTIVIDADES DE FIM DE ANO DO 
MUNICÍPIO DE RIACHÃO/PB - 2015/2016. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00011/2015. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2015: RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE 
RIACHÃO: 0206 - SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA: 13.392.2017.2026 - ELEMENTO DE 
DESPESA: 3.3.90.39.00 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: 
30 (trinta) dias. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Riachão e: CT Nº 00095/2015 
- 15.12.15 - EDUARDO DA SILVA BARBOSA - ME - R$ 15.400,00

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA 

EXTRATO DE CONTRATO 
Instrumento: Contrato nº. 090131/2015;
Objeto: Aquisição de brinquedos, destinados às demandas dos Centros de Referência em 

Educação Infantil – CREIS.
Partes: Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa e a Empresa 
YG SERVIÇOS E COMÉRCIO DE INFORMÁTICA LTDA.
PROCESSO LICITATÓRIO Nº. 2014/061837, PREGÃO PRESENCIAL Nº. 09052/2014;
Signatários: Sra. Edilma Ferreira da Costa, pela Secretaria de Educação e Cultura, e o Sr. Yuri 

Mahatma Lima Fernandes Aragão, pela empresa YG SERVIÇOS E COMÉRCIO DE INFORMÁ-
TICA LTDA.

Recursos Financeiros: 
Classificação: 10.102.12.365.5389.2781;
Natureza: 3.3.90.30;
Fonte: 00 (Recursos Ordinários), 03 (Recursos do FUNDEB) e 11 (Recursos do FNDE – Apoio 

as Creches – Brasil Carinhoso), Resolução nº 19 de 29 de setembro de 2014.
Vigência até 31 de Dezembro de 2015.
Valor Global: R$ 8.156,40 (oito mil, cento e cinquenta e seis reais e quarenta centavos).

João Pessoa, 13 de novembro de 2015.
Edilma Ferreira da Costa

Secretária de Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA 

EXTRATO DE CONTRATO 
Instrumento: Contrato nº. 090142/2015.
Objeto: Contratação de empresa especializada em Confecção de Banner, Cartilha/Folder, Cer-

tificados, Convites, Crachás, Faixas e Troféus, destinados aos eventos da SEDEC.
Partes: Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa e a Empresa EDITORA 

E GRAFICA META LTDA.
PROCESSO LICITATÓRIO Nº.  2015/050872, PREGÃO PRESENCIAL Nº. 09028/2015; 
Signatários: Sra. Edilma Ferreira da Costa, pela Secretaria de Educação e Cultura, e o Sr. Paulo 

Roberto Soares Gomes, pela empresa EDITORA E GRAFICA META LTDA.
Recursos Financeiros: 
Classificação: 10.101.12.361.5206.2314; 
Natureza: 3.3.90.30; 3.3.90.39;
Fonte: 00 (Recursos Ordinários).
Vigência até 31 de Dezembro de 2015.
Valor Total: R$ 68.828,90 (sessenta e oito mil, oitocentos e vinte e oito reais e noventa centavos).

                                                                                João Pessoa, 10 de dezembro de 2015.
Edilma Ferreira da Costa

Secretária de Educação e Cultura 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO

EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00011/2015. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 

ESPECIALIZADA PARA PRESTAR SERVIÇOS VISANDO A REALIZAÇÃO DOS SHOWS ARTISTI-
COS DAS SEGUINTES ATRAÇÕES: BANDA MIX E BANDA GUTO E FORRÓ UNIVERSITÁRIO, 
DURANTE AS FESTIVIDADES DE FIM DE ANO DO MUNICÍPIO DE RIACHÃO/PB - 2015/2016. 
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso III, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORI-
ZAÇÃO: Secretaria de Educação e Cultura. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 15/12/2015.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA A CONSTRUÇÃO E UR-

BANIZAÇÃO DE PRAÇA PARA EVENTOS NO MUNICIPIO DE CAPIM..
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00006/2015.
DOTAÇÃO: Recursos do Ministerio do Turismo dispostos no Contrato: 1011245-80; Con-

venio:794900 e Recursos do Próprios do Município de Capim: 02.09 - Secretaria de Esportes, 
Turismo e Eventos; 27 695 1009 1065 - Construção de Praça de Eventos; 4490. 51 00 002 - Obras 
e Instalações. Recursos próprios; 02.07 Secretaria de Obras, Transportes e Serv. Urbanos; 15 452 
2008 2032 Manutenção das atividades da Secretaria de obras Transportes e Serviços Urbanos 
198 3390.39 00 000 Outros Serviços Terceiros Pessoa Jurídica; 15 451 1006 1017 Construção e 
Manutenção de Parques, Jardins calçadas e Praças 211 4490.51 00 000 Obras e Instalações 588 
4490.51 00 002 Obras e Instalações

CT Nº 00034/2015
VIGÊNCIA: 8 (oito) meses 15.12.15 (inicio) até 13.08.16(Termino)
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Capim
CONTRATADA - PLANCON PLANEJAMENTO, CONSTRUÇÕES E SERTVIÇOS EIRELI  

VALOR: R$ 359.316,09

C.P. CAVALCANTI & CIA LTDA EPP – CNPJ/CPF Nº 10.355.211/0001-09, Torna publico que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 2711/2015 em João Pessoa, 30 de novembro de 2015 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
Comércio varejista de combustíveis (gasolina, álcool e diesel), lubrificante, loja de conveniência e 
serviço de troca de óleo lubrificante.g Na(o) – SÍTIO CRUZ Município: ALAGOA NOVA – UF: PB. 
Processo: 2015-002044/TEC/LO-9678.

COLOROBBIA NORDESTE PRODUTOS PARA CERÂMICOS LTDA – CNPJ/CPF Nº 
04.019.729/0001-60, Torna publico que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 2720/2015 em João Pessoa, 30 de novembro de 2015 
– Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Beneficiamento de Zirconita Na(o) – ROD. BR 101, KM 96, 
DIST. INDUSTRIAL Município: CONDE: UF: PB. Processo: 2015-005754/TEC/LO-0603.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 020/2015
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

Gov. Pedro Moreno Gondim, S/N - Centro - Borborema - PB, às 09h00min do dia 29 de Dezembro 
de 2015, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas 
de Combustíveis, Lubrificantes e Filtro de Óleo, para abastecer a frota de veículos pertencentes 
e/ou locados a esta edilidade. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 009/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado.Telefone: (083) 3360-1010.

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 021/2015
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

Gov. Pedro Moreno Gondim, S/N - Centro - Borborema - PB, às 11h00min do dia 29 de Dezembro 
de 2015, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Equipa-
mento e Material Permanente, destinados aos PSF’S I e II deste Município. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 009/2007. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.Telefone: 
(083) 3360-1010.

Borborema - PB, 14 de Dezembro de 2015.
ROMUALDO FERNANDES NICOLAU - Pregoeiro Oficial

Prefeitura municipal de Mae dagua-PB
Quadro de resultado do leilão 02/2015

Nos termos da Lei 8.666/93
Leilao  Nº 02/2015
Tendo o resultado a luz  das exigências editalícias e da legislação vigente, arrematantes do leilão 

02/2015:item 01:ERINALDO ALEXANDRE DE ARAUJO no valor de R$38.200,00(trinta e oito mil e 
duzentos),item 02:MARCONES JOSE XAVIER LOPES no valor de  R$36.000,00(trinta e seis mil 
reais)item 03:deserto ,item 04:LUCREMAR LOPES RODRIGUES no valor de 3.100,00(três mil e 
cem reais) item 05: LUCREMAR LOPES RODRIGUES no valor de r$2.700,00(dois mil e setecentos) 
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter  informações na Rua Luiz Furtado de Figueiredo, 
48, centro, – Prédio da Prefeitura Municipal de MÃE D ÁGUA - Estado da Paraíba, na sala Comissão 
Permanente de Licitação, em todos os dias úteis, no horário de 8:00 as 12:00 hs, Informações pelo 
telefone 0(xx)83-3428-1000

Mãe D’água - PB, 15 de Dezembro de 2015.
SILVANIA SOARES DA SILVA

PRESIDENTE CPL/PMMD

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
INEXIGIBILIDADE Nº IN00011/2015
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00011/2015, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAR 
SERVIÇOS VISANDO A REALIZAÇÃO DOS SHOWS ARTISTICOS DAS SEGUINTES ATRAÇÕES: 
BANDA MIX E BANDA GUTO E FORRÓ UNIVERSITÁRIO, DURANTE AS FESTIVIDADES DE FIM 
DE ANO DO MUNICÍPIO DE RIACHÃO/PB - 2015/2016; RATIFICO o correspondente procedimento 
e ADJUDICO o seu objeto a: EDUARDO DA SILVA BARBOSA - ME - R$ 15.400,00.

Riachão - PB, 15 de Dezembro de 2015.
FÁBIO MOURA DE MOURA

Prefeito

A INTERCEMENT BRASIL S/A, torna público que requereu á SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, a Autorização de renovação da Licença de Operação para For-
necimento de Massa de Concreto Pré – Misturado, situado á rua Via Local 12, Lote 11, Quadra E, 
loteamento Morada Nova Nº 60 – Bairro Morada Nova – Cabedelo - PB

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/
CPF Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 2801/2015 em João Pessoa, 07 de Dezembro de 
2015 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Pavimentação asfáltica da Rodovia PB-348, trecho: 
São José de Lagoa Tapada / Coremas com extensão de 30,1km, com as seguintes características: 
coletor secundário, pista de rolamento com 6,0 de largura, acostamento de 1,0m e uma faixa de 
domínio totalizando 30,0m . Na (o) RODOVIA PB-348, TRECHO: SÃO JOSÉ DE LAGOA TAPADA 
/ COREMAS. Processo: 2015-004766/TEC/LO-0356.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/
CPF Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 2799/2015 em João Pessoa, 07 de Dezembro de 
2015 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Pavimentação asfáltica da rodovia PB-195, trecho: 
Entroncamento BR-230 / Tenório com extensão de 10 km. Na (o) Rodovia PB-195, trecho: Entron-
camento BR-230 / Tenório. Processo: 2015-003773/TEC/LO-0070.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 2795/2015 em João Pessoa, 07 de Dezembro de 2015 
– Prazo: 1460 dias. Para a atividade de: Pavimentação asfáltica da Rodovia PB-132, trecho: Boa 
vista / Gado Bravo. Na (o) RODOVIA PB-132, TRECHO: BOA VISTA / GADO BRAVO. Processo: 
2015-003728/TEC/LO-0062.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença de Instalação. Para a atividade de: RODOVIA VICINAL, TRECHO: 
ENTRONCAMENTO BR-101 / FORTE VELHO. Município: - UF: PB. Processo: 2015-007307/
TEC/LI-4517.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Administra-
ção do Meio Ambiente, Licença de Operação. Para a atividade de: RODOVIA PB-028, TRECHO: 
FÁBRICA DE CIMENTO ELIZABETH / ENTROCAMENTO PB-034. Município: - UF: PB. Processo: 
2015-007308/TEC/LO-1083.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Licença de Operação. Para a atividade de: RODOVIA PB-342, TRECHO: CO-
REMAS / PIANCÓ. Município: - UF: PB. Processo: 2015-007314/TEC/LO-1084.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Licença de Instalação. Para a atividade de: RODOVIA PB-246, TRECHO: DES-
TERRO/ CACIMBAS. Município: - UF: PB. Processo: 2015-004770/TEC/LI-4257.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Licença de Instalação. Para a atividade de: RODOVIA PB-356/354, TRECHO: 
PEDRA BRANCA / NOVA OLINDA. Município: - UF: PB. Processo: 2015-004775/TEC/LI-4261.

C.P. CAVALCANTI & CIA LTDA EPP – CNPJ/CPF Nº 10.355.211/0001-09, Torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Alteração 
nº 2687/2015 em João Pessoa, 27 de novembro de 2015 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: 
Instalação de um tanque subterrêneo, hotel, restaurante, área de lazer, lava jato. Na(o) – SÍTIO 
CRUZ  Município: ALAGOA NOVA – UF: PB. Processo: 2015-002043/TEC/LA-0525.

paGaMenTO DO 130 SalÁRIO

Economia estadual terá R$ 1,9 bi
Dieese diz que valor pago 
a trabalhadores paraibanos 
cresceu 12,3% neste ano

O pagamento do 13º 
salário na paraíba injetará 
cerca de R$ 1,946 bilhão 
na economia estadual du-
rante o fim do ano de 2015, 
é o que informa o Depar-
tamento Intersindical de 
Estatística e Estudos Eco-
nômicos (Dieese). A des-
peito da crise econômica 
vivida pelo Brasil, o valor 
pago aos trabalhadores da 
paraíba cresceu 12,3% em 
relação a 2014, quando 
R$ 1,733 bilhão entrou na 
economia através do paga-
mento do 13º.

O montante que circu-
lará no Estado represen-
ta  3,8% do pIB (produto 
Interno Bruto)  estadual, 
7,05% do total pago na re-
gião Nordeste e 1,12% do 
valor pago aos trabalhado-
res no Brasil. Na paraíba, o 
pagamento do 13º salário 
dos servidores do Executi-
vo, Legislativo e Judiciário 
acontece de maneira simul-

Feliphe Rojas
Especial para o Jornal A União

Vendas no comércio podem apresentar crescimento de 2% devido ao desembolso do 130

FOTO: José Lins

tânea, no dia 18 de dezem-
bro. De acordo com o levan-
tamento feito pelo Dieese, 
na paraíba, cerca de 1,393 
milhão de pessoas recebe-
rão o benefício, sendo que 
50,3% são pensionistas 
e aposentados do INSS e 
49,7% são empregados do 
mercado formal, celetistas 
(CLT) ou estatutários. A 
novidade deste ano é a par-
ticipação dos empregados 
domésticos, que represen-
tam cerca de 1,7% do total 
de beneficiados.

Um fator que pode ex-
plicar o crescimento do va-
lor pago aos trabalhadores 
do Estado é o aumento no 
número de pessoas aptas a 
receber o benefício. A esti-
mativa do Dieese é que 5,1 
mil pessoas se inseriram 
no mercado formal, ao pas-
so que 15,46 mil passaram 
a receber aposentadoria ou 
pensão pelo INSS, totali-
zando o ingresso de 20,56 
mil pessoas na condição de 
receber o 13º.

CDL comemora
O presidente da Câma-

ra dos Dirigentes Lojistas 
(CDL) na paraíba, Hero-

naldo Maia, comemorou o 
valor injetado na economia 
e diz que apesar da retra-
ção econômica vivida pelo 
país, a expectativa é que 
as vendas cresçam 2% em 
comparação com 2014.  

“Recebemos positivamente 
[a informação do dinhei-
ro que circulará na eco-
nomia]. Esse dinheiro vai 
voltar para o comércio e 
melhorar as vendas sensi-
velmente. Nós estamos es-

tipulando um crescimento 
de 2% em comparação ao 
ano passado.”

Segundo Heronaldo, a 
Paraíba é “diferente” pois 
paga os salários em dia e 
isso movimenta a econo-

mia do Estado. “Mesmo 
com a crise nós vamos ter 
um superávit, porque a pa-
raíba é diferente dos ou-
tros lugares, pois está pa-
gando os salários em dia, 
o 13º, as obras estão em 
andamento. O governo está 
contribuindo com o comér-
cio”, declarou.

investimento
Thiago Onofre, analis-

ta de valores imobiliários 
que trabalha há oito anos 
no ramo de investimentos, 
deu uma dica para quem 
pretende investir o dinhei-
ro “extra” recebido. “Para o 
trabalhador que conseguiu 
poupar algum dinheiro, eu 
recomendo investir em tí-
tulos de Renda Fixa pós-fi-
xado, como CDB (Certifica-
dos de Depósito Bancário) 
ou LFT (Tesouro Selic)”, ex-
plicou. A grande vantagem 
de investir em Renda Fixa é 
que o risco de perda é bem 
menor, e só pode aconte-
cer em caso de falência do 
emissor, ou se os juros e a 
inflação caírem, por exem-
plo, tornando a aplicação 
menos vantajosa do que 
outras.



Protocolo...: 2015 - 071717
Responsavel.: PILLARES CONSTRUCOES LTDA
CPF/CNPJ....: 010418418/0001-77
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.246,30
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 071539
Responsavel.: PILLARES CONSTRUCOES LTDA
CPF/CNPJ....: 010418418/0001-77
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.728,92
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 071550
Responsavel.: PILLARES CONSTRUCOES LTDA
CPF/CNPJ....: 010418418/0001-77
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.710,27
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 071542
Responsavel.: REGINALDO ALVES  58
CPF/CNPJ....: 009249182/0001-03
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.110,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 071934
Responsavel.: REGINALDO ALVES  58
CPF/CNPJ....: 009249182/0001-03
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.622,13
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 071933
Responsavel.: SUENIA FIRMO DE ANDRADE
CPF/CNPJ....: 019836190/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            476,12
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 071834
Responsavel.: SG INCORPORACAO E CONSTRUCAO 
E PLAN
CPF/CNPJ....: 001732658/0001-50
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            331,82
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 071439
Responsavel.: BERG INDUSTRIA E COMERCIO DE 
CONFEC
CPF/CNPJ....: 000879316/0001-03
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            540,03
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 071485
Responsavel.: SANTA FE SANDUICHERIA E ALI-
MENTOS L
CPF/CNPJ....: 014705310/0001-16
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            609,49
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 071729
Responsavel.: SUENIA FIRMO DE ANDRADE
CPF/CNPJ....: 019836190/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.762,00
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 071833
Responsavel.: SANDRA RACKEL LEITE NOVAES ME
CPF/CNPJ....: 019053812/0001-23
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.067,42
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 071814
Responsavel.: SANDRA RACKEL LEITE NOVAES ME
CPF/CNPJ....: 019053812/0001-23
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            369,90
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 071813
Responsavel.: TARTARUGA BURGUER COMERCIO 
DE ALIME
CPF/CNPJ....: 010873456/0001-10
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            193,43
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 071695
Responsavel.: WLSL NETTO ALIMENTOS DO BRASIL-
-EIRE
CPF/CNPJ....: 016837550/0001-08
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            451,30
Apresentante: BANCO BNB S.A -07.237.373/0028-40
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 071179
Responsavel.: WNN X DERMOCOSMETICOS
CPF/CNPJ....: 020983618/0001-26
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.300,00
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 071791
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  16/12/2015
Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE

- Titular -

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: ARI GUINCHOS LOCACOES LTDA
CPF/CNPJ....: 007880955/0001-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          5.000,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 071601
Responsavel.: CARLOS ALBERTO CARDOSO DOS 
SANTOS
CPF/CNPJ....: 488707577-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            435,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 071441
Responsavel.: DIVANIR BARBOSA SANTOS DA 
COSTA 181
CPF/CNPJ....: 020841422/0001-05
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            263,70
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 071438
Responsavel.: DANIELE BRASILEIRO ROCHA ME (F
CPF/CNPJ....: 009024412/0002-17
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.930,42
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 070861
Responsavel.:  DANIELA DOS SANTOS SILVA 
0549277340
CPF/CNPJ....: 020959625/0001-92
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.014,44
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 071915
Responsavel.: FT COMERCIO DE CALCADOS E 
ROUPAS EI
CPF/CNPJ....: 019407225/0001-95
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            673,17
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 071572
Responsavel.: FABIO RICARDO ALVES DE MIRANDA
CPF/CNPJ....: 007410147/0001-07
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.512,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 071527
Responsavel.: HERIBERTO MARCIO DA SILVA
CPF/CNPJ....: 035427749/0001-02
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            653,70
Apresentante: HSBC BANK BRASIL-0017012010001.89
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 072142
Responsavel.: JM IMPORT S COM SERV EIRELI M
CPF/CNPJ....: 011042731/0001-16
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            411,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 072044
Responsavel.: LB COM DE PROD ALIMENT LTDA
CPF/CNPJ....: 021560785/0001-27
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.186,92
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 071320
Responsavel.: L K L CONSTRUTORA E IMOBILIARIA 
LTD
CPF/CNPJ....: 011055198/0001-27
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            381,31
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 071715
Responsavel.: MK STORE MAISON KALINE COM 
ROUPAS L
CPF/CNPJ....: 022382922/0001-43
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.366,54
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 071882
Responsavel.: MARCOS GRACINDO GRANJA ME-
DRADO 0450
CPF/CNPJ....: 022461907/0001-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            118,30
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 071453
Responsavel.: MP TRANSPORTES E COMERCIO 
LTDA ME
CPF/CNPJ....: 021591784/0001-40
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            630,00
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 071841
Responsavel.: MERCADINHO RIBEIRO CARNEIRO 
LTDA
CPF/CNPJ....: 014328698/0001-83
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            383,82
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB

PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N º 027/2015
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO, torna público que realizará licitação na 

modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço, no dia 29 de Dezembro de 2015 as 10h30min, 
tendo como objetivo: Aquisição de Equipamentos e Material Permanente, com recurso do Ministério 
da Saúde, conforme Proposta nº 11238.75300/1140-02; A reunião ocorrerá na sala da COPELI no 
prédio sede da Prefeitura Municipal de Caldas Brandão, Rua José Alípio de Santana, 371, Centro, 
Cep: 58.350.000. Informações telefone: (083)-3284-1081 no horário de 08:00 as 12:00 Horas.
Caldas Brandão, 11 de Dezembro de 2015.MARCONES DE SOUZA MONTEIRO.Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
 PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Resultado do julgamento Habilitação
TOMADA DE PREÇOS N.º 005/2015

PROCESSO Nº 2015.11.060
O Presidente da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de CALDAS BRAN-

DÃO, no uso de suas atribuições legais, torna público à população e a quem interessar possa que 
após análise dos documentos de habilitação foi apurado o seguinte, as Empresas: ARN COMERCIO 
E SERVIÇOS LTDA ME, ESTRUCTURAL ENGENHARIA LTDA ME e ADCRUZ CONSTRUÇÕES 
IND E COMERCIO EIRELI EPP, foram consideradas HABILITADAS para a fase de abertura de 
proposta por cumprimento das condições da peça editalicia, em especial os itens 5 e 6; Enquanto 
que a empresa: CAV CONSTRUÇÕES LTDA ME, foi considerada INABILITADA por descumprimento 
de itens solicitados no edital e caso não haja interposição de recursos, fica intimados os licitantes 
Habilitados para no dia 23 de Dezembro de 2015 as 11:00 horas o comparecimento para a abertura 
dos Envelopes de Propostas de Preços; Maiores informações e o DETALHAMENTO completo dos 
motivos que ensejaram a inabilitação do participante, encontra-se na sala da COPELI no prédio 
sede da Prefeitura Municipal de Caldas Brandão, na Rua José Alípio de Santana, 371, Centro, CEP: 
58.350.000 – Caldas Brandão/PB. Para maiores informações e através do telefone: (083)-3284-1081 
no horário de 08:00 as 12:00 Horas.

Caldas Brandão, 15 de Dezembro de 2015.
JOSEILSON FREITAS DA SILVA

- PRESIDENTE DA CPL -

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHEM

RESULTADO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA N.º002/2015-SRP

O presidente da Comissão permanente de licitação no uso de suas atribuições Torna Público 
para o conhecimento da população de GURINHÉM e para quem interessar que após a reunião de 
abertura e análise dos envelopes de HABILITAÇÃO e PROPOSTA DE PREÇO, da Concorrência 
Pública n.º 002/2015, em reunião ocorrida em 14 de Dezembro de 2015 as 10:00hs, cujo objeto é 
eventual aquisição parcelada de materiais odontológicos de consumo, instrumental e equipamentos, 
destinados à manutenção das unidades de saúde do Município de Gurinhém, a comissão apurou 
que a empresa: DISMENE DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS DO NORDESTE LTDA-ME – 
CNPJ: 16.682.179/0001-44  foi vencedora dos itens nos Lotes: Lote I;1, 2, 4, 6, 9, 10, 11, 13, 14, 
15, 17, 18, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 28, 30, 32, 36, 37, 38, 39, 40, 44, 45, 46, 48, 52, 53, 54, 
55, 56, 57, 58, 59, 60, 61, 62, 64, 66, 67, 68, 69:Lote II;8, 9, 11, 12, 14, 18, 19, 24, 25, 29, 30, 31, 
32, 33, 47, 50, 53, 65, 66, 67, 68, 77, 79, 80, 88, 96, 99, 101, 112, 113, 114, 115, 116, 117, 118, 119 
e Lote III;26, 117, 119, 120, 121, 122, 124, 125, 126, com o valor total de R$ 331.846,10 (trezentos 
e trinta e um mil oitocentos e quarenta e seis reais e dez centavos), já os itens dos Lotes: Lote I; 
3, 5, 7, 8, 12, 16, 27, 29, 31, 33, 34, 35, 41, 42, 43, 47, 49, 50, 51, 63, 65, 70: Lote II; 1, 2, 3, 4, 5, 
6, 7, 10, 13, 15, 16, 17, 20, 21, 22, 23, 26, 27, 28, 34, 35, 36, 37, 38, 39, 40, 41, 42, 43, 44, 45, 46, 
48, 49, 51, 52, 54, 55, 56, 57, 58, 59, 60, 61, 62, 63, 64, 69, 70, 71, 72, 73, 74, 75, 76, 78, 81, 82, 
83, 84, 85, 86, 87, 89, 90, 91, 92, 93, 94, 95, 97, 98, 100, 102, 103, 104, 105, 106, 107, 108, 109, 
110, 111e Lote III; 25, 82, 118, 123 ficaram FRACASSADOS,

Gurinhém,15 de Dezembro de 2015.
Diogo da Silva

Presidente da CPL

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOINHA/PB
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

TERCEIRO TERMO ADITIVO: 
REF: TOMADA DE PREÇOS 01.2014.

OBJETO: Prorrogação por 180 (cento e oitenta) dias, contados do término do prazo de vigência 
do Termo de Contrato de nº 31/2014 e Primeiro Termo Aditivo datado de 15.10.2014, datado de 
24.04.2014, Segundo Termo Aditivo, datado 27/03/2015 objetivando a execução dos Serviços de 
Ampliações das Unidades Básicas de Saúde, regime de execução empreitada por preço unitário, 
tipo menor preço global, localizadas nas Comunidades de Sítio Mumbuca - CNES 2603772, PSF 
III (Sítio Jacaré) – CNES 2603780, Barro de Fátima - CNES 2603764 e PSF VI (Rua Irene Martins 
– Centro) – CNES 6350607. “PROGRAMA DE REQUALIFICAÇÃO DAS UNIDADES BÁSICAS 
DE SAÚDE – “UBS” – COMPONENTE AMPLIAÇÃO” do Ministério da Saúde – Portaria 1.381, de 
09 de julho de 2013. CONTRATANTE: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOINHA – JOSE 
GAUDENCIO TORQUATO PINTO CONTRATADA: A3 CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA 
– (ME) – CNPJ: 15.100.496/0001-42) – JOSÉ LEONEL DE MOURA – Procurador. JUSTIFICATIVA: 
Atraso no repasse do Recurso do Convênio pelo Concedente. REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas 
alterações posteriores. DATA TERMO ADITIVO: 13.10.2015. OBS: Publicado para atendimento do 
disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

JOSE GAUDENCIO TORQUATO PINTO - Gestor

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOINHA/PB.
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

TERCEIRO TERMO ADITIVO
REF: TOMADA DE PREÇOS 02.2014.

OBJETO: O presente TERMO DE ADITIVO tem por objeto, a prorrogação por 5 (cinco) meses, 
contados do término do prazo de vigência do TERMO DE CONTRATO de nº 188.2014, datado 
de 15.09.2014, Primeiro Termo Aditivo datado de 09.02.15, Segundo Termo Aditivo datado de 
13.07.15firmado entre as partes, objetivando a Construção de Pólo de Academia da Saúde, conforme 
Proposta nº 11757032000113005 –- MINISTÉRIO DA SAÚDE – Recursos Emenda Parlamentar e 
Município de Alagoinha – PB, Rua do Sol – Centro - Alagoinha - PB. Tendo também como objetivo 
a Alteração Nominal da Razão Social da Empresa com manutenção do CNPJ, em anexo o novo 
contrato social. CONTRATANTE: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOINHA – JOSE GAU-
DENCIO TORQUATO PINTO CONTRATADA: SALES CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS – ME – CNPJ: 
16.896.799/0001-86 - ADONIS DE AQUINO SALES NETO – Procurador. JUSTIFICATIVA: Atraso no 
repasse do Recurso do Convênio pelo Concedente. REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações 
posteriores. DATA TERMO ADITIVO: 11.12.2015. OBS: Publicado para atendimento do disposto 
no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

JOSE GAUDENCIO TORQUATO PINTO - Gestor

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU/PB
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

QUARTO TERMO ADITIVO: 
REFERENTE TOMADA DE PREÇOS 003/2014.

OBJETO: Prorrogação por 90 (noventa) dias, contados do término do prazo de vigência do Termo 
de Contrato de nº 0090/2014, datado de 02/07/2014, Primeiro, Segundo Terceiros Termos Aditivos, 
datados de 18/12/2014, 27/04/2015 e 24/08/2015, firmados entre as partes, objetivando a execução 
de construção de Quadra Coberta com Vestiário “(MODELO FNDE)”, a serem executados na Rua 
Projetada, 04, Centro, Zona Urbana de Mulungu – PB, de conformidade ao TC PAC09533/2014. 
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU – JOANA DARC RODRIGUES 
BANDEIRA FERRAZ. CONTRATADA: ALB ENGENHARIA E SERVIÇOS EIRELLI-(EPP) – CNPJ: 
04.268.324/0001-66- ALBA LÚCIA DE LACERDA BRASILEIRO. JUSTIFICATIVA: Atrasos nos re-
passes financeiros pelo Governo Federal. REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 24/11/2015.OBS: Publicado para atendimento do disposto no parágrafo 
único do art. 61 da Lei 8.666/93.

JOANA DARC RODRIGUES BANDEIRA FERRAZ - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNG/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 022/2015

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Pessoa, 182 - Centro - Mulungu - PB, às 08h30min - (horário local), do dia 30 de dezembro de 
2015 –, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para aquisições parceladas de 
COMBUSTÍVEIS e LUBRIFICANTES, destinados ao atendimentos das Frotas Veiculares pertencente 
e/ou locada a Edilidade e ao Fundo Municipal de Saúde, no exercício 2016. Recursos: previstos nos 
orçamentos vigentes. Fundamento legal: Leis Federais nºs 8.666/93, 10.520/02, 123/2006 e Decreto 
Municipal nº 04/2013. Demais esclarecimentos e Cópia do referido Edital poderão ser obtidos no 
endereço retro mencionado, nos dias úteis, no horário compreendido de 08h00min às 12h00min. 

 Mulungu - PB, 15 de dezembro de 2015.
WELLIGTON PEDRO DA COSTA - Pregoeiro

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB.

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 028/2015
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dr. João Pequeno, 39 - Centro - Alagoinha – PB, às 11h00min, do dia 30 de dezembro de 2015 
– (horário local), licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para aquisições 
parceladas de COMBUSTÍVEIS e LUBRIFICANTES, destinados aos atendimentos das Frotas 
Veiculares pertencente e/ou locada a Edilidade e Fundo Municipal de Saúde no exercício 2016. 
Recursos: previstos nos orçamentos vigentes. Fundamento legal: Leis Federais nºs 8.666/93, 
10.520/02, 123/2006 e Decreto Municipal nº 36/2010. Demais esclarecimentos e Cópia do referido 
Edital poderão ser obtidos no endereço retro mencionado, em dias úteis, no horário compreendido 
de 08h00min às 12h00min.

Alagoinha - PB, 15 de dezembro de 2015.
MAX VICTOR DO NASCIMENTO FREITAS - Pregoeiro Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

PROCESSO Nº. 2015/116963
ADESÃO 09003/2015 A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 10.009/2015
VINCULADA AO PREGÃO PRESENCIAL Nº. 10.179/2014 – Secretaria de Saúde do Município 

de João Pessoa/PB
TERMO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
Objeto: AQUISIÇÃO DE MOBILIÁRIOS PARA A REDE MUNICIPAL DE ENSINO.
Com base nas informações constantes do Processo em referência, através do Pregão Presencial 

nº. 10.179/2014, realizado pela Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa/PB, e com base 
no Parecer emitido pela Assessoria Jurídica, bem como em cumprimento aos termos do art. 43, VI, 
da Lei 8.666/93 e alterações posteriores, HOMOLOGO a adesão a Ata de Registro de Preços nº. 
10.009/2015, vinculada ao Pregão Presencial nº. 10.179/2014 da Secretaria de Saúde do Município 
de João Pessoa/PB, para aquisição de mobiliários para a Rede Municipal de Ensino, em favor da 
empresa VENDE TUDO MAGAZINE LTDA, inscrita no CNPJ sob o nº. 05.765.913/0001-12, no valor 
global de R$ 249.480,00 (duzentos e quarenta e nove mil, quatrocentos e oitenta reais), com fulcro 
no art. 8º do Decreto Federal nº. 7.892/2013 Decreto, Municipal nº. 7.884/2013 e na Lei 8.666/93.

 Em consequência, fica convocado, o proponente, para a assinatura do instrumento contratual, 
nos termos do art. 64, caput, do citado Diploma Legal, sob as penalidades da lei. 

Publique-se.
João Pessoa, 14 de dezembro de 2015.

Edilma Ferreitra da Costa
Secretária da Educação e Cultura

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2015

OBJETO: Contratação de empresa especializada em construção civil, para construção de uma 
quadra coberta - Padrão do FNDE.

LICITANTES HABILITADOS:
- ADCRUZ CONSTRUÇOES, INDRUSTRIA E CORMECIO LTDA- ME .
- ESTRUCTURAL ENGENHARIA LTDA.
- JARDA CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES EIRELI - EPP.
- POTIGUARA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - ME.
LICITANTES INABILITADOS:
- ACCS - ANDRADE COSTA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS - EIRELI - EPP.
- CONSTRUTORA EDFICAR LTDA - ME.
- CONSTRUTORA PRINCESA DO VALE LTDA-ME.
- COSIMAR CONSTRUTORA SINCERA LTDA-ME.
- NORDCON NORDESTE CONTRUTORA LTDA - EPP.
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da 

Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de 
recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 
23/12/2015, às 10:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Manoel Benevonuto do Prado, 257 - 
Centro - Marcação - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Telefone: (083) 36251111.
Email: lfluanfabricio@gmail.com.

Marcação - PB, 11 de Dezembro de 2015
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Presidente da Comissão

  
AVENIR ENGENHARIA LTDA - CNPJ/CPF Nº 13.076.322/0001-66. Torna público que a SUDEMA – 
SUPERINTENDÊNCIA DE ADMINISTRAÇÃO DO MEIO AMBIENTE, emitiu a Licença de Instalação 
n° 2625/2015 em João Pessoa, 19 de novembro de 2015 - Prazo: 60 dias. Para a atividade de: 
Edificação multifamiliar, com respectivo sistema de tratamento dotado de tanque séptico e sumi-
douro. Na(o) – R. BELEM, S/N, ST-55, QD-038, LT-0226, PLANALTO BOA ESPERANÇA - UF: PB. 
Processo: 2015-006886/TEC/LI-4474.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
SUPERINTENDÊNCIA CAJAZEIRENSE DE TRANSPORTES E TRÂNSITO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
 DECISÃO ADMINISTRATIVA Nº 019/2015-CPL

 ESCOPO: ANÁLISE E JULGAMENTO DE SOLICITAÇÃO DE REEQUILÍBRIO ECONOMICO-
-FINANCEIRO DE CONTRATO.

CONTRATO ADMINISTRATIVO: Contrato nº 00141/2013 - CPL
PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: Pregão Presencial nº 00054/2013.
 Após analisar a solicitação de reequilíbrio econômico-financeiro apresentado pela empresa 

NOGUEIRA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA. CNPJ 10.507.466/0001-31, de 16 de novembro 
de 2015, e levando em consideração todas as vertentes relacionadas ao reajustamento do valor 
contratado, resolvo por DEFERIR a solicitação apresentada, nos termos abaixo descritos e em 
virtude do que se expõe:

A empresa ao pleitear o reequilíbrio econômico-financeiro, assim o fez de forma fundamentada 
e explicitando por meio da reapresentação de todas as planilhas orçamentárias (Composição de 
custos, Memoriais de cálculos, Relação dos Encargos Sociais e Taxa de BDI) que por ocasião do 
procedimento licitatório que culminou na assinatura do contrato ora reequilibrado, que demonstra 
que apenas houve incremento de valores no tocante aos valores relacionados com  Mão-de-Obra 
e com os custos relativos ao Combustível, ambos, reconhecidamente alterados durante o período 
de execução do contrato.

Em relação ao combustível, por sucessivas vezes, houve reajuste de preços, passando o valor 
que na época do firmamento do contrato era de R$ 2,40 (dois reais e quarenta centavos) para R$ 
2,95 (dois reais e noventa e cinco centavos) por litro de Diesel.

No tocante ao custo de mão-de-obra, considera-se diretamente o valor do salário mínimo que, 
segundo o art. 3º da Lei Federal 12.383/11, é estabelecido por meio de Decreto Presidencial. O 
Decreto que estabelece o valor do salário mínimo em R$ 788,00 (setecentos e oitenta e oito reais), 
valor atualmente vigente no país, é o Decreto nº 8.381/14.

Tendo em vista a complexidade da análise das planilhas orçamentárias apresentadas, e em 
atenção ao contido 1º Parecer Jurídico expedido pela Procuradoria Geral do Município (PGM), contido 
no processo administrativo, foi solicitado parecer técnico à Secretaria Municipal de Planejamento.

O Parecer Técnico, também juntado ao procedimento, afirma que “[...] não há incompatibilidades 
nem incoerências, “exceto a atualização de preços”.” e conclui afirmando que “[...] não há irregulari-
dades nos itens analisados. Inclusive nas composições de BDI e Encargos Sociais.”.

Novamente, o processo foi submetido à análise da PGM, que em segundo parecer, também 
juntado ao processo, opinou pelo deferimento do pedido.

Diante do exposto, o reequilíbrio econômico-financeiro, estabelecer-se-á em Termo Aditivo, 
alterando o valor mensal a ser pago pelos serviços objeto do contrato nº 00141/2013, passa de R$ 
246.000,00 (duzentos e quarenta e seis mil reais) para R$ 284.589,79 (duzentos e oitenta e quatro 
mil, quinhentos e oitenta e nove reais e setenta e nove centavos), representando um acréscimo 
de 15,69%.

 Cajazeiras, 14 de dezembro de 2015.
 FRANCISCA DENISE ALBUQUERQUE DE OLIVEIRA

Prefeita do Município de Cajazeiras
 

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2015
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00007/2015, que objetiva: Con-
tratação de empresa de engenharia civil para execução de serviços de REFORMA E AMPLIAÇÃO 
DO ESTÁDIO MUNICIPAL de São Sebastião de Lagoa de Roça/PB, com recursos do Contrato de 
Repasse n.º 0309045-64/2009 – SICONV n° 712493 – Esporte e Lazer na Cidade, adicionados de 
contrapartida do Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO 
o seu objeto a: Construtora Bertoso e Freires LTDA- Me - R$ 136.079,56.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 11 de Dezembro de 2015
MARIA DO SOCORRO CARDOSO - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00012/2015
OBJETO: Contratação de Empresa, especializada em construção civilpara reforma e restaura-

ção da Creche Municipal Josefa Aguida Pessoa, localizada no Bairro Santo Antônio, pertencente 
a este Município.

LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação:
MAXX CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI - ME - Valor: R$ 88.829,38.
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 

Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, no horário das 
08:00 as 14:00 horas dos dias úteis.

Telefone: (083) 3398-1020.
Email: pmitatuba_adm@hotmail.com.

Itatuba - PB, 01 de Dezembro de 2015
CARLOS ALBERTO MARTINS VERÍSSIMO - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00013/2015
OBJETO: Contratação de empresa especializada em construção civil para os serviços de con-

clusão de pavimentação na comunidade Tabocas, zona rural deste Município.
LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação:
MAXX CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI - ME - Valor: R$ 68.123,81.
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 

Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, no horário das 
08:00 as 14:00 horas dos dias úteis.

Telefone: (083) 3398-1020.
Email: pmitatuba_adm@hotmail.com.

Itatuba - PB, 01 de Dezembro de 2015
CARLOS ALBERTO MARTINS VERÍSSIMO - Presidente da Comissão 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA -  RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE 

PREÇOS Nº 00009/2015
OBJETO: Reforma e Ampliação das Escolas Municipais Joventino Batista, José Souto e Ho-

sana Lopes - Esperança/PB. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da 
contratação: RSM CONSTRUÇÕES LTDA - ME - Valor: R$ 918.655,38. Dos atos decorrentes do 
procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas 
alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
Rua Manoel Henriques, 84 - Centro - Esperança - PB, no horário das 08h00min às 12h00min dos 
dias úteis. Telefone: (83) 3361 1388. Email: cplesperanca@gmail.com.

Esperança - PB, 07 de Dezembro de 2015
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES 

 Presidente da Comissão

SERVIÇO SOCIAL DO COMÉRCIO CNPJ 03.602.934/0003-53, torna público que recebeu da 
SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente a Licença de Operação 423/2015 para a atividade de 
HOTEL ESCOLA E OPERADORES TURÍSTICOS na Av. Cabo Branco nº 2788 Município: João 
Pessoa UF: PB CEP: 58.045-010.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 04-088/2015
A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, devidamente autorizado pela 

Portaria nº 1.763 de 16 de agosto de 2011, torna público para conhecimento dos interessados, 
que a empresa, EDITORA E GRÁFICA META LTDA-ME, CNPJ nº 05.548.063/0001-09, impetrou 
recurso contra decisão do pregoeiro que acatou a proposta de preços da empresa COPICENTER 
PRESTADORA DE SERVIÇOS LTDA, CNPJ nº 05-760.619/0001-18, no Pregão Presencial nº 04-
088-2015, Proc. nº. 2015/010615 da SEMAM. Ficando desde já aberto prazo para o interessado 
apresentar a contrarrazões ao recurso interposto na forma estabelecida na lei. Cópia das razões do 
recurso encontra-se disponível aos interessados no setor de licitações, na sala da COPEL/SEAD, 
Rua Diógenes Chianca, nº 1.777, Água Fria, Centro Administrativo Municipal, horário comercial. 
Informações pelo Fone: (083) 3218-9005

João Pessoa, 14 de dezembro de 2015.
MANOEL TAIGY DE Q. M. NETO

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE AÇÃO SOCIAL DE CAJAZEIRAS

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00001/2015
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00001/2015, 
que objetiva: Fornecimento de polpas de frutas que serão utilizados para suprir as necessidades 
dos programas e eventos desta secretar; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO 
o seu objeto a: VALDIR CAROLINO BRAGA - R$ 7.399,00.

Cajazeiras - PB, 15 de Dezembro de 2015
BETANIA FEITOSA NOGUEIRA - Secretária

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE AÇÃO SOCIAL DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Fornecimento de polpas de frutas que serão utilizados para suprir as necessidades 

dos programas e eventos desta secretar.
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00001/2015.
DOTAÇÃO: 02.160 - SEC. MUN. DE CIDADANIA E PROMOÇÃO SOCIAL 08.244.2011.2082 - 

MANTER AS ATIV.DA SEC.DE CID. E PROM. SOCIAL 33.90.30 - MATERIAL DE CONSUMO 001 
- RECURSOS ORDINÁRIOS 08.243.1031.2081 - MANUT. DO CONSELHO TUTELAR 33.90.30 
- MATERIAL DE CONSUMO 001 - RECURSOS ORDINÁRIOS 02.140 - FUNDO MUNICIPAL DE 
ASSISTÊNCIA SOCIAL 08.244.1031.2068 - CO-FINAN. DOS SERV., PROG. E PROJ. DO SUAS 
33.90.30 - MATERIAL DE CONSUMO 001 - RECURSOS ORDINÁRIOS 08.244.1039.2069 - MA-
NUT. DE ATIV. DE GESTÃO DO SUAS-IGD/SUAS 33.90.30 - MATERIAL DE CONSUMO 004 
- RECURSOS FNAS 08.244.1031.2070 - MANUT. DE OUTROS PROGRAMAS SOCIAIS 33.90.30 
- MATERIAL DE CONSUMO 004 - RECURSOS FNAS 08.244.1035.2065 - MANUT. DO SERV. 
DE PROT.A.ESP.A FAM.E IND.-CREAS 33.90.30 - MATERIAL DE CONSUMO 004 - RECURSOS 
FNAS 08.244.1031.2075 - MANUT. DAS ATIV. DO FUNDO MUN. DE ASSIST. SOCIAL - FMAS 
33.90.30 - MATERIAL DE CONSUMO 004 - RECURSOS FNAS 08.244.1031.2076 - MANUT. DO 
CONSELHO MUN. DE ASSIST. SOCIAL - IGDPBF/SUAS 33.90.30 - MATERIAL DE CONSUMO 
004 - RECURSOS FNAS 08.244.1031.2077 - MANUT. DO PROG. DE CAP. E FOM. DOS TRAB. DO 
SUAS-IGD/SUAS 33.90.30 - MATERIAL DE CONSUMO 004 - RECURSOS FNAS 08.244.1032.2078 
- MANUT. DA GESTÃO DO PROG. BOLSA FAMÍLIA - IGD/PBF 33.90.30 - MATERIAL DE CONSUMO 
004 - RECURSOS FNAS 08.244.1010.2079 - PROGR. DE PROM.DO ACESSO AO MUNDO DO 
TRABALHO - ACESSUAS 33.90.30 - MATERIAL DE CONSUMO 004 - RECURSOS FNAS 02.160 
- SEC. MUN. DE CIDADANIA E PROMOÇÃO SOCIAL 08.244.1031.2083 - MANUT. DO FUNDO 
MUN. DOS DIREITOS DA CRIANÇA E ADOLESCENTE 33.90.30 - MATERIAL DE CONSUMO 
001 - RECURSOS ORDINARIO 08.244.1031.2085 - MANUT. DO CONSELHO MUN. DOS DIR DA 
CRIAN E ADOLESC. - CMDCA 33.90.30 - MATERIAL DE CONSUMO 001 - RECURSOS ORDINARIO 
08.243.1037.2086 - MANUT. DAS AÇÕES ESTRAT. DO PROG. DE ERRAD. DO TRAB. INFANTIL 
33.90.30 - MATERIAL DE CONSUMO 004 - RECURSOS FNAS 08.244.1031.2087 - MANUT. DO 
SERVIÇO DE CONVIVÊNCIA E FORT DE VINCULO - SCFV 33.90.30 - MATERIAL DE CONSUMO 
004 - RECURSOS FNAS 08.244.1031.2089 - MANUT. DO SERV. DE ACOLHIMENTO EM RESI-
DÊNC. INCLUSIVA 33.90.30 - MATERIAL DE CONSUMO 004 - RECURSOS FNAS

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2015
PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Ação Social de Cajazeiras e:
CT Nº 80024/2015 - 15.12.15 - VALDIR CAROLINO BRAGA - R$ 7.399,00

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE AÇÃO SOCIAL DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00001/2015.
OBJETO: Fornecimento de polpas de frutas que serão utilizados para suprir as necessidades 

dos programas e eventos desta secretar.
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Desenvolvimento Humano.
RATIFICAÇÃO: Secretária, em 15/12/2015.

E D I T A L
CONTRIBUIÇÃO SINDICAL RURAL

PESSOA JURÍDICA
EXERCÍCIO DE 2016

A Confederação da Agricultura e Pecuária do Brasil – CNA, em conjunto com as Federações 
Estaduais de Agricultura e os Sindicatos Rurais e/ou de Produtores Rurais com base no Decreto-lei 
nº 1.166, de 15 de abril de 1.971, que dispõe sobre a arrecadação da Contribuição Sindical Rural - 
CSR, em atendimento ao princípio da publicidade e ao espírito do que contém o art. 605 da CLT, vêm 
NOTIFICAR e CONVOCAR os produtores rurais pessoas jurídicas, que possuem imóvel rural, com 
ou sem empregados e/ou empreendem, a qualquer título, atividade econômica rural, enquadrados 
como “Empresários” ou “Empregadores Rurais”, nos termos do artigo 1º, inciso II, alíneas “a”, “b” e 
“c” do citado Decreto-lei, para realizarem o pagamento das Guias de Recolhimento da Contribuição 
Sindical Rural, referente do exercício de 2015, devida por força do Decreto-lei 1.166/71 e os artigos 
578 e seguintes da CLT. O recolhimento da CSR deverá ocorrer, impreterivelmente, até o dia 31 
de janeiro de 2016, em qualquer estabelecimento integrante do sistema nacional de compensação 
bancária. A falta de recolhimento da Contribuição Sindical Rural – CSR, até a data de vencimento 
(31 de janeiro de 2016), constituirá o produtor rural em mora e o sujeitará ao pagamento de juros, 
multa e atualização monetária previstos no artigo 600 da CLT. As guias foram emitidas com base 
nas informações prestadas pelos contribuintes nas Declarações do Imposto Sobre a Propriedade 
Territorial Rural - ITR, repassadas à CNA pela Secretaria da Receita Federal do Brasil - SRFB, 
remetidas, por via postal, para os endereços indicados nas respectivas Declarações, com amparo 
no que estabelece o artigo 17 da Lei nº 9.393, de 19 de dezembro de 1996, e o 7º Termo Aditivo do 
Convênio celebrado entre a CNA e a SRFB. Em caso de perda, de extravio ou de não recebimento 
das Guias de Recolhimento pela via postal, os contribuintes deverão solicitar a emissão da segunda 
via diretamente à Federação da Agricultura e Pecuária da Paraíba, localizada na Rua Engenheiro 
Leonardo Arcoverde, 320, Jaguaribe, João Pessoa – PB, ou onde têm domicílio, até 5 (cinco) dias 
úteis antes da data do vencimento, podendo optar, ainda, pela retirada, diretamente, pela internet, 
no site da CNA: www.canaldoprodutor.com.br. Eventuais impugnações administrativas contra o 
lançamento e cobrança da Contribuição Sindical Rural deverá ser encaminhada, por escrito, no 
prazo de 30 (trinta) dias, contados do recebimento da guia, para sede da CNA, situada no SGAN 
Quadra 601, Módulo K, Edifício CNA, Brasília - Distrito Federal, Cep: 70.830-903 ou da Federação 
da Agricultura do seu Estado, podendo ainda, ser enviada via internet no site da CNA ou pelo e-mail: 
cna@cna.org.br. O sistema sindical rural é composto pela Confederação da Agricultura e Pecuária 
do Brasil–CNA, pelas Federações Estaduais de Agricultura e/ou Pecuária e pelos Sindicatos Rurais 
e/ou de Produtores Rurais. 

João Pessoa, 10 de dezembro de 2015.
João Martins da Silva Júnior
 Presidente da Confederação

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA 

EXTRATO DE CONTRATO 
Instrumento: Contrato nº. 090139/2015.
Objeto: Aquisição de Papel A4 para atendimento das demandas da Rede Municipal de Ensino 

e Setores Administrativos da SEDEC.
Partes: Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa e a Empresa PORT 

DIST. DE INFORMÁTICA E PAPELARIA LTDA.
PROCESSO LICITATÓRIO Nº.  2015/048289, PREGÃO PRESENCIAL Nº. 09035/2015; 
Signatários: Sra. Edilma Ferreira da Costa, pela Secretaria de Educação e Cultura, e a Sra. 

Adriana Vieira Lima Vitor, pela empresa PORT DIST. DE INFORMÁTICA E PAPELARIA LTDA.
Recursos Financeiros: 
Classificação: 10.102.12.361.5207.2498; 10.102.12.365.5389.2781;
Natureza: 3.3.90.30; 
Fonte: 00 (Recursos Ordinários), 03 (Recursos do FUNDEB) e 11 (Recursos do FNDE – Salário 

Educação e Apoio as Creches – Brasil Carinhoso – Resolução nº 19 de 29 de setembro de 2014).
Vigência até 31 de Dezembro de 2015.
Valor Total: R$ 298.050,00 (duzentos e noventa e oito mil e cinquenta reais).
                                                                                João Pessoa, 10 de dezembro de 2015.

 Edilma Ferreira da Costa
Secretária de Educação e Cultura 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação empresa para fornecimento de forma parcelada, de material mobiliário e 

equipamentos destinado a creche do município de são Sebastião de lagoa de roça - PB. Conforme 
termo de compromisso - extrato de execução do plano de ações articuladas par nº 201500268 
FNDE/MEC - FNDE/MEC - processo nº 23400005435201447FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00019/2015.

DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de S. S. de Lagoa de Roça/Federal:TERMO DE 
COMPROMISSO PAR Nº 2015.00268 - 02050.12.365.2004.1007 - 000176 4490.51.0000 019  / 
050 000436 4490.61.0000 – 001VIGÊNCIA: 12 (doze) meses

PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça e:
CT Nº 00075/2015 - 19.11.15 - Aldo Fabrizio Dutra Dantas - R$ 36.084,00CT Nº 00076/2015 - 

19.11.15 - Bio Tech - R$ 9.738,00CT Nº 00077/2015 - 19.11.15 - Gama Comercio e Equipamentos 
- R$ 3.495,00CT Nº 00078/2015 - 19.11.15 - GQS Eletros e Equipamentos Ltda - R$ 23.913,00CT 
Nº 00079/2015 - 19.11.15 - Silvana Araujo Mariz Medeiros - R$ 18.722,00

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa de engenharia civil para execução de serviços de RE-

FORMA E AMPLIAÇÃO DO ESTÁDIO MUNICIPAL de São Sebastião de Lagoa de Roça/PB, 
com recursos do Contrato de Repasse n.º 0309045-64/2009 – SICONV n° 712493 – Esporte e 
Lazer na Cidade, adicionados de contrapartida do Município.FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de 
Preços nº 00007/2015.DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São Sebastião de Lagoa de 
Roça/Convenio: 02070.27.812.2009.1050 - CONSTRUÇÃO DE ESTÁDIO DE FUTEBOL 000450 
4490.51.0000 OBRAS E INSTALACOES 000 000206 4490.51.0000 OBRAS E INSTALACOES 
052VIGÊNCIA: 180 (CENTO E OITENTA) DIASPARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de São Sebastião de Lagoa de Roça e:

CT Nº 00080/2015 - 14.12.15 - Construtora Bertoso e Freires LTDA- Me - R$ 136.079,56

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2015

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00008/2015, que objetiva: CON-
TRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA ESPECIALIZADA PARA CONSTRUÇÃO DE 02 QUADRAS 
POLIESPORTIVAS COBERTAS, UMA REFERENTE A ESCOLA MUNICIPAL DE ENSINO INFANTIL 
FREI ANTONIO JOSÉ, LOTE 1, E A OUTRA REFERENTE A ESCOLA MUNICIPAL DE ENSINO 
INFANTIL JOSÉ GONÇALVES, LOTE 2, ATENDENDO AS NECESSIDADES DO MUNICÍPIO DE 
SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO 
o seu objeto a: A CASA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - R$ 74.745,95; LORENA & ADRIA 
CONSTRUÇÕES COMÉRCIO E LOCAÇÕES LTDA ME - R$ 71.063,09.

São João Rio do Peixe - PB, 15 de Dezembro de 2015
JOSÉ AIRTON PIRES DE SOUSA – Prefeito

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 01 AO CONTRATO Nº 2.08.006/2015/SECOB/PMCG. 

PARTES: SECOB/PMCG E CONSTRUTORA ROCHA CAVALCANTE LTDA. OBJETO CONTRATU-
AL: EXECUÇÃO DE CAPEAMENTO E RECAPEAMENTO ASFALTICO DE VIAS URBANAS NOS 
BAIRROS DE JARDIM PAULISTANO, CRUZEIRO, CONCEIÇÃO E PRATA, NO MUNICÍPIO DE 
CAMPINA GRANDE/PB. OBJETO DO ADITIVO: REMANEJAMENTO DE ITENS / ALTERAÇÃO DE 
VALOR: R$ 10.230,08 FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 15.451.1029.2085 ELEMENTO DE DES-
PESA: 4490.51. FONTE DE RECURSOS: 000 (RECURSOS PROPRIOS).  FUNDAMENTAÇÃO: 
ART. 65, I, “B” §§ 1º E 2º, DA LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. SIGNATÁRIOS: ANDRÉ AGRA GOMES 
DE LIRA E JOSÉ DE ARIMATÉIA ROCHA. ASSINATURA: 11/11/2015

ANDRÉ AGRA GOMES DE LIRA
SECRETÁRIO MUNICIPAL DE OBRAS

Publicado em 13/11/2015
Republicado por incorreção.
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CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL
Responsável: Ana Paula Souza Santos
CPF: 805.516.964-00
Título/Valor – DMI - R$ 264,07
Protestante: Heliziane Roberta Nogueira Dantas
Apresentante: Banco Santander
Protocolo: 105033
Responsável: Izaias da Silva Alcantra Junior
CPF: 084.314.644-37
Título/Valor – DMI - R$ 601,63
Protestante: Banco do Nordeste
Apresentante: Banco do Nordeste
Protocolo: 105028
Responsável: Izaias da Silva Alcantra Junior
CPF: 084.314.644-37
Título/Valor – DMI - R$ 3.419,10

Protestante: Banco do Nordeste
Apresentante: Banco do Nordeste
Protocolo: 105027 
Responsável: Francisco das Chagas Batista 
Pontes
CNPJ: 21.997.811/0001-89
Título/Valor – DMI - R$ 1.465,00
Protestante: CAAL Industria e Comercio de 
Produtos
Apresentante: Banco do Brasil
Protocolo: 105042
          Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, 
de 10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a virem pagar ou darem razões 
que tem, neste Cartório de Protesto, à Rua 
acima citada, no prazo de 03 (três) dias, sob 
pena de serem os referidos títulos protestados, 
na forma da Lei.

Cajazeiras – PB, 15 de dezembro de 2015.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

EDITAL DE PUBLICAÇÃO DE LOTEAMENTO
 A TABELIÃ DO REGISTRO DE IMOVÉIS DA COMARCA DA CIDADE DE SÃO MAMEDE; 

ESTADO DA PARAÍBA, KILMA MORAIS DE MEDEIROS LOPES, EM VIRTUDE DA LEI, ETC.
FAZ PÚBLICO, para conhecimento de interessados, cumprindo ao que determina o art. 2° do 

Decreto-lei n° 58, de 10/12/1937, regulamentada pelo decreto-lei n° 3,079, de 15/09/1938, com 
as modificações introduzidas, pelo decreto lei n°271, de 28/02/1964, adaptada a atual lei n° 6.015 
do ano de 1973, dos Registros públicos e com alterações da lei n° 6,766, de 19/12/1979, que 
LOTS SÃO MAMEDE EMPREENDIMENTOS IMOBILIARIOS SPE LTDA, inscrita no CPNJ sob nº 
21.779.017/0001-69, com sede a rua Marechal Deodoro da Fonseca, 31, sala 01, Centro, na cidade 
de Patos - PB, depositou o memorial descritivo, planta e demais documentos, relativos e um terreno 
ora urbano ora transformado no “LOTEAMENTO DONA MAROCA, limitando-se ao norte Alonso 
Alves, ao sul Misael Augusto de Oliveira Filho, ao leste com Loteamento Mizael de Oliveira e ao oeste 
com a área remanescente da Fazenda Logradouro. O REFERIDO LOTEAMENTO “LOTEAMENTO 
DONA MAROCA”, É COMPOSTO DE 26 QUADRAS, E TOTAL DE 378 LOTES. TÍTULO DE DOMÍ-
NIO: Escritura Pública de Incorporação, lavrada no Cartorio de Dinamerico Wanderley, na cidade de 
Patos - PB, as fls. 140 do livro n° 0356, datado de 20/03/2015, REGISTRADA SOB N° R - 2, Livro 
nº 02 às fls. 1.369 consta a matrícula do teor seguinte: MATRÍCULA 1.369 DATA: 11 de Fevereiro 
de 2015. E PARA QUE NINGUÉM POSSA ALEGAR IGNORÂNCIA, O PRESENTE EDITAL SERÁ 
PUBLICADO POR TRÊS (03) VEZES CONSECUTIVAS NOS JORNAIS DE MAIOR CIRCULAÇÃO 
DESTE ESTADO. INCLUSIVE NO DIÁRIO DA JUSTIÇA OU OFICIAL. DECORRIDO O PRAZO DE 
QUINZE (15) DIAS DA ULTIMA PUBLICAÇÃO, NÃO HAVENDO NENHUMA IMPUGNAÇÃO POR 
PARTE DE QUEM QUER QUE SEJA, SERÁ O LOTEAMENTO “LOTEAMENTO DONA MAROCA” 
LEGALMENTE REGISTRADO, NÃO CABENDO QUALQUER RECURSO. DADO ESTA COIDADE 
DE SÃO MAMEDE-PB, AOS 24 DIAS DO MÊS DE NOVEMBRO DE 2015. EU (KILMA MORAIS 
DE MEDEIROS LOPES, DIGITEI E ASSINO.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

COMISSÃO SETORIAL DE LICITAÇÃO

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09070/2015.

PREGÃO PRESENCIAL N.º 09062/2014 PROCESSO ADM. Nº. 2015/097529

OBJETO: Aquisição de utensílios de cozinha, para o atendimento das demandas das Escolas e 
Creis da Rede Pública Municipal.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que lhes foram 
conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Presencial N. º 09062/2014, devidamente 
homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e do Decreto 
Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato da ATA 
DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: VENDE TUDO MAGAZINE LTDA CNPJ: 05.765.913/0001-12
FONE/FAX: (83) 3244-1007 END.: Avenida Carneiro da Cunha, 692 – Torre, João 
Pessoa/PB CEP: 58040-240 EMAIL: vendetudomagazine@hotmail.com

COD. ITEM UNID ESPECIFICAÇÃO QUANT MARCA R$ UNIT R$ TOTAL

1120103094 70 Unid.

PRATO: 
Descrição/compo
sição: 
Prato em 
polipropileno, 
formato 
arredondado, de 
boa qualidade, 
cor azul. 
Capacidade entre 
500g a 600g

90.300 POLYUTIL
R$ 1,19 
(um real e 
dezenove 
centavos)

R$ 
107.457,00 
(Cento e sete 
mil, 
quatrocentos e 
cinqüenta e 
sete reais).

Valor Total: R$ 107.457,00 (Cento e sete mil, quatrocentos e cinqüenta sete reais)

João Pessoa, 11 de dezembro de 2015.
EDILMA FERREIRA DA COSTA

Secretária de Educação e Cultura 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIALNº 00016/2015

A Prefeitura Municipal de Capim, CNPJ: 01.612.304/0001-72, através do seu Pregoeiro, torna 
público que fará realizar Licitação na modalidade pregão presencial, do tipo menor preço por item, às 
08:00hs(horário local) do dia 30 de DEZEMBROde 2015, objetivando a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA EM ASSESSORIA ADMINISTRATIVA NO TOCANTE AO ACOMPANHAMENTO DE 
GESTÃO E SERVIÇOS DE CONTROLE. A sessão pública será realizada na sede da Prefeitura Mu-
nicipal de Capim, situada na Av. São Sebastiãos/n- Centro, Capim-PB.Cópia do Edital e seus anexos 
poderão ser obtidos, in loco, no endereço acima, das 08:00 às 12:00hs e (horário local), a partir da 
publicação deste aviso. Informações pelo Fone: (083) 3622-1085

Capim, 15 de Dezembrode 2015
Álamo César Trajano Martins Júnior
Presidente/Pregoeiro da CPL-CAPIM

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

GABINETE DO PREFEITO
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

Com base nas informações constantes na Tomada de Preço n° 00006/2015, que objetiva CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA A CONSTRUÇÃO E URBANIZAÇÃO DE PRAÇA 
PARA EVENTOS NO MUNICIPIO DE CAPIM. Em cumprimento aos termos do Artigo 43, Inciso VI, 
da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, acolho o relatório da Comissão Setorial de Licitação, e 
HOMOLOGO o procedimento em favor da empresa PLANCON PLANEJAMENTO CONSTRUÇÕES 
E SERVIÇOS EIRELI- EPP CNPJ:17.268.623/0001-42, com o valor de R$ 359.314,09 classificada 
pelo critério de menor preço global, com fulcro no Art. 23, Inciso II, alínea “a”, da Lei 8.666/93 e suas 
alterações. Em consequência, fica convocada a proponente para assinatura dos instrumentos de con-
trato, nos termos do Art. 64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair o direito à contratação, sem 
prejuízo das sanções previstas no Art. 81 deste mesmo diploma legal. Com Recursos Orçamentários 
constantes do Quadro de Detalhamento de Despesas SECRETARIA DE OBRAS, TRANSPORTES 
E SERV. URBANOS 23 609 1007 1047 AMPLIAÇÃO E REFORMA DO MATADOURO PÚBLICO 
MUNICIPAL; 400 4490.51 00 000 OBRAS E INSTALAÇÕES. 15 452 2008 2032 MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DA SECRETARIA DE OBRAS, TRANSPORTES E SERVIÇOS URBANOS; 198 3390 39 
00 000 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA JURIDICA.

Capim - PB, 16 de Outubro de 2015
EDVALDO CARLOS FREIRE JUNIOR

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL (SRP) Nº 2.06.057/2015
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2.06.057/2015

AVISO DE LICITAÇÃO
A SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE, 

através do Pregoeiro Oficial, torna público, para conhecimento dos interessados, que realizará às 08:00 
horas do dia 30 de dezembro de 2015, licitação na Modalidade  PREGÃO PRESENCIAL(SRP) sob N° 
2.14.056/2015, tipo “MENOR PREÇO”, tendo como por OBJETO A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE MATERIAIS DE HIGIENE E LIMPEZA PARA AS CRECHE 
DO MUNICÍPIO DE CAMPINA GRANDE E DEMAIS SECRETARIA DA PREFEITURA MUNICIPAL DE 
CAMPINA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA, de acordo com os valores ofertados na “PROPOSTA 
DE PREÇOS” apresentada pela LICITANTE CONTRATADA, conforme especificações em planilha do 
Edital.  O Edital e demais informações estarão à disposição dos interessados à Rua Dr. João Moura, 
Nº 528, Bairro São José, no Município de Campina Grande, Estado da Paraíba, no horário comercial.

Campina Grande, 11 de dezembro de 2015.
RIVALDO AIRES DE QUEIROZ NETO

Pregoeiro Oficial da CPL/PMCG

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL (SRP) Nº 2.06.058/2015
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2.06.058/2015

AVISO DE LICITAÇÃO
A SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE, 

através do Pregoeiro Oficial, torna público, para conhecimento dos interessados, que realizará às 08:00 
horas do dia 05 de janeiro de 2015, licitação na Modalidade  PREGÃO PRESENCIAL(SRP) sob N° 
2.14.058/2015, tipo “MENOR PREÇO”, tendo como por OBJETO A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE PARA A REDE MUNICIPAL 
DE ENSINO DO MUNICÍPIO DE CAMPINA GRANDE E DEMAIS SECRETARIA DA PREFEITURA 
MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA, de acordo com os valores ofertados na 
“PROPOSTA DE PREÇOS” apresentada pela LICITANTE CONTRATADA, conforme especificações 
em planilha do Edital.  O Edital e demais informações estarão à disposição dos interessados à Rua 
Dr. João Moura, Nº 528, Bairro São José, no Município de Campina Grande, Estado da Paraíba, no 
horário comercial.

Campina Grande, 11 de dezembro de 2015.
RIVALDO AIRES DE QUEIROZ NETO

Pregoeiro Oficial da CPL/PMCG

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2015

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Capitão 
Silvino Xavier 1º a, 88 - Centro - Cacimba de Areia - PB, às 09:00 horas do dia 31 de dezembro de 
2015, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de patrulha 
mecanizada para o município de Cacimba de Areia/PB, conforme o convênio. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal. Informações: 
no horário das 08:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Cacimba de Areia - PB, 14 de dezembro de 2015.
LUCIEUDO FERREIRA MARQUES

Pregoeiro Oficial

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 63
Tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da Lei Complementar n. 58/2003, Regime 

Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, fica convocado o(a) servidor(a): Karla 
Janaina Costa Cruz, matrícula n. 159.769-8, para no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta 
Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, Centro Administrativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, 
nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira das 08h00 às 12h00 e das 13h30 às 16h30, a fim de 
apresentar DEFESA no Processo Administrativo Disciplinar nº 0033169-4/2015.

João Pessoa, 15 de dezembro de 2015.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

Presidente da CPI/SEE

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N339/2015
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 05/01/2016 às 09h para:

Registro de preços para aquisição de medicamentos DJ, destinado a Secretaria de Estado da 
Saúde - SES/NAF, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 15-01718-6
João Pessoa, 15 de dezembro de 2015

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N377/2015
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 30/12/2015 às 13h e 30mim para:

Registro de preços para aquisição de betoneiras e placas vibratórias, destinado a Departamento 
de Estradas e Rodagem do Estado da Paraíba - DER, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 15-01726-9
João Pessoa, 15 de dezembro de 2015

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N392/2015
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 30/12/2015 às 09h para:

Contratação de serviços de empresa para fornecer hospedagem, auditório e alimentação dos 
participantes, cursistas, ministrantes, oficineiros e palestrantes do seminário que iniciara o projeto 
de formação para socioeducadores, destinado a Fundação de Desenvolvimento da Criança e 
Adolescente “Alice de Almeida’ - FUNDAC/SEDH, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 15-01721-8
João Pessoa, 15 de dezembro de 2015

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

REGISTRO CGE Nº. 15-01723-5
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através da Comissão Especial de Licita-

ção, torna público que realizará licitação, na modalidade Concorrência nº. 006/2015, do tipo técnica 
e preço. Objeto: Contratação de empresa para prestação dos serviços de manutenção (preventiva, 
corretiva e evolutiva) desenvolvimento de novas funcionalidades e suporte técnico ao software 
público e livre denominado GSAN – Sistema Integrado de Gestão de Serviços de Saneamento, 
disponível no portal do Software Público Brasileiro (http://www.softwarepublico.gov.br),  e em uso 
na contratante , além do suporte técnico ao ambiente operacional e a administração do banco de 
dados. Abertura: 04/02/2016 – às 10:00 horas. Adquirir o Edital ou obter informações na sede da 
CAGEPA, situada na Rua Feliciano Cirne, 220, no Bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, 
no Estado da Paraíba. Fone/fax: 3218-1208 – e-mail: cpl@cagepa.pb.gov.br. 

            João Pessoa, 15 de dezembro de 2015.
Lúcio Flávio Souto Batista

Presidente da CEL

COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA
AVISO DE RECURSO

EDITAL DA CONCORRÊNCIA Nº 002/2015
REGISTRO DA CGE Nº 15-01401-8
A Comissão Permanente de Licitação - CINEP, comunica aos participantes da Concorrência Nº 

002/15, cujo objeto contratação de empresa de engenharia especializada para execução de obra 
referente à referente a infra-estrutura da segunda etapa do Parque Industrial de Caaporã I e II, no 
Estado da Paraíba, conforme especificações e demais elementos técnicos constantes no Projeto 
Básico e demais Anexos do EDITAL, que as empresas CONSERV Construções e Serviços Ltda e 
ECO LATINA PARTICIPAÇÕES EMPREENDIMENTOS ingressaram com Recurso Administrativo 
referente ao julgamento da Habilitação. O processo encontra-se disponível no Setor de Licitação para 
no prazo de 05 (cinco) dias úteis, conforme preceitua o art.109, Inciso III, §3º da Lei de Licitações 
8.666/93 e suas posteriores alterações, apresentarem as contra-razões aos recursos impetrados.

João Pessoa,15 de dezembro  de 2015
Adeilton Martins de Oliveira

Presidente da CPL

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 21.11.14.530 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 025/2015
DATA DE ABERTURA: 30/12/2015 - ÀS 14h.
REGISTRO CGE Nº 15-01725-1
OBJETO: AQUISIÇÃO DE 01 (UM) VEÍCULO TIPO VAN MULTIUSO PARA O CENTRO DE 

REFERÊNCIA ESTADUAL DE SAÚDE DO TRABALHADOR - CEREST/PB.
O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, 

Sra. Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 391/2015 da Excelentíssima Senhora 
Secretária de Saúde, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará a licitação acima, 
na modalidade Pregão do tipo Presencial, sob o critério do menor preço por Item. O Edital ficará 
à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão 
Permanente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB ou nos 
sites www.paraiba.pb.gov.br/saude/licitacoes e www.centraldecompras.pb.gov.br. SUPORTE LEGAL: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº. 3.555/2000, Decreto Estadual nº. 24.649/2003, e, 
subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. Fonte de recursos: 160 – Convênio CEREST (fundo a fundo). 
Consultas com a Pregoeira e a sua Equipe de Apoio no HORÁRIO de 08h às 12h e de 14h às 18h, 
no Telefone/Fax: 83. 3218-7478 ou pelo e-mail: licitação.saudepb@yahoo.com.br.   

João Pessoa, 15 de dezembro de 2015.
Karla Michele Vitorino Maia

Pregoeira Oficial/Presidente da CPL/SES/PB
Matrícula nº 170.333-1

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
Secretaria Municipal de Administração

Gerência de Licitações
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 0.6.050/2015 - SRP
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Monteiro, através do Pregoeiro 

Oficial e Equipe de Apoio, devidamente nomeados pela Prefeita do Município, TORNA PÚBLICO 
e comunica aos interessados que se encontra aberta à licitação na modalidade Pregão Presencial 
nº. 0.6.050/2015 - SRP, a ser realizada no dia 29/12/2015 às 08h45min (horário local), que tem por 
objeto Sistema de Registro de Preços, para Aquisição de Material de Limpeza em Geral, para suprir 
as necessidades da Prefeitura Municipal, o edital e seus anexos, encontra-se disponível no setor 
de licitação da Prefeitura Municipal de Monteiro, situado a Rua Dr. Alcindo Bezerra de Menezes, n° 
13, 1º Andar, Centro, Monteiro – PB, Informações pelo telefone (83) 3351-1544.

Monteiro-PB, 15 de Dezembro de 2015.
Erinaldo Araujo Sousa

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
Secretaria Municipal de Administração

Gerência de Licitações
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 0.6.051/2015 - SRP
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Monteiro, através do Pregoeiro 

Oficial e Equipe de Apoio, devidamente nomeados pela Prefeita do Município, TORNA PÚBLICO 
e comunica aos interessados que se encontra aberta à licitação na modalidade Pregão Presencial 
nº. 0.6.051/2015 - SRP, a ser realizada no dia 29/12/2015 às 14h50min (horário local), que tem por 
objeto Sistema de Registro de Preços, para Aquisição de Material Gráfico, para suprir as necessi-
dades da Prefeitura Municipal, o edital e seus anexos, encontra-se disponível no setor de licitação 
da Prefeitura Municipal de Monteiro, situado a Rua Dr. Alcindo Bezerra de Menezes, n° 13, 1º Andar, 
Centro, Monteiro – PB, Informações pelo telefone (83) 3351-1544.

Monteiro-PB, 15 de Dezembro de 2015.
Erinaldo Araujo Sousa

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 025/2015
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

João Pessoa, 48 - Centro - Pilões - PB, às 15h00min – (horário local), do dia 30.12.2015, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: aquisições parceladas de COMBUSTÍVEIS 
e LUBRIFICANTES, destinados ao atendimento das Frotas Veiculares pertencente e/ou locada a 
Edilidade e ao Fundo Municipal de Saúde no exercício 2016. Recursos: previstos nos orçamentos 
vigentes. Fundamento legal: Leis Federais nºs 8.666/93, 10.520/02, 123/2006 e Decreto Municipal 
nº 04/2010. Demais esclarecimentos e Cópia do referido Edital poderão ser obtidos no endereço 
retro mencionado, em dias úteis, no horário compreendido de 08h00min às 12h00min.

 Pilões - PB, 15 de dezembro de 2015.
DIOGO DA COSTA RODRIGUES

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL (SRP) Nº 2.06.059/2015
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2.06.059/2015

AVISO DE LICITAÇÃO
A SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE, 

através do Pregoeiro Oficial, torna público, para conhecimento dos interessados, que realizará às 
08:00 horas do dia 15 de janeiro de 2015, licitação na Modalidade  PREGÃO PRESENCIAL(SRP) 
sob N° 2.14.059/2015, tipo “MENOR PREÇO”, tendo como por OBJETO A CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA NA LOCAÇÃO LOCAÇÃO DE EQUIPAMENTOS PARA A REDE 
MUNICIPAL DE ENSINO DO MUNICÍPIO DE CAMPINA GRANDE E DEMAIS SECRETARIA DA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA, de acordo com os 
valores ofertados na “PROPOSTA DE PREÇOS” apresentada pela LICITANTE CONTRATADA, 
conforme especificações em planilha do Edital.  O Edital e demais informações estarão à disposição 
dos interessados à Rua Dr. João Moura, Nº 528, Bairro São José, no Município de Campina Grande, 
Estado da Paraíba, no horário comercial.

Campina Grande, 11 de dezembro de 2015.
RIVALDO AIRES DE QUEIROZ NETO

Pregoeiro Oficial da CPL/PMCG

João Pessoa > Paraíba > QUARTA-feiRA, 16 de dezembro de 2015Publicidade
28 A UNIÃO 


	1 - Primeiro
	Pag 1
	Pag 2
	Pag 3
	Pag 4

	2 - Cultura
	Pag 5
	Pag 6
	Pag 7
	Pag 8

	3 - Diversidade
	Pag 9
	Pag 10
	Pag 11
	Pag 12

	4 - Paraiba
	Pag 13
	Pag 14
	Pag 15
	Pag 16

	5 - Politicas
	Pag 17
	Pag 18
	Pag 19
	Pag 20

	6 - Esportes
	PÁG 21
	Pag 22
	Pag 23
	Pag 24

	7 - Publicidade

